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Una veintena de empresas turís-
ticas sevillanas participaron la 
semana pasada (8 y 9 de noviem-
bre) en un workshop o misión co-
mercial que les ha llevado a la 
ciudad portuguesa de Oporto, y a 
la capital, Lisboa, y a la que han 
asistido otras tantas agencias de 
viajes generalistas y medios de 

comunicación especializados del 
país luso. Esta misión comercial, 
en la que las empresas sevillanas 
dan a conocer sus productos, no-
vedades y servicios a los profesio-
nales locales del sector, ha sido 
organizada por la Diputación a 
través de Prodetur- Turismo de la 
Provincia, en el marco del Plan de 

Acción de Promoción Turística 
del Destino Sevilla 2023, elabo-
rado en colaboración con el teji-
do asociativo turístico sevillano. 

El vicepresidente de Prodetur, 
Rodrigo Rodríguez Hans, ha des-
tacado que Portugal es un merca-
do de “enorme interés” para la 
provincia de Sevilla, dado que, 
con el 7,23 % del total, se encuen-
tra entre los cinco países más im-
portantes en cuanto a número de 
pernoctaciones en el territorio, 
junto con Francia, Estados Uni-
dos, Reino Unido e Italia. 

En la delegación sevillana que 
se ha desplazado a Oporto y Lis-
boa junto al grupo de empresa-
rios y empresarias han participa-
do también el presidente de la 
Comisión de Turismo de la Con-
federación de Empresarios de Se-
villa  (CES), Manuel Cornax, y el 
presidente de la Organización 
Profesional de Congresos de An-
dalucía (OPC Andalucía), José 
Luis Gandullo.  

 Tras esta acción en Portugal, 
la próxima misión comercial 
programada en el Plan de Ac-
ción de Promoción Turística del 
Destino Sevilla 2023 es en Bil-
bao, prevista para el próximo 28 
de noviembre.

Misión comercial 
turística de Prodetur  
en Oporto y Lisboa

 

Rodrigo Rodríguez con los empresarios y empresarias que acudieron a Portugal.
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Portugal, uno de los cinco principales mercados internacionales
en número de pernoctaciones en Sevilla
Promovida por la Diputación de Sevilla a través del Plan de Promoción Destino Sevilla.
Redacción. Una veintena de empresas turísticas sevillanas han participado en un workshop o
misión comercial que les llevará a la ciudad portuguesa de Oporto, y a la capital, Lisboa, y a
la que asistirán otras tantas agencias de viajes generalistas y medios de comunicación
especializados del país luso.
original

Promovida por la Diputación de Sevilla a través del Plan de Promoción Destino Sevilla

11-081123 Workshop Portugal

Redacción. Una veintena de empresas turísticas sevillanas han participado en un workshop o
misión comercial que les llevará a la ciudad portuguesa de Oporto, y a la capital, Lisboa, y a
la que asistirán otras tantas agencias de viajes generalistas y medios de comunicación
especializados del país luso.
Esta misión comercial, en la que las empresas sevillanas darán a conocer sus productos,
novedades y servicios a los profesionales locales del sector ha sido organizada por la
Diputación, a través de Prodetur- Turismo de la Provincia de Sevilla, en el marco del Plan de
Acción de Promoción Turística del Destino Sevilla 2023, elaborado en colaboración con el
tejido asociativo turístico sevillano.
El vicepresidente de Prodetur, Rodrigo Rodríguez Hans, ha destacado que Portugal es un
mercado de enorme interés para la provincia de Sevilla, dado que, con el 7,23 % del total, se
encuentra entre los cinco países más importantes en cuanto a número de pernoctaciones en el
territorio, junto con Francia, Estados Unidos, Reino Unido e Italia.
En la delegación sevillana que se desplaza a Oporto y Lisboa junto al grupo de empresarios y
empresarias participan el presidente de la Comisión de Turismo de la Confederación de
Empresarios de Sevilla (CES), Manuel Cornax, y el presidente de la Organización Profesional
de Congresos de Andalucía (OPC Andalucía), José Luis Gandullo.

Plan de Promoción Destino Sevilla 2023D
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Hasta la fecha, los encuentros profesionales turísticos realizados han sido los correspondientes
a Málaga, Granada, Madrid, Córdoba, La Coruña, Vigo, Mérida, Cáceres, Badajoz y Barcelona.
Tras esta acción en Portugal, la próxima misión comercial programada en el Plan de Acción
de Promoción Turística del Destino Sevilla 2023 es en Bilbao, prevista para el próximo 28 de
noviembre.
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Inproinnova 2023 contará con una jornada específica para el tejido
empresarial del sector TIC
Una cita ineludible para las personas y entidades que trabajan en los procesos de desarrollo
tecnológico y de digitalización, que contará con ponencias y mesas experta de la mano de
agentes destacados e instituciones de gran impacto en la transformación digital de la ciudad
de Sevilla.
Cibersur.com  •  original

Una cita ineludible para las personas y entidades que trabajan en los procesos de desarrollo
tecnológico y de digitalización, que contará con ponencias y mesas experta de la mano de
agentes destacados e instituciones de gran impacto en la transformación digital de la ciudad
de Sevilla.
En concreto, la Jornada contará con las ponencias de Francisco Leal, director de
Transformación Digital de la Cámara de Comercio de Sevilla, Manuel Ortigosa, consejero
técnico de la Dirección de Fomento e Innovación de la Junta de Andalucía y decano del
Colegio Oficial de Ingenieros de Telecomunicación de Andalucía Occidental y Ceuta, y Gracia
Catalina Piñero, experta en ecosistema de emprendimiento e innovación.
En las mesas experta, participarán Javier Oliva, periodista de Canal Sur Radio, Sergio Gómez,
gerente de Sandetel, María Isabel Hartillo, vicerrectora de Transformación Digital de la
Universidad de Sevilla, Carmen Rodríguez Quirós, gerente de Inpro (Diputación de Sevilla),
David Alva, secretario general de la Confederación de Empresarios de Sevilla, Marcelo
Vázques, presidente de onTech innovation, Fabián varas, director técnico de CTA, y Alain
Uceda, director de comunicación estratégica del Smart Cuty Cluster.
La tarde estará conducida por Victoria Cabrera, directora de Cibersur, en un recorrido por el
ecosistema de la Tecnología de la Información y Comunicación, a través del análisis de la
oferta y demanda del sector para conseguir avanzar en la construcción de Sevilla como
territorio inteligente gracias a la alianza público-privada.
Inscripciones abiertas  (hasta agotar aforo):
Envíanos tus Comentarios

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Cibersur.com

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 10/11/2023

 España

 489 EUR (522 USD)

 150 EUR (160 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1066853856

«-- Volver al índice

http://edicion.cibersur.com/cibersur/impe/esociedad/022763/inproinnova/2023/contara/jornada/especifica/tejido/empresarial/sector/tic
https://www.inproinnova.es/index.php/jornadas-empresas-tic/


ASOCIADOS CES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/11/2023

 España

 45 951 EUR (49,234 USD)

 505,25 cm² (81,0%)

 7948 EUR (8516 USD) 

C
uando en 1976 las Cortes de 
Franco se reunieron para de-
batir y votar la Ley para la Re-
forma Política, los hombres 

del Rey se movilizaron desde la Presi-
dencia de las Cortes y desde La Mon-
cloa tomando dos decisiones clave: la 
votación sería de viva voz y se retrans-
mitiría por televisión. Fue una forma 
de enfrentar a los 540 procuradores a 
una realidad, a un clamor social en fa-
vor de la democracia, de modo que su 
voto quedaría registrado «no solo ante 
Dios y ante la Historia», sino ante los 
36 millones de españoles. Ninguno po-
dría decir que no había sido adverti-
do, y en el futuro debería vivir con ello.  

Casi medio siglo después, otro cla-
mor atraviesa España, éste para de-
fender el Estado de derecho que se em-
pezó a construir aquel día de 1976. Nun-
ca antes en 47 años se había producido 
un movimiento civil, social e institu-

cional tan contundente y unánime para 
defender el sistema democrático fren-
te a una iniciativa del principal parti-
do del Gobierno. 

Hay muchas formas de medir el al-
cance real de las cesiones del PSOE a 
los independentistas y nacionalistas 
a cambio de sus votos para ser inves-
tido presidente de nuevo, pero solo 
hay tres que generan inquietud en el 
Palacio de la Moncloa: la calle, Euro-
pa, los altos funcionarios. Estos son 
los auténticos diques de contención 
frente al proyecto político de Pedro 
Sánchez y sus socios de investidura, 
el manual de resistencia del antisan-
chismo. 

El pacto de la cortina 
El jueves 9 de noviembre de 2023 a me-
diodía pasará a la Historia de España 
como el día en el que el Partido Socia-
lista firmó un pacto fuera de España 
con un líder político prófugo de la Jus-
ticia española. El líder del PSOE ya no 
sólo se contradice a sí mismo por ne-
cesidad, sino que está arrastrando al 

PSOE a posiciones en las que no se re-
conoce. La comparecencia de Santos 
Cerdán, número 3 del PSOE, ofreció 
muchos síntomas de inseguridad –em-
pezando por su propio perfil y su es-
casa categoría para representar un 
partido con más de un siglo de histo-
ria–, pero el más evidente fue la pues-
ta en escena. Acostumbrados los pe-
riodistas a los grandes eventos produ-
cidos desde La Moncloa y del PSOE, la 
imagen era como de hace medio siglo: 
esas cortinas revelaban improvisación. 

¿Y a qué tanta prisa? El origen está 
16 horas atrás, a las ocho de la tarde 
del miércoles 8: en La Moncloa se pu-
sieron muy nerviosos con la carta que 
el comisario europeo de Justicia, Di-
dier Reynders, envió a los ministros 

de la Presidencia, Félix Bolaños, y de 
Justicia, Pilar Llop, mostrando su preo-
cupación ante la negociación de una 
amnistía: «Le agradecería que me fa-
cilitara información más detallada, en 
particular sobre el alcance personal, 
material y temporal de esta ley previs-
ta». En términos de comunicación, la 
reacción socialista fue rápida, porque 
si hay algo que molesta a La Moncloa 
es perder la iniciativa: responder a la 
carta con la condescendencia habitual 
y anunciar algo. Pero, ¿anunciar qué? 
Las negociaciones con Junts tienen 
dos puntos: el acuerdo político y la ley 
de amnistía. La segunda no estaba lis-
ta aún, así que había que apresurarse 
con el primero. Y por todo ello com-
pareció Santos Cerdán delante de una 
cortina de hotel. El pacto de la corti-
na.  

Pero volvamos a la respuesta de Bo-
laños a los asuntos que preocupan a 
Reynders: «Ninguno de ellos corres-
ponde al ámbito de decisión del Go-
bierno de España, pues ambos habrán 
de tramitarse y resolverse en las Cor-
tes Generales». Balones fuera, bajo el 
argumento de él es el Gobierno, no el 
partido. Eso sí, 36 horas después fue 
él quien hizo ronda de medios (afines) 
para explicar lo que Cerdán no supo, 
no quiso o no pudo explicar delante 
de aquella cortina. De modo que Bo-
laños no responde a Reynders, pero 
sí a los periodistas. Choteo institucio-
nal.   

¿Y por qué tuvo que hacer ronda de 
medios el ministro Bolaños para ex-
plicar el acuerdo? Primero, porque se-
gún la conveniencia de Sánchez, él 
puede ser ministro por la mañana y 
socialista por la tarde; segundo, por-
que los otros dos negociadores (Cer-
dán con Junts y María Jesús Montero 
con PNV) estaban fuera de España o 
negociando; y, lo más importante, esas 
cuatro páginas suscitaron una reac-
ción que el Gobierno no había con-
templado: una inédita catarata de co-

La calle, Europa y  
los altos funcionarios
∑ En el último medio siglo no ha habido una respuesta tan 

contundente y unánime a una iniciativa del presidente del 
Gobierno. Un movimiento cívico que advierte a un PSOE 
bunkerizado que somete su historia al interés de su líder

EL MANUAL DE RESISTENCIA ANTISANCHISTA

JUAN  
FERNÁNDEZ-MIRANDA

El pacto con Puigdemont  
es un punto de inflexión  
en la buena imagen exterior 
de Sánchez: la Comisión 
Europea observa atenta 
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municados de rechazo de los altos fun-
cionarios. Las cuatro asociaciones de 
jueces, las tres de fiscales, los letra-
dos de la Administración de Justicia, 
los técnicos de la Administración, los 
inspectores de Hacienda y los de Tra-
bajo y Seguridad Social, los gestores 
administrativos de Madrid. Y la carre-
ra diplomática, primero los jubilados 
y después los que están en ejercicio: 
«preocupación por la ampliación de 
la participación directa de Cataluña 
en las instituciones europeas y demás 
organismos y entidades internacio-
nales». 

Si difícil es gobernar con la mirada 
de Europa en el cogote, más aún lo es 
con el funcionariado receloso. Tam-
bién los profesionales liberales, espe-
cialmente los abogados y los procura-
dores. Y los historiadores, catedráti-
cos y académicos, han puesto el grito 
en el cielo ante el relato que el PSOE 
compra en ese comunicado, una suer-
te de revisionismo de nuestra historia 
desde 1714 hasta el Estatut (incluida 
la Asociación de Historiadores de Ca-
talunya). Y el mundo del derecho y ese 
manifiesto que ya han firmado cerca 
de medio millar de juristas y que des-
de hace un par de semanas ya circula 
en las instituciones europeas y que, 
según ha podido ser ABC, se va a ac-
tualizar ante las nuevas amenazas re-
cogidas en los pactos del PSOE con 
Junts y el PNV.  

Banco Sabadell se apresuró a acla-
rar rápida y públicamente que no tenía 
pensado volver a Cataluña, al igual que 
la Fundación la Caixa. La CEOE volve-
rá a ser contundente esta semana, pero 
a las empresas les costará pronunciar-
se individualmente. No a todas: como 

aldea gala emergió el viernes ante la 
opinión pública el despacho Pérez-Llor-
ca, fundado por el ya fallecido padre de 
la Constitución. Y después Uría Menén-
dez, Ontier y Broseta.   

Imagen europea de Sánchez   
La inquietud de Reynders es muy sig-
nificativa y no es un hecho individual: 
cuenta con el respaldo de la presiden-
ta de la Comisión Europea, Úrsula Von 
der Leyen. Es un antes y un después 
para la imagen de Pedro Sánchez en 
Europa, infinitamente mejor que su 
percepción interna. Hasta ahora. El 
Consejo General del Poder Judicial ha 
presentado en Europa su comunica-
do alertando del ataque que el pacto 
PSOE-Junts supone para la separación 
de poderes y el Estado de derecho. Esto 
preocupa en Bruselas, porque nos si-
túa en el camino de los tres países que 
han sido señalados en Europa por de-
gradar la democracia: Hungría y Po-
lonia por atacar al poder judicial y Ru-
manía por intentar aprobar una am-
nistía que Europa consiguió frenar. Lo 
explica con claridad en ABC Adrián 
Vázquez (Ciudadanos), que es el pre-
sidente de la Comisión de Asuntos Ju-
rídicos en el Parlamento Europeo. Allí 
no se entiende por qué el PSOE ha pa-
sado de hacer todo lo posible por ais-
lar a Puigdemont a fotografiarse con 
él y esto se puede personificar en Iratxe 
García, portavoz allí de los socialistas 
europeos: de azote del prófugo a abra-
zarse con él. Siete votos para Sánchez 
y el PSOE, una humillación para ella 
y para todos los socialistas que sepul-
tan su mala conciencia con silencio y 
golpes de pecho. Como aquellos 59 in-
movilistas del 76 que, a pesar de todo, 
votaron contra la reforma política.  

Desde que Sánchez anunció en ple-
no agosto su intención de pactar con 
Puigdemont y negociar una amnistía 
que todo su Gobierno y su partido ha-
bía rechazado explícitamente antes de 
las elecciones, la calle se ha ido calen-
tando. El PP y Vox desde la política y 
Sociedad Civil y Denaes desde la ciu-
dadanía han celebrado manifestacio-
nes exitosas muchos domingos de sep-
tiembre y octubre, y esta semana la 
mayoría de las grandes ciudades de 
España han registrado manifestacio-
nes de rechazo. Especialmente signi-
ficativas las de Madrid, donde una ma-

yoría pacífica no se ha dejado ame-
drentar por una minoría ultra y radi-
cal. Desde el PSOE se trata de culpar
al PP de los incidentes graves contra
sus sedes, pero la realidad es otra. La
inmensa mayoría de la gente se ma-
nifiesta pacíficamente y el rechazo al
pacto con los independentistas tras-
ciende al PP, y todas las capitales de
provincia de España serán testigo. Si
alguien no quiere violencia ninguna
es precisamente Alberto Núñez Fei-
jóo, que hoy liderará en Madrid una
gran marcha en favor de la igualdad
a la que acudirá Santiago Abascal.  

 Desde La Moncloa se defienden su-
giriendo en petit comité que los acuer-
dos con Junts o con el PNV son «futu-
ribles que no se van a cumplir». Esto
es tanto como aceptar el engaño como
forma de hacer política, y revela una
enorme frivolidad: ¿acaso no es ya un
triunfo para el independentismo el
simple hecho de que el PSOE suscri-
ba la posibilidad de negociar un refe-
réndum de autodeterminación para
Cataluña? ¿Y aceptar negociar «el re-
conocimiento nacional de Euskadi»?
Si el Partido Socialista no cree en esto,
¿cuál es el camino de vuelta? 

De momento, desde el PSOE se
mantiene la máxima de que todo el
que discrepa es extremista, ultra de-
recha u obedece a intereses espurios.
Su director de comunicación tuiteó
ayer una imagen en la que se ve a una
chica joven con chaqueta roja y puño
en alto caminando de espaldas aco-
sada por una jauría de hienas. ¿Se re-
fiere a los ultras que está semana han
acosado de modo violento la sede del
PSOE? ¿Se refiere a todos los que pro-
testan pacíficamente? ¿Se refiere a
la opinión pública crítica? ¿A los al-
tos funcionarios recelosos? ¿A las ins-
tituciones europeas? No se sabe, pero
es un golpe de pecho y autoafirma-
ción que revela un sentimiento cada
vez más extendido en el partido de
Pedro Sánchez: el aislamiento en cu-
riosa paradoja. La suma de las mino-
rías les acerca a una mayoría parla-
mentaria, pero les aleja de la mayo-
ría social. El PSOE ya no volverá a ser
el que fue, y ninguno de sus dirigen-
tes  podrá decir que la sociedad civil,
la calle y Europa no se lo advirtió.
Como en aquella sesión de las Cortes
de noviembre de 1976.

Jueces 

El CGPJ repudió los términos del 
acuerdo en un escrito remitido 
después a las instituciones euro-
peas, igual que las cuatro asociacio-
nes profesionales que aglutinan a la 
carrera: ven inaceptable que se dé 
por cierto que los tribunales 
prevaricaron contra el separatismo. 

Fiscales 

En un gesto extremadamente 
inusual, se reprodujo también la 
unanimidad en las asociaciones 
fiscales. La Asociación de Fiscales, 
la Asociación Profesional Indepen-
diente y la Unión Progresista se 
posicionaron contra el pacto.  

Inspectores de Hacienda 

La Asociación Profesional del 
Cuerpo Superior de Inspectores de 
Hacienda del Estado (IHE) expresó 
su rechazo «frontal y absoluto» ya 
que «se vislumbra de manera clara 
y evidente la ruptura del régimen 
constitucional actual». 

Diplomáticos 

Después de que más de medio 
centenar de diplomáticos retirados 
firmasen un manifiesto contra los 
pactos con «los enemigos de la 
nación», la Asociación de Diplomá-
ticos Españoles también quiso 
mostrar su rechazo.  

Abogados 

Desde la Asociación de Abogados 
del Estado, hasta varios colegios 
profesionales, pasando por bufetes 
privados como los de Pérez-Llorca 
y Garrigues, el mundo de la aboga-
cía también está expresando su 
oposición al acuerdo con Junts. 

Empresarios 

Los presidentes de ATA y de 
Cepyme ya se han pronunciado 
contra los pactos firmados por 
Sánchez para su investidura. El 
líder de la CEOE, Antonio Gara-
mendi, ha convocado una reunión 
extraordinaria para mañana.

LAS VOCES CRÍTICAS

Cinco asociaciones de la 
Guardia Civil firmaron ayer un 
comunicado en el que expre-
san su «rechazo» a los pactos 
de investidura por la previsión 
de una ley de amnistía y la 
creación de comisiones de 
investigación sobre un supues-
to ‘lawfare’, así como por la 
previsible expulsión de 
agentes de País Vasco y 
Cataluña.

Guardia Civil:      
5 asociaciones

EL PACTO DE LA CORTINA  

Santos Cerdán presentó el pacto con Puigdemont en un hotel de Bruselas  

y despertó la resistencia cívica en defensa del Estado de derecho  // EP

PROTESTAS EN LA SEDE DE 

FERRAZ 

Miles de ciudadanos se han estado 

manifestando frente al cuartel 

general del PSOE de forma pacífica y 

frente a la presencia de ultras  // EFE
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Q
ue no afecte al mercado no 

quiere decir que no 

importe. Lo que está 

pasando en España, 

huelga decirlo, importa y mucho. Y 

probablemente lo que ha pasado en 

los últimos días, tras la firma del 

documento entre el PSOE y Junts, 

cambie el devenir de los aconteci-

mientos. El fondo y la forma de lo 

que dicen ha liberado al temido de 

la lámpara. El disparate es de tal 

magnitud –preámbulo, amnistía, 

acuerdo fiscal, ‘lawfare’, media-

dor…– que se ha abierto la caja de 

Pandora. El relato, falso y victimis-

ta, del argumentario de La Moncloa 

se desmorona ante lo que resulta 

evidente para todos: el presidente 

del Gobierno ha ofrecido a cambio 

de su continuidad en el poder el 

borrado de sus delitos a un delin-

cuente.  

La respuesta por parte de los 

altos funcionarios no tiene prece-

dentes. Jueces, fiscales, abogados 

del Estado, diplomáticos, inspecto-

res de Hacienda... han puesto pie en 

pared. Despachos privados de 

abogados les han seguido. Y ayer 

domingo, la gente respondió con 

contundencia. La oposición es 

enorme y no es silenciosa.  
Es mucho lo que Sánchez está Es mucho lo que Sánchez está 

dispuesto a arriesgar como para dispuesto a arriesgar como para 

que no tenga respuesta. Y ahora que no tenga respuesta. Y ahora 

toca que los empresarios se toca que los empresarios se 

mochen. mochen. No pueden escurrir el 

bulto. Nadar y guardar la ropa como 

muchas veces –y probablemente de 

forma acertada– han hecho supone 

no estar a la altura de las circuns-

tancias.  

Cada día que pasa su silencio es 

más clamoroso. De la primera a la 

última asociación de empresarios 

tienen que alzar su voz. No sólo la 

CEOE. La AEB, la CECA, la empresa 

familiar y demás asociaciones 

tienen que alzar su voz. También 

cada una de las empresas indivi-

dualmente. El precedente que 

puede sentar lo acordado mina la 

seguridad jurídica indispensable.  

Urge que la contestación a este 

atropello no ceje. Los siguientes en 

la lista son los empresarios. Es de 

esperar que estén a la altura. Es 

mucho lo que se/nos juegan/juga-

mos.

Escurrir el bulto
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla tie-
ne por delante la redacción de 
las nuevas ordenanzas de vela-
dores y uno de los principales 

reto es conjugar los intereses de los hos-
teleros y de los vecinos. Sin embargo, la 
radiografía del mapa hostelero de la ciu-
dad arroja un factor muy a tener en 
cuenta, como es la situación irregular 
de muchas terrazas. En Sevilla hay 1.300 
bares con veladores. Y sólo cuatro de 
cada diez bares con veladores cumplen 
con su obligación del pago de las tasas 
municipales por ocupación de la vía pú-
blica. O lo que es lo mismo, seis de cada 
diez propietarios de los establecimien-
tos disponen de servicio en terraza de 
manera irregular. Y la principal víctima 
de la situación es la economía del Con-
sistorio, que anualmente deja de perci-
bir una cantidad importante de dinero 
en las arcas municipales.  

Aunque es una de las calles más cum-
plidoras sirve de muestra para eviden-
ciar el dinero que deja de ingresar el 
Ayuntamiento. Por las licencias otorga-
das de veladores en calle Mateos Gago, 
las tasas liquidadas para este 2023 su-
ponen un total de 9.188,23 euros, de los 
que realmente sólo se han recaudado 
6.891.51 euros, lo que refleja el alto por-
centaje de impagados existente, que en 
esta vía asciende al 25 por ciento.  

Un establecimiento tipo de Mateos 
Gago genera en concepto de tasas de 
ocupación de vía pública entre 45 y cien 
euros al mes por toda la terraza. La me-
dia de lo que pagan los bares en Sevilla 
por sus veladores, que se estipulan en 
su licencia, oscila entre los 600 y 700 eu-
ros, según han detallado a este periódi-
co desde el propio Ayuntamiento.  

La histórica, céntrica y turística Ma-
teos Gago es de las vías consideradas 
de categoría especial. Las ordenanzas 
fiscales dividen las calles de la ciudad 

en seis niveles: especial, primera, segun-
da, tercera, cuarta y quinta categoría. Y 
en función de la misma la Administra-
ción local ha estipulado unas tasas.  

Así, por ejemplo, un bar en una calle 
de categoría especial paga por mesa y 
velador al mes 22,62 euros. En calles de 
cuarta y quinta categoría, 4,71 euros. El 
Ayuntamiento, no obstante, ofrece ta-
sas especiales por semestre y de forma 
anual que conllevan un ahorro para los 
dueños de los bares.  

Calle ‘especiales’ 
De otro lado, las citadas ordenanzas fis-
cales también regula la tarifa por me-
tro cuadrado cuando el área de la terra-
za haya sido acotada por superficie. Así, 
un bar con terraza en una calle de cate-
goría especial pagaría cinco euros por 
metro cuadrado al mes; si es una calle 
de cuarta o quinta categorías, un euro 
por metro cuadrado. Por ejemplo, un 
establecimiento con siete veladores en 
una calle de primera categoría del ba-
rrio de Los Remedios paga 1.025 euros 
al año por su terraza. 

¿Cuáles son las calles de categoría es-
pecial? Son vías del Casco Histórico, 
Nervión, Paseo de Colón, Triana, Los 
Remedios y Nervión.  

Esta situación de impago generali-
zada, por tanto, se convierte en uno de 
los principales a solventar por el gobier-
no municipal de José Luis Sanz en las 
próximas ordenanzas de veladores. ABC 
ha intentado recabar la opinión de la 
patronal pero no ha sido posible.  

Esta semana el Ayuntamiento va a 
convocar la Comisión Especial de Te-
rrazas de Veladores, que no se reunía 
desde 2017. Se han renovado los «todos» 
sus miembros, y en la misma estarán 
representados hosteleros y vecinos. El 
nuevo texto normativo «se está ultiman-
do» y en el mismo primará «el equili-
brio entre los hosteleros y los vecinos y 
se garantizará la convivencia vecinal». 
Es el objetivo político. 

Las citadas ordenanzas regularán las 
formas de ocupación adaptándose a la 
vigente normativa de accesibilidad, que 
establece sendas peatonales accesibles 
de 1,80 metros mínimo, así como el mo-
biliario que compone la terraza de ve-
ladores (tipología, colores o toldos). 

Pero el Ayuntamiento, consciente del 
incumplimiento en el pago del impues-
to por la ocupación de vía pública y crí-
tico con la gestión heredada en esta ma-
teria del anterior equipo socialista, pon-
drá especial énfasis en la labor 
inspectora, reforzando la plantilla ac-
tual con dos inspectores para realizar 
visitas por la tarde y en horario noctur-
no, algo que ya se ha empezado a hacer. 
Por ejemplo, el fin de semana del 15 de 
octubre levantó 40 actas por incumpli-
mientos de la normativa.  

También se ha propuesto como ob-
jetivo aumentar el importe de las san-
ciones y revocar licencias cuando se acu-
mulen dos o más multas por incumpli-
mientos.  

En este sentido, se pondrá en mar-
cha un sistema de información para que 
cualquier ciudadano pueda conocer di-
rectamente qué elementos y en qué nu-
mero están autorizados en cada esta-
blecimiento, y cuáles de ellos no tienen 
autorización del Ayuntamiento. 

A falta de alcanzar el consenso entre 
los dueños de los bares y los vecinos, las 
futuras ordenanzas buscan, o al menos 

Sólo cuatro de 
cada diez bares 
pagan las tasas 
de veladores

∑ La media que abonan los 1.300 negocios 
con terraza por tener mesas en la calle 
oscila entre 600 y 700 euros al año 

∑ El Ayuntamiento debía recaudar este 
2023 por las licencias de Mateos Gago 
9.188 euros, pero sólo recoge el 75%

L
os bares son un servi-
cio esencial de la ciu-
dad. No sólo represen-

tan el lugar donde se vive y 
se convive, sino que son uno 
de los principales atractivos 
de Sevilla. Sin embargo, el 
incumplimiento sistemáti-
co del pago de las tasas com-
promete el discurso de nu-
merosos negocios que piden 
al Ayuntamiento ayudas 
para salir adelante y más es-
pacio para terrazas. Si uno 
ve lo que se paga por mesa, 
no se entiende que haya tan-
to moroso fuera de carta.

Fuera de carta

ADRIANO

Comisión Especial 

El Ayuntamiento convoca 
la mesa con hosteleros y 
vecinos, que no se reunía 
desde 2017, para abordar 
las nuevas ordenanzas
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es lo que pretende el Ayuntamiento, 

recoger la nueva situación del sector, 

regular las plataformas construidas 

durante la pandemia, contener medi-

das más rigurosas de control e infrac-

ciones y cuidar aspecto estético de la 

ciudad.    

El borrador de esta ordenanza ha 

sido elaborado al cien por cien por la 

Gerencia de Urbanismo y Medio Am-

biente, tras las reuniones mantenidas 

con hosteleros, vecinos, distintos agen-

tes sociales y de la experiencia de los 

técnicos municipales en esta materia. 

Además de aumentar el personal ins-

pector, en la Gerencia se han reforza-

do los trabajadores destinados a vela-

dores con el doble objetivo de mejo-

rar la atención a la hora de solicitar 

licencias y agilizar la gestión de cobro. 

Para este fin, el Ayuntamiento está tra-

bajando en una aplicación que permi-

ta pagar las tasas de terrazas, así como 

hacer la renovación de forma telemá-

tica, pero «obligando a estar al día del 

pago». 

Veladores de los bares 

en una calle del Centro 

de la ciudad  // J. M. 

SERRANO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Cobre las Cruces (CLC), propiedad de 

la cotizada canadiense First Quantum 

Minerals, ha entrado en pérdidas debi-

do al agotamiento de la mina, que fía su 

futuro a la explotación de una  interior 

y una planta polimetalúrgica para la 

producción de cobre, zinc, plomo y pla-

ta. El pasado año, Cobre las Cruces re-

dujo costes y dedicó su personal a re-

procesar residuos mineros para obte-

ner el cobre remanente, una actividad 

que ha mantenido hasta junio de 2023 

en esta explotación situada entre los 

municipios sevillanos de Gerena, Gui-

llena y Salteras. 

En 2022, su facturación se redujo a 

80,8 millones, un 27% inferior a la de 

2021, cuando a pesar de estar reproce-

sando residuos logró unos beneficios 

de 22,2 millones, según datos del Regis-

tro Mercantil de Sevilla. El pasado año, 

sin embargo, entró en números rojos al 

arrojar sus cuentas unas pérdidas de 

18,9 millones. El agotamiento de la mina 

explica que Cobre las Cruces haya ido 

reduciendo su volumen de negocio en 

los últimos años, hasta el punto de que 

en 2022 registró unas ventas cinco ve-

ces inferior a los 410 millones de 2017. 
Otro factor que hizo mella en su cuen-

ta de resultados fue la huelga de trans-

portistas, que afectó a sus ventas y su-

ministros básicos de reactivos, forzan-

do a disminuir su ritmo de producción 

varios días, según explica la compañía 

en su informe de gestión, en el que se-

ñala que también se vio perjudicada por 

el «desorbitado precio de diversos cos-

tes de contratistas e insumos, siendo el 

más relevante el precio de la electrici-

dad», que multiplicó los registrados en 

ejercicios anteriores.  

Para 2023, la compañía prevé pro-

ducción 5.708 toneladas de cátodos de 

cobre, un 40% menos que el pasado año, 

con una previsión de facturación de 44 

millones de euros, la mitad que el últi-

mo ejercicio. Una vez finalizada la pro-

ducción ‘convencional’ de 70.738 tone-

ladas de cátodos de cobre, desde prin-

cipios de 2021 viene desarrollando un 

proceso escalonado de ajuste de perso-

nal para adaptarlo a las necesidades de 

la producción en cada momento. Este 

proceso fue acordado desde el inicio 

con la representación sindical, con la 

fórmula de ERE. 

Ahora, Cobre las Cruces está centra-

da en la ejecución de una mina interior 

y la planta polimetalúrgica en esta mina, 

que supondrá una inversión superior a 

los 500 millones, a lo que se sumará una 

inversión adicional para el desarrollo 

de instalaciones de autoabastecimien-

to energético mediante energía solar y 

biomasa. Este proyecto generará en la 

fase de construcción 1.200 puestos de 

trabajo directos y en la de operación 900 

empleos directos (entre propios de CLC 

y contratistas trabajan a diario en las 

instalaciones) y 1.500 indirectos e indu-

cidos. 

Entre uno y dos años se necesitará 
para la construcción de una planta po-

limetalúrgica, mientras que el desarro-

llo de la mina de interior hasta alcan-

zar el mineral del nuevo yacimiento su-

pondrá cuatro años. El quinto año desde 

el inicio de la construcción podrá ini-

ciarse la extracción de mineral, según 

CLC. La compañía espera adelantar el 

inicio de producción de cobre, zinc, plo-

mo y plata en la nueva planta polime-

talúrgica al año tercero, sin necesidad 

de esperar a terminar la mina, para lo 

cual usará el mineral en stock, extraído 

en estos últimos años y almacenado. 

Cuando alcance el nuevo yacimiento en 

la galería subterránea, la planta se em-

pezará a alimentar con el mineral re-

cién extraído, según fuentes de la com-

pañía. 

Cobre las Cruces 
entra en pérdidas 
por agotamiento de 
la mina sevillana

∑ Redujo su facturación 
un 27% en 2022, año en 
que perdió 18,9 
millones de euros

El nuevo proyecto minero de 
Cobre las Cruces en Sevilla  
dispone de los permisos 
principales o troncales de 
Junta de Andalucía (AAU, AAI, 
Concesión minera) y Gobierno 
central-Confederación del 
Guadalquivir (concesión de 
aguas). Por ello, la compañía 
ha podido comenzar los 
trabajos preliminares del 
proyecto, con una inversión 
prevista de 16,5 millones, que 
se desarrollarán durante lo 
que queda de 2023 y parte de 
2024. Se trata de la ingeniería 
de la nueva planta polimeta-
lúrgica (nuevas líneas de zinc, 
plomo y plata); ampliación de 
la planta de tratamiento de 
aguas y acondicionamiento de 
la rampa de acceso a la futura 
explotación subterránea 
(mina de interior).

Junta y Gobierno 
autorizan su nuevo 
proyecto 

La huelga de 
transportes y el precio 
de la electricidad  
lastraron también su 
cuenta de resultados 

A la espera de explotar 
una galería subterránea, 
hasta junio de 2023 ha 
estado reprocesando 
residuos mineros
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E
L arquitecto Aníbal Gon-
zález no diseñó la Plaza 
de España para acoger 
grandes cenas de empre-

sa, una oferta de ocio previa a 
una gran final de fútbol, el roda-
je de películas que no recrean 
precisamente la ciudad de 1929, 
conciertos de música pop, desfi-
les de moda o para la instalación 
de carpas en cuyo interior cele-
brar actuaciones y actos sociales. 
El caso es que su espectaculari-

dad, que en principio se usó para 
actos castrenses –como la toma 
de posesión o despedida de altos 
mandos o las masivas juras de 
bandera– es aprovechada para 
eventos de todo tipo. Y cada vez 
con más frecuencia. El problema 
ocurre cuando no solo se abusa 
de un espacio monumental, sino 
que no se respetan sus valores 
histórico-artísticos. La plaza es 
sometida a reformas de adecua-
ción provisional con la finalidad 

de  recrear ambientes artificiales 
para determinados actos con un 
resultado polémico en muchos 
casos. Incluso hay ocasiones en 
que no se explica para qué se re-
quiere la Plaza de España cuando 
la ciudad tiene teatros, audito-
rios, salas especiales y, por su-
puesto, un palacio de congresos 
y exposiciones con todas las mo-
dalidades y comodidades.  

La ciudad de la pospandemia 
ha dejado una realidad evidente: 

vivimos mucho más que antes en 
la calle, todos los actos al aire li-
bre están mucho más valorados y 
no hay un criterio definido sobre 
hasta qué punto se puede trans-
formar un monumento aunque 
sea de forma provisional. Un de-
bate parecido ocurrió cuando se 
planteó que no todo era posible 
en el Real Alcázar, que también 
es altamente demandado no sólo 
para actos de la ciudad, sino pro-
movidos por empresas privadas. 

A un evidente sobreuso para ac-
tos muy diversos, la Plaza de Espa-
ña recibe miles de visitantes al día 
y soporta la venta ambulante y los 
espectáculos callejeros, funda-
mentalmente de flamenco. En no 
pocas ocasiones la plaza parece un 
auténtico tablao al aire libre, mar-
tillo para los oídos de quienes tra-
bajan en ella, como los funciona-
rios de las diversas delegaciones 
oficiales y los militares del Cuartel 
General de la Fuerza Terrestre. 

Uso y abusos 
de la Plaza  
de España

  

  

  

  

l Ha llegado la hora de regular el 

uso del icono de la Sevilla del 29  

l Los actos se multiplican y no 

siempre respetan su arquitectura

ANTONIO PIZARRO 

El esqueleto del mamotreto instalado en la Plaza de España con motivo de los premios Grammy Latinos. 

 

Acto de homenaje del Sevilla F. C. a sus abonados más fieles. 
 

La oferta de ocio con motivo de la final de la Europa League en Sevilla.
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En los últimos tiempos ha sido 
usada para los conciertos de Icó-
nica Fest, de gran éxito de públi-
co y crítica. Este ciclo supone la 
instalación de escenarios y tri-
bunas por un tiempo prolonga-
do. La prestigiosa firma de alta 
costura Christian Dior presentó 
su colección con un desfile de 
modelos en las galerías altas y 
en el salón de la plaza. La firma 
apostó por una decoración ex-
quisita que  realzó los valores ar-

quitectónicos sin provocar nin-
guna polémica al respecto. 

La UEFA organizó en el monu-
mento la oferta de ocio que acos-
tumbra a promover en las ciuda-
des sedes de la final de la Europa 
League. Arcos, campos de césped 
artificial y otras estructuras y 
mobiliario ocuparon la plaza du-
rante unos días.  

La Asociación Provincial de 
Hostelería y el Sevilla F.C. son 
dos de las entidades que han 

aprovechado el singular recinto
para sus cenas anuales. La enti-
dad blanquirroja, por ejemplo,
hizo uso de las instalaciones del
Icónica Fest.   

Uno de los casos de mayor
transformación del monumento
se produjo  con motivo de la cena
organizada por los 75 años de
una multinacional norteamerica-
na, que colocó palmeras y lagos
artificiales para conseguir una at-
mósfera con poca relación con el
estilo arquitectónico de la arqui-
tectura regionalista de la plaza.
Los promotores justificaron la ini-
ciativa en la necesidad de recrear
un campo de golf en la zona prin-
cipal de la plaza a base de palme-
ras, lagos y césped artificial.  

La instalación de la gran carpa
instalada por una discográfica
con motivo de los Grammy Lati-

nos reabre el debate sobre si se
deben permitir semejantes inva-
siones en la Plaza de España, que
cuenta con la catalogación de
Bien de Interés Cultural (BIC).
El alcalde, José Luis Sanz, justi-
fica el mamotreto por el protago-
nismo que tendrá estos días la
capital andaluza.  

El Ayuntamiento regula con
precisión los horarios de montaje
y desmontaje de las estructuras,
así como los días de ocupación,
pero no se conocen casos en los
que se hayan rechazado las agre-
siones al edificio. Quizás las juras
de bandera sean los actos que me-
jor encajan con las características
de la plaza, requieren de pocos
cambios y el tiempo de ocupación
es mínimo en relación con los mi-
les de participantes. Tal vez haya
llegado la hora de regular el uso
de un monumento al que ni las
Setas han quitado protagonismo
ni han restado interés. 

 

El desfile de Christian Dior.  

 

Los puestos de venta ambulante en el interior de las galerías.

Uno de los conciertos del festival Icónica Fest. 

 

Una multinacional norteamericana recreó un campo de golf y un jardín para la cena de su 75 aniversario. 

De campo de golf  
a campo de fútbol y  
de sala de conciertos  
a jardín de palmeras

 

Venta ambulante en la zona al aire libre. 
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Silvia C. Carpallo MADRID 

La Fundación IDIS ha presentado 
su Estudio RESA-Indicadores de 
resultados sanitarios en la Sani-
dad privada 2023, cuatro años 
después de su última edición, aho-
ra que por fin la Sanidad vive una 
“nueva normalidad”. Y es que co-
mo recordaba Juan Abarca, presi-
dente de la Fundación IDIS, du-
rante el acto de presentación: “si 
no se mide, no se mejora”. Pero pa-
rece que la Sanidad Privada sí que 
ha mejorado, pese al aumento de 
demanda que ha sufrido estos úl-
timos años tras la pandemia por el  
Covid-19. Tal y como exponía la 
directora general de la Fundación 
IDIS, Marta Villanueva, “el siste-
ma sanitario privado está dando 
respuesta a los retos”. Muestra de 
ello es que “ha mejorado en hasta 
un 70% de los indicadores de an-
teriores versiones”, todo ello “en 
un momento complicado de rein-
vención y en ocasiones de hasta re-
ingeniería”. Aunque quedan már-
genes de mejora, que este informe 
también sirve para señalar. Así, la 
evaluación de los resultados tam-
bién sirve para crear una competi-
tividad entre los centros a la hora 
de mejorar sus cifras, no solo en 
cuanto a estructura, sino sobre to-
do en resultados en salud. 

No obstante, tal y como señalaba 
Pilar Aparicio, directora general de 
Salud Pública, Calidad e Innova-
ción del Ministerio de Sanidad, 
que participaba de forma online en 

este acto de presentación, la Sani-
dad tiene que buscar siempre me-
jorar su calidad. “Para ello es nece-
sario valorar no solo dónde esta-
mos, sino cuál es la tendencia y qué 
tenemos que hacer para mejorar”.  

En realidad, el informe RESA en 
sí mismo también ha mejorado 
mucho desde sus comienzos en 

2012. Esta última edición cuenta 
con 100 indicadores, 30 nuevos 
desde la última versión, que han 
evaluado a más de 500 centros sa-
nitarios, de los cuáles 130 eran 
hospitales. De los mismos, se han 
evaluado más de 5 millones de da-
tos de Urgencias, más de 4 millo-
nes de consultas, 2 millones de 

pruebas de imagen y más de 
166.000 pruebas quirúrgicas.  

Con estos datos de 2022, en 
comparación con los últimos datos 
recogidos en 2018, se han llegado 
a conclusiones como que se ha re-
ducido el tiempo medio en Urgen-
cias hasta el triaje de 9,3 a 7,7 mi-
nutos. Igualmente, se reduce el 

tiempo hasta la atención sanitaria 
de 19,5 a 19,4 minutos. Disminuye 
también el tiempo de espera en la 
cirugía programada de 30,5 a 27,3 
días. Sin embargo, aumenta el 
tiempo miedo para una primera ci-
ta en el especialista de 12,2 días a 
15,9 días, especialmente debido a 
la espera en Dermatología. A este 
respecto, Villanueva reconocía 
que el tiempo de parón para ver los 
especialistas en pandemia ha su-
puesto un aumento de la demanda 
en poco tiempo, a la que se está in-

tentando dar respuesta. De forma 
similar, se ha reducido el porcenta-
je de cirugías sin ingreso. Sin em-
bargo, pese a este boom de deman-
da, sí que han mejorado otros pará-
metros como el tiempo de espera 
para los resultados de mamogra-
fías, TAC o resonancia magnética. 
Algo fundamental para la tranqui-
lidad de los pacientes. 

Por otra parte, en este evento 
también se recordaba que 170 or-
ganizaciones asistenciales públi-
cas y privadas cuentan ya con el 
Reconocimiento QH de la Funda-
ción IDIS; entre ellas 13 de nuevo 
reconocimiento. 

M.G. 

La presentación del informe acogió la entrega de nuevas certificaciones Reconocimiento HQ que entrega IDIS.

l La Fundación IDIS ha presentado su estudio RESA, que evalúa más de un centenar  
de indicadores relativos a la sanidad privada y establece algunos márgenes de mejora

El sector sanitario privado mejora 
resultados pese a crecer la demanda

Disminuye el tiempo  
de espera en cirugía 
programada y sube el 
de cita con especialista
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JAVIER GONZÁLEZ 
MADRID 

E
l Ministerio para la Transición 

Ecológica liderado por la vice-

presidenta tercera, Teresa Ri-

bera, se encuentra hoy en una 

encrucijada con la energía nuclear. Por 
un lado, el Gobierno español plantea el 

cierre completo de las centrales nuclea-

res en nuestro país mientras que, por 

otro, como presidente de turno del Con-

sejo de la Unión Europea, acaba de pro-

poner que esta tecnología sea incluida 

como una de las áreas estratégicas para 

la descarbonización, al igual que los 

combustibles alternativos. 

En concreto, España ha publicado 

una lista de tecnologías estratégicas con 

balance cero de emisiones para la UE, 

entre las que se encuentra la energía nu-

clear y el ciclo del combustible nuclear, 

cuando la propia Ribera ha liderado en 

nuestro país el cierre de las centrales 

nucleares y que son de las que más elec-

tricidad y más barata producen. Inclu-

so, en el reciente acuerdo entre PSOE y 

Sumar se mantiene el calendario de des-

conexión progresiva de las plantas. 

El grupo Berkeley Minera España ca-

lifica de «incongruente» que el Gobier-

no de España considere en Europa la 

energía nuclear como estratégica y ‘lim-

pia’ mientras que en nuestro país hay 

un bloqueo a dicha energía, con cierres 

de las centrales previstos para 2035 y la 

paralización del proyecto de Retortillo 

(Salamanca). «El Gobierno defiende en 

la última propuesta de la Presidencia 

Española del Consejo respecto al Net 

Zero Industry Act el carácter estratégi-

co del ciclo de vida del combustible nu-

clear, que incluye la minería de uranio, 

asegurando que debe ser complemen-
tario a la ley de Materias Críticas, mien-

tras que a la vez paraliza la mina de Re-

tortillo. En el caso de autorizar el pro-

yecto, Berkeley Minera España tiene el 

potencial de construir sus instalacio-

nes en Retortillo en menos de 24 meses 

y, en este corto periodo, la mina supli-

ría totalmente la importación de ura-

nio procedente de países con gran in-

seguridad jurídica, como es Rusia», sub-

raya el grupo. 

Solo un año tardó Ribera desde que 

llegó al Ministerio de Transición Ecoló-

gica en 2018 en forzar un acuerdo con 

Iberdrola, Endesa y Naturgy –propieta-

rias de los siete reactores nucleares– 

para el cierre de las centrales. Las com-

pañías tuvieron que aceptar entre otros 

motivos por la elevada carga fiscal que 

sufren esas plantas, tanto del Estado 

como de las administraciones autonó-

micas y locales. El calendario prevé la 

desconexión de Almaraz I (Cáceres) en 

noviembre de 2027; Almaraz II Cáceres) 

en octubre de 2028; Ascó I (Tarragona) 

en octubre de 2030; Cofrentes (Valen-

cia) en noviembre de 2030; Ascó II (Ta-
rragona) en septiembre 2032; Vandellós 

II (Tarragona) en febrero 2035 y Trillo 

(Guadalajara) en mayo 2035. 

El ‘cambio de opinión’ de Ribera es 

interpretado por los expertos consulta-

dos por ABC como un guiño de España 

a Francia para que este país apoye la 

candidatura de Nadia Calviño a la pre-

sidencia del Banco Europeo de Inver-

siones (BEI) frente a la excomisaria de 

Competencia, la danesa Margrethe Ves-

tager. Desde hace meses, ambas candi-

datas buscan el apoyo de Francia, país 

que no ha presentado ningún candida-

to para ese puesto. Sin embargo, el pro-

ceso de elección de la nueva presiden-

ta del BEI podría alargarse mucho más 

de lo previsto o incluso se podría mez-

clar con el gran paquete de cargos que 

hay que pactar en distintas institucio-

nes comunitarias coincidiendo con la 

nueva legislatura europea que empeza-

rá la primavera que viene. 

Hay que recordar que Ribera ha man-

tenido duras negociaciones en los últi-

mos meses con la ministra francesa de 

Energía, Agnés Pannier Runach, sobre 

la reforma del mercado eléctrico euro-

peo en la que Francia salió claramente 

ganadora en detrimento de las propues-

tas española y alemana. Uno de los pun-

tos de fricción en toda la negociación 

de la reforma eléctrica europea son pre-

cisamente las ayudas a la nuclear, que 

han tenido a Francia como su principal 

adalid no sólo de las instalaciones nue-
vas sino de las antiguas también. 

Tras el Consejo Europeo celebrado 

en octubre, en el que los Veintisiete –ex-

cepto Hungría– aprobaron una propues-

ta oficial, según expertos del sector, Ale-

mania cedió a las demandas francesas 

sobre la reforma del mercado eléctrico 

de la UE. Entonces, Francia presumió 

de que este acuerdo permitiría a los fran-

ceses beneficiarse de los costos compe-

titivos derivados de la energía nuclear, 

y esto a su vez permitiría a los france-

ses evitar un aumento repentino en sus 

facturas de electricidad. 

La maniobra de la ministra Ribera 

en favor de Francia tendría también 

otros objetivos, como llegar a un acuer-

do sobre la financiación de la futura in-

terconexión eléctrica submarina entre 

ambos países por el golfo de Vizcaya, 

ya que el proyecto, que entraría en fun-
cionamiento en 2028, se ha encarecido 

un 63%, hasta los 2.850 millones. Una 

vez descontadas las ayudas con fondos 

europeos, nuestro país pagará el 54% de 

las obras, frente al 46% de Francia se-

gún el acuerdo al que llegaron los regu-

ladores de ambos países en marzo. 

A más largo plazo, las empresas es-

pañolas exportadoras de hidrógeno ver-

de lidiarán con sus vecinos franceses 

para alcanzar los mercados de Centroeu-

ropa debido a que el hidrógeno produ-

cido con renovables en nuestro país será 

seguramente un poco más caro que el 

hidrógeno rosa que se producirá en Fran-

cia con la energía nuclear. De hecho, el 

hidrógeno nacional saldría del país so-

bre todo a través del hidroducto que se 

construirá entre Barcelona y Marsella, 

por lo que las empresas españolas no 

se fían de que Francia no ponga obstá-
culos al hidrógeno nacional para que 

llegue a  Alemania, Holanda, etc. 

Razones para desconfiar hay muchas, 

como que actualmente la capacidad de 

las interconexiones eléctricas entre Es-

paña y Francia es de tan solo 2.800 MW 

cuando debería ser de 10.000 MW, se-

gún las directrices de la UE. Otra razón, 

el MidCat, el gasoducto proyectado en-

tre Gerona y el sur de Francia y que no 

se ha realizado porque el gobierno galo 

lo ha considerado «innecesario». La ver-

dadera razón fue que en el sur del país 

vecino apenas hay infraestructuras 

gasistas y necesitarían llevar a cabo 

unas millonarias inversiones cuando 

el Estado da prioridad a la electrici-

dad generada por sus numerosas cen-

trales nucleares. 

Ribera apoya ahora a las nucleares en 
la UE tras liderar el cierre en España

∑ La propuesta española en Europa 
favorece a Francia, país que podría 
apoyar a Nadia Calviño como 
presidenta del BEI

La vicepresidenta tercera en funciones, Teresa Ribera  // EFE

La Sala de lo Contencioso-Admi-
nistrativo del Tribunal Supremo 
autorizó ayer el cierre temporal 
de un total de cinco plantas 
eléctricas de ciclo combinado, en 
los términos contenidos en la 
solicitud presentada en mayo de 
2017 por Naturgy, aunque ha 
rechazado la petición de indemni-
zación de la energética. En 
concreto el cierre afecta a los 
ciclos combinados de gas de Palos 

de la Frontera 1 y 3, en Huelva; los 
grupos 2 y 3 en Cartagena y un 
grupo en Sagunto (Valencia). 

Sin embargo, el tribunal 
desestima la segunda pretensión 
de la parte recurrente, que pedía 
que se reconociese su derecho a 
ser indemnizada por los daños y 
perjuicios sufridos como conse-
cuencia del hecho de haber 
mantenido a disposición del 
sistema eléctrico. 

El Supremo autoriza a Naturgy  
el cierre de cinco centrales eléctricas
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H
AY una Sevilla que vive en trozos de papel ajados 

por el usar y tirar de los periódicos y que escon-

de el mapa de la ciudad distópica. Es el plano de 

los proyectos ideados con la avaricia de intentar 
replicar a aquellos canónigos que hace 775 años proclama-

ron eso de «fagamos una catedral tan grande que nos to-

men por locos». Todo alcalde ha tenido su plan fetiche por 

el que ha pretendido pasar a la historia dejando su huella 

en la urbe milenaria. Y navegando por la isla ‘Utopía’ tras 

releer una y otra vez a Tomás Moro, cada uno ha vislum-

brado la Sevilla del futuro como un sueño.  

En el viaje por el elíseo orweliano de Rojas-Marcos apa-

reció un pebetero encendido con la llama olímpica, y una 

voz que le decía: «Alejandro, si quieres ganar las eleccio-

nes, haz una playa en San Jerónimo». Lo vio. Era una red 

de canales conectados desde el río a través de los naranjos 

del Alamillo que desembocaban en una playa fluvial. 

A Monteseirín se le apareció Florentino Pérez y le ense-

ñó el camino del Olimpo tras plantar unas Setas en la En-

carnación y un pintalabios en forma de rascacielos en Cha-

pina. «Alfredo, hazme caso, tienes que crear la barriada de 

los galácticos». Y allá que fue el alcalde socialista y le ofre-

ció un contrato en una servilleta a Norman Foster, Jean 

Nouvel, Arata Isozaki y Vázquez Consuegra para levantar 

el barrio futurista de la Cruzcampo, que es lo más sevilla-

no que hay en Sevilla. 

Fue Zoido uno de los mayores idealistas, siempre sobre 

el papel. Tras ser aupado por una mayoría absoluta utópi-

ca, el fantasma de Florentino también llamó a la puerta de 

sus 20 concejales. ACS les propuso la mejor solución posi-

ble para conectar la estación de metro de Blas Infante con 

el apeadero de Cercanías de la Cartuja: el tren de levitación 

magnético. «Volaba, mire usté cómo volaba, por el Charco 

de la Pava». Y mientras redactaba su programa electoral 

de 2007, vio cruzar río arriba desde Sanlúcar a David Meca 

vestido con la camiseta del centenario del Betis. Lo tuvo 

claro: hay que meter piscinas en el Guadalquivir. Por si fue-

ra poco, también haría un ‘taxibarco’ para que los béticos, 

a falta de metro —que ya llegaba a Nervión—, pudieran ir 

hasta Heliópolis por las aguas que antaño llevaron el nom-

bre de su equipo. «Que no os falte de na. Que no que no». 

Con Espadas ya al mando del barco se sumaron los cin-

turones verdes y los 21 parking subterráneos, uno de ellos 
robotizado en la avenida del Cid (una máquina coge tu co-

che y lo mete en una especie de andamio para que no ten-

gas que arañarlo con las columnas). Le propusieron una ti-

rolina para ir de la Torre Sevilla a la del Oro. Pero Juan «se 

fue» —como canta la Pausini—, «rompiendo en mil peda-

zos esos sueños». «Se fue y la razón no la sé».  

En aquellos años, en Tomares había un hombre que lu-

chaba por conseguir su gran fantasía: bajar a Sevilla en el 

teleférico de la Expo. Y así aterrizó sobrevolando la corni-

sa del Aljarafe en la Plaza Nueva, con una carpeta repleta 

de sueños: «Fagamos un ‘Louvre’ sevillano en la Universi-

dad que nos tomen por locos y soterremos los coches por 

el Paseo Colón». En su mesa, Muñoz le dejó un papel, don-

de le decía: «José Luis, soy Antonio. Primero mi tranvibús 

y el cohete de mi Agencia Espacial». A su despacho llegó el 

ABC del miércoles que informaba de otro gran plan: «La 

Cartuja quiere ser como la ‘City’ de Londres». Sepa usted 

que en estos momentos hay quien está preparando una 

cuerda para moverse entre los tres nuevos rascacielos.

Distopía sevillana
∑ Playas y piscinas sobre el río, 

tirolinas, taxibarcos, teleféricos, 
trenes magnéticos que levitan, 
aparcamientos robotizados, 
barrios galácticos... así es la 
ciudad orweliana que soñaron los 
últimos alcaldes  

JAVIER MACÍAS

SÍ O QUÉ

Recreación de la piscina en el Guadalquivir que ideó Zoido en 2007   // ABC
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

A nadie se le escapa que Sevilla es una 

ciudad con su vida en las calles, don-

de los bares son los grandes protago-

nistas, el punto de encuentro de ve-

cinos y forasteros, propios y extra-

ños. La capital de Andalucía, con algo 
menos de 700.000 habitantes, es la 

ciudad de los casi cinco mil bares. El 

último dato publicado por el Conse-

jo General de Economistas de Espa-

ña, a fecha de 31 de diciembre de 2020, 

en plena pandemia, recogía que Se-

villa contaban con 576 restaurantes, 

99 cafeterías y 3.754 cafés y bares.  

Tomando como referencia la po-

blación residente en la capital a fina-

les de ese 2020, se concluye que en la 

capital había por entonces un esta-

blecimiento de hostelería por cada 

156 personas, según dicho informe, 

que ofrece una radiografía socioeco-

nómica de la ciudad.  

En dicho informe, consultado por 

este periódico, se recoge otro dato que 

ofrece la dimensión de la importan-

cia del sector servicios en la ciudad. 

En Sevilla había cuando terminó el 

2020 un total de 3.615 camas hospi-

talarias.  

Un año más se producía el mismo 

resultado: en la capital hay más ba-

res que camas en centros hospitala-

rias. A pesar de la pandemia, había 

casi un millar de bares más que ca-

mas de hospital, lo que seguía eviden-

ciando el crecimiento continuado de 

la hostelería en al ciudad, de la mano 

del fenómeno turístico.  

En aumento 
Aunque no existe dato oficial publi-

cado sobre la planta hostelera de la 

ciudad actualmente, sólo hay que dar-

se un paseo por la misma para com-

probar que este sector, tras el parén-

tesis provocado por un elemento ex-

terno como la pandemia del 

coronavirus, sigue creciendo. Y lo hace 

de la mano del turismo y de la indus-
tria hotelera.  

La radiografía de los bares de la 

ciudad no sólo expone un aumento 

cuantitativo, sino que en paralelo se 

está produciendo un incremento cua-

litativo, tanto en variedad gastronó-

mica como en el nivel de la cocina se-

villana.  

Así, la hostelería sevillana cuenta 

en las últimas ediciones con el reco-

nocimiento de la prestigiosa Guía Mi-

chelin y sus estrellas, como Abantal 

o Cañabota; y entre los Soles Repsol, 

que año a año va sumando estableci-

mientos de la ciudad a su listado.  

El auge del sector hostelero, como 

sucede con el turismo, tiene sus efec-

tos negativos, sobre todo en la rela-

ción vecinal, principalmente en zo-

nas saturadas como el centro histó-

rico de la ciudad. En Sevilla, del total 

de bares, 1.300 tienen terrazas en la 

vía pública.  

Y en este punto es donde el equi-

po de gobierno municipal de José Luis 

Sanz está trabajando con ambas par-

tes y las nuevas ordenanzas sobre ve-

ladores encima de la mesa. Unos de-

fienden el desarrollo de sus negocios, 

otros el derecho al descanso. Habrá 

que buscar un punto común. El bo-

rrador de las nuevas ordenanzas ya 

están elaborado de la mano de unos 

y otros, a la espera de cerrar los últi-

mos términos. 

Sevilla, la ciudad de los 
casi cinco mil bares

∑ La capital sigue 
contando con más 
establecimientos que 
camas hospitalarias

A finales de 2022, había 576 
restaurantes, 99 cafeterías y 
3.754 cafés y bares, según un 
informe del Consejo General 
de Economistas de EspañaD
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T
ENDRÍA que ponerme a contarlas para 
saber a ciencia exacta ¿quién le gana a 
quién en el centro de Sevilla? Bares y za-
paterías en sobredosis, que raro es el día 

que no abre un abrevadero nuevo y más extraño 
aún que no se inaugure una zapatería en Tetuán 
o Velázquez y sólo el aluvión de clínicas denta-
les podría hacerle sombra. Cierran comercios y 
franquicias de todo tipo, pero se siguen abrien-

do bares y zapaterías en este tiempo de mucha 
más mohína que harina. Lo de los bares no resul-
ta nada extraño, que ya sabemos el tirón comer-
cial que tiene una buena barra entre la vecindad, 
pero ¿tanta demanda de zapatos hay como para 
que se abra una zapatería hoy sí y mañana tam-
bién? Y no crea que son de baratillo para una 
oferta asequible, qué va. Curioso movimiento 
que viene pidiendo a gritos un estudio serio.

LUIS 

CARLOS 

PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana SOBREDOSIS  
DE BARES Y 
ZAPATERÍAS
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Usos y abusos de la Plaza de España de Sevilla
El caso es que su espectacularidad, que en principio se usó para actos castrenses como la
toma de posesión o despedida de altos mandos o las masivas juras de bandera es
aprovechada para eventos de todo tipo. Y cada vez con más frecuencia. El problema ocurre
cuando no solo se abusa de un espacio monumental, sino que no se respetan sus valores
histórico-artísticos.
Carlos Navarro  •  original

Usos y abusos de la Plaza de España de Sevilla / M. G. (Sevilla)

El arquitecto Aníbal González no diseñó la Plaza de España para acoger grandes cenas de
empresa, una oferta de ocio previa a una gran final de fútbol, el rodaje de películas que no
recrean precisamente la ciudad de 1929, conciertos de música pop, desfiles de moda o para la
instalación de carpas en cuyo interior celebrar actuaciones y actos sociales. El caso es que su
espectacularidad, que en principio se usó para actos castrenses como la toma de posesión o
despedida de altos mandos o las masivas juras de bandera es aprovechada para eventos de
todo tipo. Y cada vez con más frecuencia. El problema ocurre cuando no solo se abusa de un
espacio monumental, sino que no se respetan sus valores histórico-artísticos. La plaza es
sometida a reformas de adecuación provisional con la finalidad de recrear ambientes
artificiales para determinados actos con un resultado polémico en muchos casos. Incluso hay
ocasiones en que no se explica para qué se requiere la Plaza de España cuando la ciudad
tiene teatros, auditorios, salas especiales y, por supuesto, un palacio de congresos y
exposiciones con todas las modalidades y comodidades.
La ciudad de la pos-pandemia ha dejado una realidad evidente: vivimos mucho más que antes
en la calle, todos los actos al aire libre están mucho más valorados y no hay un criterio
definido sobre hasta qué punto se puede transformar un monumento aunque sea de forma
provisional. Un debate parecido ocurrió cuando se planteó que no todo era posible en el Real
Alcázar, que también es altamente demandado no sólo para actos de la ciudad, sino
promovidos por empresas privadas.
A un evidente sobreuso para actos muy diversos, la Plaza de España recibe miles de
visitantes al día y soporta la venta ambulante  y los espectáculos callejeros, fundamentalmente
de flamenco. En no pocas ocasiones la plaza parece un auténtico tablao al aire libre, martillo
para los oídos de quienes trabajan en ella, como los funcionarios de las diversas delegaciones
oficiales y los militares del Cuartel General de la Fuerza Terrestre.
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Usos y abusos en la Plaza de España. / M. G. (Sevilla)

En los últimos tiempos ha sido usada para los conciertos de Icónica Fest, de gran éxito de
público y crítica. Este ciclo supone la instalación de escenarios y tribunas por un tiempo
prolongado. La prestigiosa firma de alta costura Christian Dior  presentó su colección con un
desfile de modelos en las galerías altas y en el salón de la plaza. La firma apostó por una
decoración exquisita que realzó los valores arquitectónicos sin provocar ninguna polémica al
respecto.
La UEFA organizó en el monumento la oferta de ocio que acostumbra a promover en las
ciudades sedes de la final de la Europa League. Arcos,  campos de césped artificial y otras
estructuras y mobiliario ocuparon la plaza durante unos días.
La Asociación Provincial de Hostelería y el Sevilla F.C. son dos de las entidades que han
aprovechado el singular recinto para sus cenas anuales. La entidad blanquirroja, por ejemplo,
hizo uso de las instalaciones del Icónica Fest.
Uno de los casos de mayor transformación del monumento se produjo con motivo de la cena
organizada por los 75 años de una multinacional norteamericana, que colocó palmeras y lagos
artificiales para conseguir una atmósfera con poca relación con el estilo arquitectónico de la
arquitectura regionalista de la plaza. Los promotores justificaron la iniciativa en la necesidad
de recrear un campo de golf en la zona principal de la plaza a base de palmeras, lagos y
césped artificial.
La instalación de la gran carpa instalada por una discográfica con motivo de los  Grammy
Latinos  reabre el debate sobre si se deben permitir semejantes invasiones en la Plaza de
España, que cuenta con la catalogación de Bien de Interés Cultural (BIC).  El alcalde, José Luis
Sanz, justifica el mamotreto por el protagonismo que tendrá estos días la capital andaluza. El
Ayuntamiento regula con precisión los horarios de montaje y desmontaje de las estructuras, así
como los días de ocupación, pero no se conocen casos en los que se hayan rechazado las
agresiones al edificio. Quizás las juras de bandera sean los actos que mejor encajan con las
características de la plaza, requieren de pocos cambios y el tiempo de ocupación es mínimo
en relación con los miles de participantes. Tal vez haya llegado la hora de regular el uso  de
un monumento al que ni las Setas han quitado protagonismo ni han restado interés.
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«Quitémonos los complejos, en Sevilla hay talento para crear
empresas tecnológicas muy buenas»
Somos en España una empresa exótica, hay muy pocas de este perfil, de carácter
independiente, que no sea filial de grandes corporaciones, enfocada a crear soluciones
tecnológicas de primer nivel y creando para ello un entorno laboral de primer nivel. Nos
enorgullecemos de ser una empresa que aporta unas condiciones de trabajo muy buenas,
con buenos salarios, por encima de la media.
Juan Luis Pavón  •  original

Somos en España una empresa exótica, hay muy pocas de este perfil, de carácter
independiente, que no sea filial de grandes corporaciones, enfocada a crear soluciones
tecnológicas de primer nivel y creando para ello un entorno laboral de primer nivel. Nos
enorgullecemos de ser una empresa que aporta unas condiciones de trabajo muy buenas, con
buenos salarios, por encima de la media. Por eso tenemos ingenieros procedentes de diversos
lugares de España. Así lo explica José Juan Mellado, fundador de Evo, empresa tecnológica
sevillana creada en 2018 con el objetivo de ser relevante en el ámbito de la generación de
innovación para el sector de la movilidad, aplicando a diversos tipos de vehículos mejoras en
su eficiencia, sostenibilidad energética, seguridad e inteligencia.
¿Cuáles son sus coordenadas biográficas?
Nací hace 42 años en Mairena del Alcor. Mis padres, ya jubilados, son maestros de escuela,
él de Matemáticas y ella de Lengua. Soy el tercero de sus tres hijos, mi hermano es arquitecto
y mi hermana es médico. Estudié en Mairena del Alcor en el Colegio Albaicín y en el Instituto
de Educación Secundaria Los Alcores. Me gustaban mucho la Física y las Matemáticas y opté
por hacer en Sevilla la carrera de Ingeniería de Telecomunicaciones.
¿Dónde logró su primer empleo?
En el año 2004 acabé la carrera yéndome de Erasmus a Munich. Continué en esta ciudad
alemana haciendo el proyecto de fin de carrera, porque no me gustaba el panorama de la
economía española con la burbuja inmobiliaria, me preocupaba ese crecimiento tan fuerte y
esa continua revalorización de las viviendas, todo se basaba en un sector muy poco
tecnológico. Conseguí hacer prácticas como ingeniero para BMW en desarrollo de
componentes y después me contrataron como consultor para la electrónica en motores.
¿Cómo fue su inmersión laboral en la industria alemana de la automoción?
Fue difícil porque en mi época de estudiante universitario no había prácticas de empresas.
Sabíamos hacer muchas cosas pero del mundo del trabajo real no se nos enseñaba nada en
la facultad. Me costó adaptarme. Lógicamente, el primer esfuerzo era superar la barrera del
idioma. En aquella época, toda la documentación dentro de BMW estaba en alemán, todo se
hablaba en alemán, y mi nivel en esta lengua se quedaba corto para poder manejarme en un
entorno de lenguaje técnico. Como tenía que prestar tanta atención para enterarme de
cualquier detalle, cuando acababa mi jornada laboral estaba exhausto.
¿Alguna diferencia esencial en la forma de organizar el trabajo?
Otro factor que me costó asimilar fue la diferencia de ritmo respecto a lo que yo me había
acostumbrado en la Universidad de Sevilla. En la facultad estaba acostumbrado a tener que
hacer muy rápido lo que me encargaban, casi siempre proyectos y trabajos complicados
técnicamente, mientras que en Alemania la dinámica de trabajo es más lenta porque premia la
búsqueda de la excelencia, de la perfección. Como yo mantuve en BMW la capacidad de
hacer trabajos exigentes a un ritmo fuerte, yo iba demasiado rápido en comparación con el
ritmo de la empresa, y eso me permitió tener tiempo disponible para pensar e idear otras
cosas que quería realizar para la empresa y para mí mismo. Soy una persona de espíritu
inquieto, y lo que en un principio era un problema lo conseguí convertir en una oportunidad
para llenar mi tiempo desarrollando más proyectos. Porque, además, en Alemania se dedica
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menos tiempo a la vida social, a quedar con otras personas en la calle.
¿Cómo continuó su carrera profesional en Alemania?
Cuando estalló la crisis financiera y económica internacional que aconteció en 2008, como
muchas empresas, BMW redujo plantilla, y dejó de contar con muchos ingenieros, yo entre
ellos. A raíz de esa situación busqué otro trabajo y lo conseguí en Audi, como consultor de
ingeniería. También asumí muchas responsabilidades y cuando llevaba más de un año estaba
muy estresado, no me sentía recompensado por tanto esfuerzo. Tomé en 2010 la decisión de
hacerme autónomo y empecé a trabajar para la empresa Continental en la ciudad de
Regensburg. Con ellos encontré un proyecto en el que podía ser creativo, descubrí que tenía
buenos jefes, me daban libertad para desarrollarlo, estaba bien remunerado, y con todos esos
factores gané mucha calidad de vida.
¿En qué consistía ese proyecto?
Digitalizar y automatizar la homologación de los motores para nuevos vehículos. Es algo que
antes se hacía a mano y era muy pesaroso. Se resolvió con mis ideas. Y era importante
porque Continental ya tenía el rango de proveedor de la electrónica de motor para
Volkswagen. A partir de ese momento, comencé a contratar a otras personas para trabajar en
otros proyectos que resolvían necesidades a empresas. Algunos de los que fiché eran
españoles porque entre el 2010 y el 2012 seguía siendo muy fuerte la crisis económica y
laboral en España, con mucho paro, y les di la oportunidad de trabajar para grandes
compañías alemanas. Uno de los encargos principales que recibí fue, para BMW, cómo saber
y resolver la influencia que un software puede tener sobre otro software, ya sea en su totalidad
o en una parte. Les di una solución automatizada de cómo hacer ese trabajo, a partir de ahí
sacaron una patente y estaban muy contentos por lo que hice.
¿Cómo se inicia la creación de su empresa Evo?
A raíz de ese trabajo conocí a ex directivos de la empresa alemana IAV, que es la ingeniería
principal para Volkswagen, y me dijeron que querían montar una empresa conmigo. De esa
colaboración nació en 2018 Evo para dar servicio de ingeniería de calidad al sector del
automóvil a nivel internacional. Con estructura de holding, se fijó su sede societaria en Sevilla,
años después los socios alemán y francés ya decidieron no continuar y sigo yo al frente
además de ejercer la función de director gerente. En la actualidad, la plantilla suma 70
trabajadores, la mayoría está en Andalucía Occidental, también tenemos sede en Barcelona, y
además varios profesionales teletrabajando desde otros lugares de España. El teletrabajo lo
consideraba, ya desde antes de que llegara una pandemia como la del covid, una opción muy
buena para fichar a quienes trabajan donde quieren vivir y no al revés, estar supeditado a
residir alli donde se busca oferta de empleo.
¿Cuáles son sus principales líneas de negocio?
Son sobre todo dos: el negocio de la ingeniería tanto para fabricantes de automoción como
para proveedores de primer nivel en sistemas que se instalan en los coches eléctricos. Y ya
hemos creado también la línea de productos propios, que tienen riesgos más altos, necesitan
mayores inversiones, pero también aportan más retorno. El objetivo en el futuro es crear una
solución para movilidad que sea óptima y ponerla nosotros directamente en el mercado.
Un ejemplo de lo que tienen en marcha.
Un prototipo de camión que mueve contenedores en una terminal logística en puertos,
aeropuertos y centros logísticos, lo que se conoce en el argot como 'terminal tractor'. Y con
movilidad del vehiculo basada en el uso de hidrógeno. Hemos de tenerlo terminado a
mediados del año 2025. Es el proyecto denominado H2Tractor. Seleccionado por el Instituto
para la Diversificación y Ahorro de la Energía (IDAE), del Gobierno de España, con una
aportación de 3,5 millones de euros en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y
Resiliencia. Van a colaborar el Puerto de Algeciras y el Puerto de Sevilla, muy interesados en
descarbonizar los procesos en sus instalaciones.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 elCorreoweb.es

 Prensa Digital

 89 940

 449 702

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 12/11/2023

 España

 7 027 EUR (7,529 USD)

 2154 EUR (2307 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1067823495

«-- Volver al índice



¿Cuál es su opinión sobre el 'boom' en la producción de hidrógeno 'verde'? ¿Está
justificado o no se cumplirán las expectativas como vector importante del uso de
energías renovables?
Las primeras soluciones relevantes que va a aportar el hidrógeno en la movilidad se
consolidarán en nichos específicos como el de este tipo de camiones para trasladar grandes
contenedores. En genberal, el hidrógeno es una gran opción para países como España, que
es fuerte en el sector de energías renovables. Si queremos utilizar casi en su totalidad
energías renovables, es necesario sobredimensionar la producción desde el parque de
centrales de producción energética porque no sabes previamente cómo ajustar bien oferta y
demanda al ser muy variable la capacidad de producción mediante energía eólica o solar.
Actualmente en España, hay picos fuertes de producción de energía eléctrica que no se usa y
se elimina porque no se puede almacenar de modo rentable. En cambio, el hidrógeno se
puede usar como combustible y para almacenamiento. Su proceso de producción de energía
es menos eficiente, pero al poder generar combustible con la energía sobrante se convierte en
un modelo más eficiente que el actual, donde se tira mucha energía.
¿Qué ventajas operativas pueden tener los vehículos que funcionen mediante hidrógeno,
en comparación con los basados al 100% en baterías eléctricas?
Los vehículos con hidrógeno van a tener más autonomía y se recargan con la velocidad a la
que estamos acostumbrados cuando se llena el depósito de gasolina, o con gas natural
licuado o comprimido, como funcionan autobuses urbanos en ciudades como Sevilla. Y está el
reto del peso del vehículo. Por ejemplo, un modelo de coche eléctrico como los de Tesla
necesita una batería que pesa 600 u 800 kilos, mientras que un coche de combustión se
mueve con el peso de 50 litros de gasolina. Además, muchos vehículos eléctricos aún tienen
un pequeño radio de acción en número de kilómetros. Por ejemplo, furgonetas eléctricas que
usa Amazon para el reparto de paquetes dentro de una ciudad tienen una autonomía de 80 o
90 kilómetros. Para distancias cortas puede valer, y por la noche le enchufas el recargo de su
batería. Pero, ¿y un vehículo que mueve contenedores de 40 toneladas y que trabaja a diario
durante todo el día? Los de combustión que dan ese servicio en los puertos consumen unos
300 litros de gasolina al día. Aún no hay en el mundo baterías que permitan mover esos
vehículos denominados 'terminal tractor'. Y tardaría en recargarse 8 horas.
¿Han sido elegidos para algún proyecto de innovación en convocatorias de la Comisión
Europea?
Sí, nuestra empresa ha sido seleccionada en una convocatoria de IPCEI, siglas de Proyecto
Importante de Interés Común Europeo. En el ámbito del hidrógeno, la Comisión Europea ha
seleccionado 20 proyectos de innovación. Y uno es el nuestro, para la fabricación de
movilidad basada en hidrógeno. Dotado con 40 milllones de euros. Con nosotros participan
también grandes fabricantes europeos. Es un proyecto muy ilusionante, de los que aportan alto
valor añadido. Estamos esperando que a comienzos del 2024 la Comisión Europea concluya
el proceso de la tramitación de toda la documentación, y se realizará durante cuatro años,
desde el 2024 hasta el año 2027, incluyendo la fabricación de vehículos.
¿Por qué no avanza la implantación de vehículos de conducción autónoma?
Por la falta de regulación, eso lo está frenando. Con muchos vehículos ya sería posible que
funcionaran con conducción autónoma por las calles pero no se hace porque legalmente no se
permite. Ante eso, la industria se está moviendo hacia la automatización de operativas en
funciones como el sistema antichoque cuando encuentra un obstáculo, limitar automáticamente
la velocidad del coche en determinados espacios, etc.
¿Cuál es la facturación actual de su empresa?
En la vertiente de ingeniería, cerramos el ejercicio 2022 con ventas por valor de 2,5 millones
de euros y el 2023 vamos a alcanzar los 3 millones. Estamos invirtiendo mucho internamente
para el desarrollo de nuevas soluciones que no existen en el mercado y que darán sus frutos
en el futuro. No somos una empresa de base comercial, nuestra fortaleza no es vender a toda
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costa sino dar soluciones de alta calidad. No hacemos la competencia por precio sino por la
innovación, eso es lo que marca la diferencia, somos ambiciosos en ese sentido. Tenemos
clientes de primer nivel, líderes en sus mercados, que confían en nosotros para sus proyectos.
¿Cómo van a crecer en Sevilla?
Ahora tenemos una sede junto al barrio de San Jerónimo que se nos ha quedado muy
pequeña, una vez superamos el periodo de pandemia covid en el que todos pasamos a estar
siempre teletrabajando. Vamos a cambiarnos a otra más grande, que tenga entre 2.000 y 3.000
metros cuadrados
¿Cómo compagina su residencia habitual en Alemania y en Sevilla?
Estoy la mayor parte del tiempo en Alemania, atendiendo a clientes, pero cada vez voy más a
Sevilla, ya son tres o cuatro meses al año los que vivo en Sevilla. Me estoy concentrando en
esa dinámica, renunciando a viajes a otros lugares, porque nuestro proyecto es de gran
envergadura, hay que cumplir hitos, y requiere una dedicación muy intensa. Tengo asimilado
que es un sacrificio que merece la pena. Tengo poco tiempo libre. Lo que no me pierdo
ningún año es estar en la Feria de Mairena del Alcor.
¿Se ve en el futuro viviendo más en Sevilla?
En el origen de la empresa está también mi nostalgia de hacer más actividad en Sevilla. Por
ejemplo, estamos trabajando estrechamente con Tussam, la empresa municipal de transporte
urbano en Sevilla, para desarrollar la movilidad con hidrógeno aplicada a autobuses urbanos.
A nivel personal y familiar, en los próximos años seguiré estando mucho tiempo residiendo en
Alemania, donde llevo 20 años. Lo importante es que hemos formado en Sevilla un equipo
buenísimo, en el que hay muchos andaluces, todos excelentes. Quitémonos los complejos. La
sociedad sevillana tiene que creer mucho más en sus posibilidades, en su entorno hay un
capital humano formidable, claro que se pueden crear magníficas empresas tecnológicas.

 

José Juan Mellado Troncoso, de 42 años, nacido en Mairena del Alcor, es el fundador y
director general de la empresa tecnológica Evo, especializada en crear innovaciones para
fabricantes del sector industrial de la automoción.
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La empresa Evo, fundada en 2018, tiene ya 70 trabajadores y su plantilla, la mayor parte de
ella en Sevilla, va a seguir creciendo durante los próximos años. En la imagen, también está
José Juan Mellado, su director general.

 

José Juan Mellado y otros miembros del equipo de dirección de Evo, en la imagen junto a
Fernando Mañes, director general de Promoción Económica, Parques Empresariales y
Financiación del Ayuntamiento de Sevilla.

 

José Juan Mellado, en la edición 2023 de la Feria Internacional de la Automoción, importante
cita empresarial y tecnológica que tiene lugar anualmente en la ciudad alemana de Munich,
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donde reside y se relaciona habitualmente con grandes compañías del sector de la
automoción.
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La planta de Scoobic de Utrera recibe 3,3 millones del PERTE
VEC
Cuenta con 14.500 metros cuadrados de superficie y tres líneas de producción de vehículos
ligeros eléctricos, además de una de baterías de iones de litio, que es la que ha recibido la
subvención. La previsión inicial es producir 15.000 vehículos en una primera fase pero con
capacidad para alcanzar los 50.000.
Junta  •  original

El Ministerio de Industria, Comercio y Turismo  ha concedido, dentro de la segunda tanda del
PERTE VEC II  para la producción de vehículos eléctricos y sus componentes, una  ayuda de
3,38 millones de euros, de los 9,65 subvencionables,  Scoobic Urban Mobility para su nueva
línea para la  producción de baterías de iones de litio que se llevará a cabo en su nueva planta
de Utrera.
Scoobic es una empresa radicada en Dos Hermanas  dedicada al diseño y producción de
vehículos eléctricos y su última apuesta es su nueva fábrica de vehículos eléctricos de última
milla en Utrera y que cuenta ya con  150 trabajadores, con la previsión de llegar a 2024 con
500 trabajadores, en la que ha invertido 17,5 millones de euros.
Cuenta con 14.500 metros cuadrados de superficie y  tres líneas de producción de vehículos
ligeros eléctricos, además de una de baterías de iones de litio, que es la que ha recibido la
subvención. La previsión inicial es producir 15.000 vehículos en una primera fase pero con
capacidad para alcanzar los 50.000. Contará también con un centro de formación de FP dual
para el ensamblaje y reparación de vehículos eléctricos.
En mayo, en una visita institucional el  CEO de la empresa, José María Gómez, afirmaba que
las aspiraciones de su compañía eran generar 1.000 puestos de trabajo y fabricar 1.000
millones de euros en vehículos eléctricos. El proyecto de Scoobic es 1.000 al cuadrado, es
decir, una compañía que genera 1.000 empleos y 1.000 millones de euros en vehículos
eléctricos que salen fabricados desde Utrera y se están  importando para toda Europa:
Inglaterra, Francia, Irlanda, también, en Brasil, Costa Rica, México  y se están haciendo pruebas
en Nueva York, decía Gómez.
Siempre ha manifestado su interés por crear riqueza y empleo en Andalucía. Antes de la
pandemia, su empresa  ideaba, diseñaba y homologaba sus prototipos pero la fabricación la
realizaban en China  pero las dificultades hicieron patente que había hacer el proceso de
deslocalización a la inversa,  nos venimos de China, decía en una entrevista a Diario de Sevilla.
Scoobic cuenta entre sus socios con Amazon, Heineken y Correos, que usan ya sus vehículos,
aunque sus ventas principales están en el exterior  y está en el punto de mira del distrito
financiero de Nueva York. La empresa andaluza tiene como objetivo ser la primera empresa
tecnológica andaluza que alcance un valor de 1.000 millones de dólares y empezará a cotizar en
el Nasdaq a finales de año, lo que se conoce como el unicornio azul.
Su proyecto cuenta con el respaldo de la Junta de Andalucía, a la que ya ha agradecido
públicamente su celeridad en los tramites, y del Gobierno central, a través de varios de sus
organismos (Sepides, el Centro Tecnológico para el Desarrollo Técnico e Industrial y Enisa),
además de tener como socio a Innoenergy, una plataforma público-privada que gestiona fondos
europeo para vehículos eléctricos y energía verde.
En el consejo de administración  se sientan junto al CEO José María Gómez personas como
Juan Verde, encargado de la estrategia americana y exasesor de Barak Obama, Mikel Lasa
(fondo de inversión en renovables Innoenergy), Juan Rossell (ex CEOE), Ramón Paredes (ex
Seat) y Juan Manuel Rufino Rus (ex Arion), lo que da una visión del interés que ha despertado
la empresa.
Las nuevas ayudas del PERTE VEC II
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Los  3,3 millones de euros, un tercio del presupuesto financiable, que ha concedido el Gobierno
central dentro de la  nueva tanta de ayudas del Ministerio de Industria, Comercio y Turismo ha
publicado a proyectos de producción de baterías del vehículo eléctrico y sus componentes
correspondiente al PERTE VEC II,  es una ínfima parte de los 190,4 millones de euros
concedidos a los 15 últimos proyectos.

Según la información facilitada por el Gobierno central, con estas nuevas adjudicaciones
definitivas,  el presupuesto total asignado asciende a 528,7 millones de euros de subvención, lo
que representa más del 95% de los fondos europeos que recoge la convocatoria. A esta
cantidad hay sumar 100 millones de euros de crédito. En conjunto, las ayudas se han
distribuido de momento en 26 proyectos de 21 empresas.
De los quince proyectos aprobados definitivamente en esta nueva tanda destacan Stellantis,
con 66,3 millones de euros para cuatro proyectos, entre ellos la gigafactoría de Zaragoza, que
recibe 55,9 millones; Lotte, con 49,2 millones de euros de subvención; y Refinasol Battmat,
con 15,7 millones de euros. Además, Tecnología extremeña del litio  se lleva 18,8 millones de
euros, Lithium Iberia  consigue 13,3 millones de euros y Mobis, 12,7 millones.
Estas compañías se suman a la lista de definitivas previamente publicada y en la que se
encuentran  Envision, SEAT, Grupo Gestamp, Renault, Ford, Basquevolt y Beecycle, entre otras.
El ministro de Industria, Comercio y Turismo en funciones, Héctor Gómez, ha querido destacar
que "estamos orgullosos del éxito alcanzado  en esta convocatoria, fruto del liderazgo en la
nueva revolución industrial, del diálogo con el sector y del entendimiento del cambio cultural
que se está produciendo en nuestra sociedad. Tal y como me comprometí al inicio de mi etapa
al frente del Ministerio, hemos cumplido, ha añadido.
El Ministerio de Industria, Comercio y Turismo ha realizado en esta segunda convocatoria un
importante trabajo de adaptación del programa atendiendo a las oportunidades de mejora
detectadas tras la convocatoria de 2022, a las demandas del sector canalizadas a través de las
asociaciones y a las nuevas condiciones financieras y regulatorias.
El equipo del Ministerio está poniendo a su disposición todo su tiempo, entrega y medios para
que las ayudas, que se han resuelto por concurrencia simple, es decir, por orden de llegada,
lleguen a los beneficiarios tan pronto como sea posible.
Futuro ilusionante con la tercera convocatoria

Desde el Ministerio, ya se está trabajando en una  tercera convocatoria del PERTE VEC, que
saldrá a principios de 2024 dotada con más de 1.200 millones de euros. Al igual que en la
anterior, la comunicación con las empresas interesadas será continua con el objetivo de
despejar cualquier duda sobre el trámite de presentación de los proyectos, así como del marco
europeo y su exigencia en cuanto a plazos.
Además, el Ministerio ha empezado a analizar la segunda línea, sección B, del PERTE VEC II,
que se centra en potenciar nuevos modelos de vehículos eléctricos y de prototipos de batería y
de pila de combustible, así como en dar una segunda vida a éstos. Las primeras resoluciones
provisionales se empezarán a publicar en diciembre de este año.
España es extremadamente competitiva a nivel energético, con un amplio despliegue de
energías renovables que hace muy atractivo el precio de la electricidad a las empresas
internacionales. Estamos convencidos de que, gracias al contacto y la intensa colaboración
público-privada, el PERTE VEC III será tan exitoso como el dos, ha asegurado Gómez.
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ABC 

SEVILLA 

Mauricio González-Gordon, presiden-
te de González Byass y tataranieto del 
fundador de este grupo bodeguero, 
ha sido galardonado en el XXII Pre-
mio ABC a la Trayectoria Empresa-
rial en Andalucía. Se trata de una dis-
tinción que concede ABC de Sevilla 
desde hace más de dos décadas y que 
cuenta con el patrocinio de Banco Sa-
badell.  

Este empresario capitanea el ne-
gocio de González Byass desde el año 
2006 y ha logrado consolidarlo como 
uno de los principales grupos bode-
gueros del mundo. La historia de su 
firma empezó a escribirse en 1835 por 
parte de su tatarabuelo Manuel Ma-
ría González, quien estaba asesora-
do por su tío José María Ángel y Var-
gas, que sería tiempo después el fa-
moso ‘Tío Pepe’. 

A partir de los años 80, la firma ini-
ció un proceso de expansión hasta 
hacerse con las 14 bodegas, reparti-
das por España, Chile y México, con 
las que cuenta en la actualidad. Tam-
bién se ha adentrado en el mercado 
de los  spirits hasta conformar un am-
plio portfolio con marcas de brandy, 

whisky, ginebra y anís y poseer tres 
destilerías propias. Con una plantilla 
de 1.009 personas, cuenta con 38 mar-
cas de vinos y spirits en la actualidad. 
Las cifras de González Byass consta-
tan que es uno de los principales gru-
pos bodegueros: despidió el año 2022 
con una facturación de 319 millones 
de euros y un ebitda de más de 28 mi-
llones de euros. 

Además, la firma ha impulsado la 
diversificación geográfica: tiene su 
sede en España y cuenta con filiales 

en Reino Unido, Estados Unidos y Mé-
xico –Casa Pedro Domecq–. También 
ha desplegado sedes comerciales y 
representantes de ventas en Chile, 
Brasil, Alemania, China, Tailandia y 

Polonia. Más allá de su negocio prin-
cipal, González Byass ha apostado 
por el enoturismo. Durante el año pa-
sado, más de 200.000 personas vivie-
ron una experiencia alrededor de la 
marca Tío Pepe, ya sea pernoctando 
en su hotel, visitando la bodega, par-
ticipando en el festival de música que 
lleva su nombre o saboreando la gas-
tronomía de su restaurante.  

Esta apuesta por poner en valor el 
patrimonio vinícola, le ha servido para 
cosechar algunos galardones como 
con el de ‘Trayectoria empresarial tu-
rística’ de la Junta de Andalucía o el 
de ‘Mejor empresa embajadora del 
Sur de España’, concedido por Cesur.  
Además, su hotel bodega ha sido re-
conocido como el ‘Mejor alojamien-
to enoturístico de España’. 

Negocio familiar 
Mauricio González-Gordon es licen-
ciado Ciencias Económicas por la Uni-
versidad Autónoma de Madrid, MBA 
por Claremont School en California y 
Dirección de Empresas Agroalimen-
tarias por el Instituto San Telmo. Su 
desembarco en el negocio familiar se 
produjo en 1989, cuando comenzó en 
las oficinas del grupo en Reino Unido 
con la misión de modernizar el nego-
cio familiar. Anteriormente, había tra-
bajado en General Motors y AT&T Mi-
croelectrónica. 

Miembro de la quinta generación 
de la familia González en la empresa, 
es una figura muy reconocida en el sec-
tor vinícola. De hecho, desde 2022 pre-
side el Comité Europeo de Empresas 
del Vino (CEEV). Además, está muy in-
volucrado con el ecosistema empre-
sarial: es miembro del Consejo Asesor 
del Grupo MAS y de Pictet España. Otra 
de sus responsabilidades es la ser vi-
cecónsul de Dinamarca en Jerez, car-
go que desempeña desde el año 1994.

Mauricio González, Premio ABC a 
la Trayectoria Empresarial

∑ Presidente de González 
Byass y tataranieto del 
fundador del grupo 
bodeguero

Mauricio González-Gordon, presidente de González Byass  // ABC

El grupo cuenta con 38 
marcas, más de 1.000 
empleados y una 
facturación anual superior 
a los 300 millones de euros
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ROBERTO ARROCHA 

SEVILLA 

En torno a 65.000 de personas salie-
ron ayer a la calle en Sevilla, según 
los organizadores para protestar con-
tra los pactos de investidura de Pe-
dro Sánchez. La cifra la ofreció el pro-
pio presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, que se sumó a la convocato-
ria general de su partido en la capi-
tal andaluza, que tuvo como punto de 
encuentro la plaza de San Francisco. 
Pero el enclave se quedó cortísimo, 
llenando las calles aledañas y toda la 
Avenida de la Constitución. 

Tras una semana de movilizacio-
nes en todas las grandes ciudades de 
España, que en el caso de Sevilla se 
han focalizado en la sede del PSOE 
andaluz, la cita de ayer se esperaba 
multitudinaria, dada la corriente de 
indignación que han generado los 
acuerdos del PSOE con los grupos in-
dependentistas catalanes, que inclu-
yen una ley de amnistía que afectará 
a todos los que tengan causas por los 
sucesos del 1 de octubre de 2017. 

Con gritos en contra de Pedro Sán-
chez, el PSOE y Puigdemont, y sin nin-
gún incidente, los congregados en la 
zona monumental del Casco Históri-
co dejaron muestras de su absoluto 
malestar: «Pedro Sánchez a prisión», 
«Sánchez traidor», «Que te vote Txa-
pote» «Puigdemont a prisión» y »¡Am-
nistía no!». Esos fueron algunos de 
los lemas más repetidos, además de 
la inclusión de carteles que llevaron 
algunos de los manifestantes y en los 
que se pudo leer «España no se ven-
de, se defiende» o «Partido Socialis-
ta, putero y golpista». 

Familias enteras 

Entre los asistentes hubo jóvenes, 
adultos y personas mayores, incluso 
padres que iban con niños de corta 
edad en una jornada marcada por el 
malestar evidente de los presentes. 
«Hablan de la democracia, de la im-
portancia que tuvo siempre para Es-
paña, pero se la van a cargar», llegó a 
declarar un vecino de Los Remedios, 
de nombre Francisco, y acompañado 
de su mujer y dos de sus tres hijos: 
«El otro no ha podido venir porque 
está trabajando en Inglaterra. A las 
10.00 de la mañana ya había gente 
aquí. Nosotros hemos venido cami-
nando. Hoy sólo me preocupa que Pe-
dro Sánchez se dé cuenta de que está 
haciendo una locura». 

Con miles de banderas de España, 

también llegaron a Sevilla manifes-
tantes procedentes de municipios de 
toda la provincia que se acercaron a 
la plaza de San Francisco. Mario, ve-
cino de Carmona y aficionado del Se-
villa FC, habló de un día perfecto: «Des-
pués me iré al Sánchez-Pizjuán a ver 
el derbi. Pero antes me toca darlo todo 
contra Pedro Sánchez. No es normal 
lo que está haciendo este hombre. En-
tre él y Puigdemont se van a cargar 
España. Yo he votado al PSOE. No ten-
go problemas en reconocerlo; es más, 
yo siempre he creído en Felipe Gon-
zález. Pues mire ahora. Ni Felipe Gon-
zález, que ha sido el mejor de todos, 
cree en lo que está haciendo su parti-
do». 

El presidente de la Junta, Juanma 
Moreno, acompañado del alcalde se-
villano, José Luis Sanz, y del presiden-
te del Partido Popular de Sevilla, Ri-
cardo Sánchez, habló al final del éxi-
to de la convocatoria. «Han venido 
50.000 sevillanos–era el dato que ma-
nejaba sobre las dos de la tarde–. No 
vamos a ser españoles de segunda 
como ellos han pactado. Gracias a to-
dos los que han venido. No vamos a 
tragar, que lo tengan claro. Con el mis-
mo civismo que hemos llegado hasta 
aquí, cuando acabe el acto, igual, mos-
trando que nosotros sí respetamos la 
ley», subrayó. Por su parte, el presi-
dente del Partido Popular de Sevilla, 
Ricardo Sánchez, señaló que «quieren 
nuestro silencio, pero van a tener una 
respuesta firme». Al término de la ma-
nifestación, a falta de unos minutos 
para llegar a las 12.30, sonaron los him-
nos de Andalucía y el de España como 
colofón y el aplauso de los presentes.

Más de 60.000 sevillanos claman contra los 
pactos de Pedro Sánchez: «¡Amnistía no!»

∑ La Plaza de San 
Francisco y la Avenida 
de la Constitución se 
quedaron pequeñas  
durante la protesta

La imagen ayer de las calles de 
Sevilla en el Centro, con especial 
hincapié en la plaza de San 
Francisco, y, sobre todo, en la 
Avenida de la Constitución, 
recordó mucho a la que se dio 
hace 48 años, concretamente el 4 
de diciembre de 1977 en la salida 
a la calle de los sevillanos 
entonces para exigir la autono-
mía de gobierno en la región. 
Aquel 4 de diciembre fue la 
precuela del referéndum que se 

celebro el 28 de febrero de 1980 y 
que derivó en el Estatuto 
alcanzado en 1981. Las crónicas 
de la época, entre ellas la que se 
firmó en ABC de Sevilla habla-
ban de entre 300.000 y 400.000 
personas. En las cifras no es 
comparable aquella moviliza-
ción a la de ayer, pero sí en el 
lleno completo del Centro y en el 
mensaje claro y directo que se 
lanzó: «no queremos ser ciuda-
danos de segunda». 

La Avenida repite la misma imagen  
del 4 de diciembre de 1977 

Multitudinaria protesta de ayer, con la cúpula del 

PP de Andalucía a la cabeza, en la plaza de San Francisco  // JUAN FLORES
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Luis Lastra 

Decenas de miles de personas, 
aproximadamente 60.000 según 
los organizadores y unas 30.000 
según la Delegación del Gobier-
no, desafiaron al calor impropio 
de mediados de noviembre que 
hizo ayer y clamaron en Sevilla 
contra el presidente del Gobier-
no en funciones, Pedro Sánchez, 
y la amnistía acordada con los in-
dependentistas catalanes de 
Junts. La manifestación, convo-
cada por el Partido Popular, reu-
nió a tal multitud alrededor de la 
plaza de San Francisco, ya que 
también se abarrotaron la aveni-
da de la Constitución y las calles 
adyacentes al núcleo del acto, co-
mo Sierpes o Entrecárceles. Pese 
a lo multitudinario del evento, la 
protesta se desarrolló en paz y sin 
incidentes, al contrario de lo que 
ha ocurrido en los días anteriores 
en Madrid o Barcelona. 

Antes de subir a la tribuna de 
oradores atendió a la prensa el 
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno. “Debo 
agradecer a las decenas de miles 
de personas que han venido a pe-
dir a Pedro Sánchez que dé mar-
cha atrás, aunque no va a atender 
esa petición porque está descon-
trolado”, empezó diciendo. “Va a 
romper la igualdad entre los es-
pañoles después de pactar a mi-
les de kilómetros de España, a os-
curas y sin ningún tipo de trans-
parencia. Ha conseguido enfren-
tar a la sociedad española y rom-
per los principios básicos de con-
senso. No podemos soportarlo”, 
prosiguió. “Vamos a hacer todo 
lo que esté en nuestra mano para 
revertir la situación. Con todos 
los instrumentos que tengamos a 
nuestro alcance, no vamos a tole-
rar que los andaluces sean ciuda-
danos de segunda”, advirtió. 

El presidente andaluz también 
se propuso como objetivo “hacer 
reflexionar” a los dirigentes del 
PSOE “que no están convencidos 
de lo que está haciendo Pedro 
Sánchez”. “Lo que está pasando 
es muy grave”, concluyó. 

Moreno fue el dirigente más 
aclamado: a su llegada, a su su-
bida a la tribuna y a su salida ca-
mino de la Plaza Nueva. Pero ob-
viamente no fue el único alto 
cargo del PP presente. Allí estu-
vieron el alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, junto a sus concejales 
y concejalas; el eurodiputado y 
ex alcalde Juan Ignacio Zoido; el 
alcalde de Badalona, Xavier Gar-
cía Albiol; o el portavoz del gru-
po popular en el Parlamento de 
Andalucía, Toni Martín. 

Todos oyeron al presidente del 
PP en Sevilla, Ricardo Sánchez, 
leer el manifiesto elaborado por 
el partido para todas las manifes-
taciones que se extendieron por 
el país. “Hoy se escucha a los es-
pañoles con una sola voz desde 
las plazas de todo el país. Hoy Es-
paña es un clamor por la igual-
dad, la dignidad, la justicia, la 
convivencia y la diversidad. En 

cada rincón decimos: No al privi-
legio. No a la impunidad. No a la 
amnistía”, comentó en primer lu-
gar. “La amenaza se redobla por-
que es el presidente del Gobierno 
el que, tras perder las elecciones 
y con la única intención de perpe-
tuarse en el poder, se ha puesto al 
frente del movimiento indepen-
dentista que busca derrotar al Es-
tado”, continuó. 

“Somos una nación con siglos 
de historia que nunca se ha calla-
do ni se va a callar ante la desi-
gualdad y que siempre ha sabido 
sobreponerse a las dificultades. 
Lo hicimos también cuando el se-
paratismo catalán dio un golpe a 
la Constitución y la convivencia y 
lo volveremos a hacer ahora que 
lo vuelve a intentar, liderado por 
aquel que debería ser el primero 

en impedirlo”, agregó. “Quieren 
nuestro silencio, pero van a tener 
una respuesta serena y firme. Te-
nemos la convicción de que la de-
mocracia española prevalecerá. 
Algún día la historia contará que 
España se puso en pie, con sere-
nidad y firmeza, para decir basta 
y para defender la igualdad entre 
los españoles. ¡España no se rin-
de!”, finalizó. 

La manifestación, que duró 
una media hora, estuvo exenta 
de incidentes e incluso de gran-
des insultos. A diferencia de las 
pequeñas concentraciones cele-
bradas entre semana ante las se-
des del PSOE, marcadas por la 
agresividad verbal, en la del PP 
no existió ese problema ni tam-
poco referencias críticas con la 
Familia Real, otro rasgo distinti-
vo de los actos previos. El tono 
fue tan distinto que cuando algu-
nos asistentes intentaron em-
prender un cántico insultante ha-
cia Pedro Sánchez, nadie más los 
secundó. El grito más aclamado 
fue el de “Puigdemont, a pri-
sión”. De hecho, sirvió para abrir 
y cerrar la reunión. También hu-
bo otros como “no amnistía, 

huelga general” o “España, uni-
da, jamás será vencida”. 

El nivel de las pancartas se co-
rrespondió con el de los cánticos, 
así que la puesta en escena fue 
coherente en ese sentido. Ade-
más de muchos “no a la amnis-
tía”, hubo quien con educación 
pidió a Pedro Sánchez “por favor, 
no traiciones a tu nación, los es-
pañoles no nos merecemos esto”. 
Y otro que, en inglés, avisó: “Eu-
rope, listen, Spanish democracy 
is being atacked” (“Europa, escu-
cha, la democracia española está 
siendo atacada”. También apare-
cieron varias banderas con el 
águila bicéfala y otras carlistas 
con la Cruz de San Andrés. 

La concentración, por cierto, 
fue apoyada a última hora por 
Vox pero su presencia en el acto 
fue testimonial, reducida en el 
centro de la concentración a una 
bandera rodeada de los centena-
res de enseñas de España, Anda-
lucía y Europa que copaban esa 
parte de la plaza.

Decenas de miles de personas dicen 
“no” a Sánchez y la amnistía en Sevilla
l El PP asegura que hubo 60.000 asistentes y el Gobierno reduce la cifra a la mitad l Juanma 
Moreno dice que el presidente en funciones está “descontrolado” y lo insta a dar “marcha atrás”

No vamos a tolerar  
que los andaluces  
sean ciudadanos  
de segunda”

Juanma Moreno 

Presidente de la Junta

1. Panorámica de la plaza de San 

Francisco al mediodía de ayer. 2. El 

presidente de la Junta de Andalucía, 

Juanma Moreno, saluda al público 

tras su discurso. 3. Una de las 

muchas banderas de España 

rotuladas con mensajes contra la 

amnistía. 4. El alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, también estuvo en el acto.

1

3 4

2

FOTOS: ANTONIO PIZARRO
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serenidad y civismo, NO a la am-
nistía”, mientras que la Delega-
ción del Gobierno cifró la partici-
pación total en la ocho ciudades en 
146.300 personas. 

Las ocho concentraciones se de-
sarrollaron sin incidentes y en 
ellas participaron sin portar pan-
cartas del partido miembros de 
Vox, que después convocaron por 
su cuenta concentraciones antes 
las sedes del PSOE. 

En Sevilla, donde estuvo el pre-
sidente de la Junta, participaron 
40.000 personas, según la Delega-
ción del Gobierno y en ella estuvo 
presente Juanma Moreno. 

La concentración de Málaga re-
unió unas 52.000 personas según 
el PP y 30.000 según la Delegación 
y se ha desarrollado en la explana-
da que hay alrededor del cubo del 
Museo Pompidou, donde los asis-
tentes desplegaron una bandera 
gigante de España. El coordinador 

general del PP, Elías Bendodo, re-
plicó a Pedro Sánchez que el que 
necesita “mesura y cordura” es él, 
por haber llegado “demasiado le-
jos” para mantenerse cuatro años 
más en el poder. 

En Granada, en la Plaza Nueva, 
ante la sede del Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía (TSJA), 
unas 30.000 personas, según la 
Subdelegación del Gobierno, par-
ticiparon en la concentración, por-
tando banderas de España y Anda-
lucía. Su alcaldesa, Marifrán Cara-
zo, afirmó que hay que “defender la 
libertad y la igualdad” de todo el 
país porque el Estado de derecho 
“no se puede pisotear” 

En Córdoba, entre 30.000 perso-
nas, según la organización, y 
15.000 según la Delegación se con-
centraron en la céntrica Plaza de 
Las Tendillas y las calles aledañas 
para protestar contra la amnistía, 
en un acto que contó con la presen-

cia del presidente del Parlamento 
de Andalucía, Jesús Aguirre, de los 
consejeros de Justicia y de Univer-
sidad, José Antonio Nieto y José 
Carlos Gómez Villamandos. 

En Jaén, unas 10.000 personas, 
según la Policía Nacional y el PP, 
participaron en la concentración 
de la Plaza de Santa María, con la 
presencia de la consejera de Sa-
lud, Catalina García. 

Almería congregó a unas 12.000 
personas, y allí estuvieron el con-
sejero de Sostenibilidad, Ramón 
Fernández-Pacheco, y la de Agri-
cultura, Carmen Crespo. Menos 
numerosa fue la protesta en Huel-
va, donde unas 5.000 personas, 
según la Policía Nacional y el PP, se 
concentraron en la Plaza de la 
Constitución. Y unas 3.800 perso-
nas, según la Delegación del Go-
bierno, participaron en Cádiz en 
un acto en el que estuvo el conse-
jero de Presidencia, Antonio Sanz. 

ALEX ZEA / EUROPA PRESS  

Varias personas portan carteles contra Sánchez y alusivos a la Constitución en Málaga.

JAVIER ALONSO  

Protesta en Almería.
ANTONIO L. JUÁREZ  

Banderas españolas y andaluzas en Granada. 

Agencias  

Decenas de miles de andaluces 
abarrotaron las plazas más cén-
tricas de las ocho capitales de 
provincia en las concentracio-
nes convocadas por el PP simul-
tánteamente en toda España. 

En un mensaje en la red so-
cial X (antes Twitter), el presi-
dente de la Junta, Juanma Mo-
reno, aseguró que “más de 
200.000 andaluces se han 
echado a la calle para decir, con 

Rechazo masivo a la amnistía en 
las calles de las capitales andaluzas
l A la protesta 
asisten 200.000 
personas según  
el PP y 146.300 
según la Policía
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA  

L
a consejera de Economía, Ha-
cienda y Fondos Europeos, Ca-
rolina España, afronta sus se-
gundos presupuestos en mayo-

ría absoluta en un escenario de máxima 
tensión política por los acuerdos de in-
vestidura. Mientras la tensión crece en 
Madrid, a la espera de la conformación 
de Gobierno, las cuentas autonómicas 
avanzan en tiempo y forma y sin nece-
sidad de llegar a acuerdos con Vox.  
—¿Cómo afectan a Andalucía los acuer-
dos firmados con Junts y ERC? 
—Son un ataque a la Constitución, a los 
pilares de la democracia y a la igual-
dad de los españoles. Estamos muy 
preocupados porque se rompe la igual-
dad de los españoles y se conceden be-
neficios territoriales a unas comuni-
dades  en detrimento de otras. En An-
dalucía ya sabemos lo que es estar 
infrafinanciados, ya que el sistema nos 
hace perder más de 12.000 millones 
desde 2009. A esto le sumamos otro 
ataque a Andalucía con la condona-
ción de deuda al independentismo. Lo 
que le corresponde a Andalucía por un 
sistema de financiación justo se le da 
al independentismo para comprar la 
investidura. 
—Empezamos por la deuda, el acuer-
do contempla que el sistema de con-
donación de deuda se haga extensivo. 
Si es así, ¿Andalucía se acogerá? 
—Hemos solicitado que la condonación 
de deuda y la reforma del sistema de fi-
nanciación tenga lugar en el Consejo de 
Política Fiscal y Financiera, que se creó 
para esto y que debe reunirse dos veces 
al año. En cinco años se ha reunido cua-
tro veces y este año aún no se ha reuni-
do. Lo hemos dicho desde el principio, 
queremos igualdad de los españoles, te-
nemos que ser iguales que los catala-
nes, vascos o madrileños. Si a Cataluña 
se le condonan 2.099 euros por cada ciu-
dadano, lo justo serían 2.099 euros por 
andaluz. Eso es igualdad. Y supone la 
condonación de 17.000 millones. 
—¿Aunque sea una condonación de 
deuda y no una transferencia ? 

—Sí, sin ningún problema. Pero lo que 
ellos plantean es el 20% de la deuda del 
FLA pero, ¿y los que hemos hecho los 
deberes? Aquí se está premiando a quien 
lo ha hecho mal y tiene la mayor deuda 
per cápita de toda España. Y aquí en An-
dalucía estamos conteniendo el déficit. 
El 20% de la deuda aquí serían 5.000 en 
vez de 17.000 millones. No se puede cas-
tigar a quien lo hace bien.  
—El Gobierno de Madrid está pidien-
do a todas las comunidades que nadie 
se acoja a la quita de deuda. 
—Entendemos que lo primero es refor-
mar el sistema de financiación porque 
seguimos perdiendo 12.000 millones y 
cada año la brecha se hace mayor. En la 
liquidación de 2021 llega a 1.079 millo-
nes. No es justo que cada andaluz reci-
ba 130 euros menos. No puede haber co-

munidades que reciban más que la me-
dia y que además se condone. Primero, 
solucionemos el problema de la infra-
financiación de las cuatro comunida-
des con un fondo transitorio. Con 2.000 
millones al año nos compensaría. Lo 
que no puede ser es que la ministra di-
jera en su momento que a Andalucía le 
faltan 4.000 millones al año y ahora no 
reconozca los 1.000 millones que pedi-
mos. Todo para el independentismo para 
amarrar el sillón. Estamos cansados. 
—En materia de financiación autonó-
mica, ¿sigue vigente para el Gobierno 
andaluz el acuerdo de 2018? 
—Sigue vigente porque fue un acuerdo 
entre todos los grupos y hay que desta-
car la valentía de Juanma Moreno que 
votó a favor estando en la oposición y 
en contra de su partido que gobernaba. 
Pero en los avances posteriores a ese 
acuerdo y en la comunicación con Ha-
cienda hemos aceptado el criterio de 
población ajustada y por eso hablamos 
de mil millones. Si no nos aceptan eso, 
los 4.000 están muy lejos de la realidad.  
—Es decir, ¿hay elementos del  acuer-
do que cabe ajustar si los defendiera 
Andalucía? No sería el mismo mode-
lo? 
—Tendríamos que ajustarlo porque en 
el año 2018 se hablaba de 4.000 millo-
nes y nosotros hablamos de 1.000. Pero 
entiendo que todos los grupos estarían 
de acuerdo. Debemos llegar a un con-
senso entre comunidades y todas tene-
mos que ceder. Por población total, se-
rían 4.000 millones de euros, pero es 
cierto que debemos lograr una posición 
común que nos permita el consenso.  
—El mapa territorial de las elecciones 
de mayo, con la mayor parte de las co-
munidades gobernadas por el PP, ¿fa-
cilita o dificulta el acuerdo? 
—La reforma del sistema de financia-
ción nunca es fácil porque tenemos que 
ponernos de acuerdo todas las comu-
nidades pero tiene que haber un líder 
que es el ministerio que tiene que coor-
dinar y poner sentido común.  
—En el acuerdo con Junts se incorpo-
ra la petición de transferir el 100% de 
los impuestos a Cataluña. Si esto se 
aceptase, ¿cómo afectaría? 
—Supondría crear para Cataluña un ré-
gimen fiscal similar al cupo vasco o na-
varro pero por la puerta de atrás. Supo-
ne un ataque a la Constitución, a la igual-
dad entre los españoles y al principio 
de solidaridad. Es crear comunidades 
de primera y de segunda. Si se consoli-
da habrá menos recursos para el fondo 
común y se trasladará en recortes de 

servicios públicos en todas las comuni-
dades salvo Madrid, Cataluña y Balea-
res. Cataluña dejaría de compartir sus 
impuestos pero tendremos que aportar 
dinero a Cataluña pagando las inversio-
nes y la condonación de la deuda. Y lue-
go está el acuerdo con el PNV, supone 
seguir rompiendo en pedazos España. 
Una de las cosas más graves que está 
ocurriendo es que la voz de Andalucía 
no va a tener el mismo peso que la de 
Cataluña o País Vasco.  
 —Y en cuanto a las transferencias del 
Rodalies a Cataluña, ¿baraja también 
pedir la gestión del Cercanías? 
-Estamos estudiando esas cuestiones. 
Pero yendo un poco más allá, no sé si 
eso tendría sentido porque al final lo 
que hacemos es destrozar España si 
cada uno pide una cosa…  Esto no pue-
de ser un mercadillo donde cada uno 
negocie en función de los intereses, en-
tonces acabaríamos con la unidad de 
España. Hay que poner sentido común. 
—El TC ha avalado el impuesto de gran-
des fortunas, ¿ahora qué se plantea 
con el Impuesto de Patrimonio?  
—Nosotros tomamos la decisión de eli-
minar Patrimonio porque iba en el pro-
grama y entendíamos que era una ano-
malía. Sólo existe en España y ahuyen-
ta la inversión. Dejamos de recaudar 95 
millones pero el cálculo es que esas per-
sonas que iban a tributar más en recau-
dación por IRPF. Estamos estudiando 
todas las alternativas y opciones.  
—Madrid habla de recuperarlo  

La consejera de Economía, 
Hacienda y Fondos Europeos 
hace balance de las rebajas 
fiscales que se han implemen-
tado en Andalucía en los 
últimos años. Admite que la 
recaudación por algunos 
impuestos ha bajado —«es lo 
que queríamos»— pero 
subraya que se ha conseguido 
el efecto deseado: ampliar la 
base imponible y por tanto la 
recaudación. De 2018 a 2021 
aumentaron los contribuyen-
tes en Andalucía en 400.000. 
Y la Consejería acaba de 
recibir las cifras de 2021 a 
2022: según estas se han 
sumado otros 166.000 contri-
buyentes al IRPF. En total, 
566.000 más en cinco años.  
«Por eso la recaudación 
global de Andalucía sube en el 
impuesto más importante que 
es el IRPF. Ese es el resultado 
de la revolución fiscal», 
explica la consejera. 

Andalucía gana 
166.000 nuevos 
contribuyentes

∑ La consejera ofrece diálogo al Gobierno 
siempre que «no ataque ni maltrate» a 
Andalucía y presume de que «aquí hay 
estabilidad y no hay populismos»

«Aceptaríamos una quita 
de deuda pero debe llegar 
a 17.000 millones de euros»

Carolina España 
Consejera de Economía, Hacienda y Fondos Europeos
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-Es injusto que lo que pagamos los an-

daluces por ese impuesto lo use el Go-

bierno de España para comprar volun-

tades al independentismo.  

—¿Una opción es recuperar el tribu-
to? 
—Sí, Una sería recuperar el impuesto, 

otra dejarlo como estar, otra recuperar-

lo y hacer una serie de deducciones. Son 

muchas las opciones y las estamos va-

lorando. Estamos haciendo estudios, 

cálculos y números.  

—Otro tributo es la tasa turística. ¿La 
rechaza por completo la Junta? 
—La tasa turística se ha implantado en 

algunas comunidades. Estamos estu-

diando diversas opciones. Nosotros no 

estamos en contra. No nos oponemos a 

la tasa turística pero siempre  de la mano 

del sector.  Crearíamos el marco ade-

cuado y daríamos libertad a los ayun-

tamientos. Pero están verde el estudio.   

—¿Se ha agotado el margen para más 
rebajas fiscales? 
—Estamos estudiando propuestas para 

seguir siendo más atractivos desde un 

punto de vista fiscal. Cada vez nos que-

da menos margen pero tenemos que 

acertar en la iniciativa adecuada con 

una precisión casi quirúrgica para que 

lo que se toque sea lo importante . Han 

sido muchas las rebajas fiscales. Deja-

mos cada año en manos de los andalu-

ces 900 millones. Frente a la incertidum-

bre a nivel nacional, somos el dique de 

contención a las políticas de Pedro Sán-

chez. Ofrecemos estabilidad política, 

presupuestaria y  fiscal. Aquí se sabe 

que cada año hay un presupuesto. Hay 

seguridad jurídica y no hay populismos.  

—Si hubiera más financiación, ¿dón-
de se debe reforzar el Presupuesto? 
—Este es un presupuesto para seguir 

transformando Andalucía. Todas las 

partidas se han incrementado. Sani-

dad, educación, dependencia... Son los

más altos que ha tenido Andalucía. El

76,6% es autoficinanciado; el 10% de

fondos europeos ; el 2,7% son transfe-

rencias finalistas del estado y el 10%

que resta es la Participación del Esta-

do. Son unos presupuestos andaluces,

con recursos que generamos. Esto es

por el esfuerzo de todos los andaluces

y su trabajo, que da sus frutos gracias

a unas políticas adecuadas. Se han he-

cho en Andalucía, desde Andalucía y

para Andalucía.  
—¿La sanidad necesita más dinero? 
—La sanidad ha crecido un 45% y repre-

senta el 7% del PIB. El gasto de sanidad

por habitante ha pasado de 1.100 a 1.600

euros, con un presupuesto de 14.246 mi-

llones de euros. Estaba realmente mal

cuando llegamos al gobierno. Cuando

llegamos la sanidad estaba en una si-

tuación muy delicada. Ahora tenemos

más profesionales mejor retribuidos, y

más centros de salud y hospitales. Pero

la sanidad siempre necesita más.  
—En cuanto a los fondos europeos, hay
partidas que van más retrasadas, ¿se
cumplirán los objetivos? ¿Habrá que
devolver recursos? 
—Vamos bien. En el marco 14-20 vamos

al 91% y estoy convencida de que a 31 de

diciembre vamos a certificar todo. No

se va a quedar ni un sólo euro sin gas-

tar de los fondos europeos.  

—Con el nuevo Gobierno, ¿entramos
en una legislatura de confrontación?
—Nosotros somos el gobierno del diá-

logo, del consenso y de la moderación,

pero vamos a defende r a los andaluces

si hay ataques o agravios. Queremos la

igualdad de los españoles. Mano tendi-

da al consenso, diálogo e igualdad sí,

pero nos tendrán en frente si siguen

agraviando, atacando y maltratando a

Andalucía. Vamos a defender con uñas

y dientes a los andaluces. No queremos

ser más que nadie, pero tampoco me-

nos. Estamos encantados de llegar a

acuerdos pero siempre defendiendo la

igualdad y a los andaluces. No podemos

permitir más discriminaciones.  

—Y en los presupuestos, ¿aceptará al-
guna propuesta de la oposición? 
—Queremos aceptar enmiendas de to-

dos los grupos políticos porque estoy

convencida que sus aportaciones me-

jorarán el presupuesto y nosotros que-

remos el mejor presupuesto. 

Sentencia del 

Constitucional 

«Estudiamos 
recuperar el 
impuesto de 

patrimonio. Nos 
molesta que se 

recaude el dinero en 
Andalucía con el 
tributo a grandes 

fortunas y se vaya a 
otras comunidades» 

Fiscalidad 

«Queremos 
incorporar más 

rebajas fiscales, pero 
cada vez tenemos 

menos margen. 
Llevamos mucho 

dinero ya» 

Turismo 

«No estamos en 
contra de la tasa 

turística pero 
estamos aún en la 
fase de estudios»

√
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M. MOGUER  

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, fue el encargado ayer de hablar 
ante los manifestantes contra los pac-
tos de amnistía de Pedro Sánchez con 
los independentistas catalanes. Su men-
saje fue claro: «No vamos a ser espa-
ñoles de segunda como ellos han pac-
tado». El presidente andaluz, que agra-
deció su participación a los más de 
150.000 andaluces que ayer salieron de 
forma pacífica a protestar por los acuer-
dos del PSOE para garantizarse  la re-
elección de Sánchez como presidente 
del Gobierno, destacó el «civismo de 
los manifestantes».  

La referencia del presidente de la Jun-
ta —y del PP andaluz— no era gratuita. 
Las concentraciones contra el PSOE y 
Pedro Sánchez la pasada semana devi-
nieron, en algunos casos, en episodios 
violentos. Nada que ver con lo que ocu-
rrió ayer en las concentraciones convo-
cadas por los populares en todas las ca-
pitales de provincia de España. Ni un 
incidente, confirmó la Policía Nacional.  

Las concentraciones estaban convo-
cadas a las 12 de la mañana. Pero los ciu-
dadanos fueron llegando mucho antes 
a los espacios acordados, casi todos fren-
te a los ayuntamientos de las capitales. 
En Granada, Sevilla, Málaga... Los an-
daluces sacaron miles de banderas de 
España y de la Unión Europea para pro-
testar contra el trato más favorable a 
Cataluña en una movilización que en 
todo el país el PP cifró en casi dos mi-
llones de personas.  

Las manifestaciones más multitu-
dinarias se dieron en Sevilla, Granada 
y Málaga. A las seis de la madrugada 

se levantó Ana María Solano en Alhau-
rín de la Torre. Se plantó en primera 
fila de la protesta a sus 82 años con 
una bandera nacional. «He venido a 
defender a España. No quiero a Pedro 
Sánchez. Es un sinvergüenza, que se 
ha juntado con todos los etarras, con 
Carlos Puigdemont y toda la chusma», 
señalaba la mujer entre las más de 
52.000 personas congregadas en el 
Puerto la capital de la Costa del Sol se-
gún el PP —30.000 según la Delega-
ción del Gobierno en la comunidad—. 

En Sevilla habló el presidente de la 
Junta y del PP andaluz, Juanma More-
no, quien señaló que Sánchez está «des-
controlado y no va a atender a ningu-
na de las peticiones y movilizaciones, 
pero nuestra obligación es intentar 
evitar lo que está sucediendo en Espa-
ña». Le escucharon unas 65.000 per-
sonas, cifra que la Delegación del Go-
bierno rebajó a 40.000.  

«Sánchez, traidor» 
Granada reunió hasta 36.000 manifes-
tantes. Personas de todas las edades 
cantaban contra Sánchez, al que de-
dicaban adjetivos como «traidor» o 
«mentiroso». Carles Puigdemont tam-
poco salió bien parado. Durante toda 
la concentración se pidió con insisten-
cia su ingreso en prisión. 

«¡España no se rinde! ¡España no se 
rinde!». Ese fue el grito que se escuchó 
una y otra vez en Córdoba de los 30.000 
vecinos que salieron a la plaza de las 
Tendillas a protestar. En Almería fue-
ron 12.600 los manifestantes. Había de 
todo: mayores, jóvenes, hombres, mu-
jeres.... Y muchas familias.  

Mientras, en Cádiz los manifestan-
tes, unos 7.000, portaban carteles con 
consignas como ‘España no se vende, 
se defiende’ y ‘Sánchez, traidor, Espa-
ña es tu nación’. Otros 10.000 vecinos 
se concentraron en Huelva, donde on-
dearon cientos de banderas de Espa-
ña y de Europa en una mañana sin in-
cidencias. Tampoco las hubo en Jaén, 
donde el presidente provincial del PP 
de Jaén, Erik Domínguez, pidió a los 
vecinos que protestaran. «Andaluces 
Jaén, que se nos escuche en Madrid».

Juanma Moreno: «No vamos a ser 
españoles de segunda»

∑ Más de 150.000 
personas protestan  
contra Pedro Sánchez 
en Andalucía

Manifestantes, en el puerto de Málaga, con una gran bandera de España  // AFP

Concentración contra la amnistía en Granada capital  // EFE

R. Pérez, M. Landeta, F. Poyato, G. 
Ortega, M. Carmona, M. Tajadura, J. 

J. Madueño
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Juanma Moreno, en la manifestación que reunió ayer en Sevilla a 65.000 personas  // JUAN FLORES

Juanma Moreno en la manifestación de Sevilla:  «El PP hará todo lo que 
esté en su mano para revertir esta situación» ESPAÑA

Feijóo: «Tienen miedo  
de ir otra vez a las urnas»
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J
OSÉ Luis Sanz ha com-
probado que gobernar 
en minoría en un Ayun-
tamiento como el de Se-

villa es un camino de espinas. 
Tras la aprobación de las orde-
nanzas fiscales para 2024 con el 
apoyo del PSOE, las negociacio-
nes políticas se centran ahora en 
lo que ocurrirá con el presupues-
to municipal para el próximo 
año. El gobierno municipal 
arranca hoy una ronda de con-
tactos con todos los portavoces 
de los partidos para lograr al me-
nos el voto favorable de uno de 
los tres grupos municipales con 
representación en el Salón Co-
lón. Se repite el mismo dilema de 
hace unas semanas: ¿el Partido 
Popular quiere tener como com-
pañero de viaje al PSOE o a Vox? 
Para convencer al primero, debe-
rá asumir el grueso de sus en-
miendas; al segundo tendrá que 
abrirle la puerta de su gobierno 
como hicieron los populares en 
otros ayuntamientos del país.  

“Sabemos dónde está cada uno 
y que hay que debatir y discutir 
mucho”, admiten desde la dele-
gación de Hacienda. Las prime-
ras cuentas de Sanz pretenden 
poner las bases para mejorar la 
limpieza, la seguridad, los pro-
blemas de movilidad y la actua-
ción en barrios de atención pre-

ferente. Dentro del gobierno po-
pular argumentan que será un 
presupuesto “lejos de florituras” 
ideológicas, porque “todos pode-
mos estar de acuerdo en que la 
falta de limpieza es un problema 
en la ciudad, y ahí habrá una par-
tida presupuestaria donde se re-
flejará cómo vamos a arreglar 
eso; todo estamos de acuerdo en 
que a esta ciudad le faltan poli-
cías locales y en que tenemos un 
problema de inseguridad porque 
no se han incrementado las zo-
nas de videovigilancia, y todo 
eso va a aparecer en los presu-
puestos para 2024”.  

Sanz aspira a poder in-
corporar iniciativas de 
cualquier otra fuerza 
política y entiende que 
la ronda de contac-
tos que se abre con 
todos los portavo-
ces para que ca-
da uno pueda 
hacer sus 
propues-
tas, no es 
el mo-
mento 
de 
que 

Vox plantee entrar en el gobier-
no. Los populares sostienen que 
un futuro Gobierno central con 
PSOE y Sumar, con el apoyo de 
los independentistas catalanes a 
cambio de una amnistía por las 
consecuencias legales del refe-
réndum del 1 de octubre, no tie-
ne por qué condicionar la bús-
queda de acuerdos con el grupo 
municipal socialista en el Ayun-
tamiento. “Entendemos que son 
realidades diferentes: una cosa 
es el Gobierno que pueda formar 
el PSOE a nivel nacional y otra 
cosa es la estrategia de oposición 
que tenga aquí”. Tienen asumi-
do que deben hacer muchos es-
fuerzos a lo largo del mandato 
para llegar a acuerdos si quie-
ren seguir gobernando en 
minoría. 

La semana pasada, el 
delegado de Hacienda, 
Juan Bueno, se pre-
guntó que mientras 
“estamos trabajan-
do para elaborar 
unos presupues-
tos que nos 
permitan 
avanzar co-
mo ciu-
dad, 
¿dón-
de es-
tán 

las propuestas de Vox más allá de 
su obsesión con entrar en el go-
bierno?”. Reiteró que “lo único 
que les preocupa es entrar en el 
gobierno a cualquier precio, an-
teponiendo incluso los intereses 
de la ciudad a sus intereses parti-
culares y este equipo de gobierno 
lo tiene claro, Sevilla y los sevilla-
nos están por encima de todo, 
por encima de cualquier interés 
personal o partidista”.  

En las dependencias del PSOE 
tienen clara su estrategia res-
pecto a la negociación de los 
presupuestos. Lo primero es 
analizar el documento partien-
do de la idea de la dificultad de 

que sea votable por todos los 
grupos políticos. “Un presu-

puesto es un modelo de ciu-
dad, es bastante difícil que 

pueda contentar a Vox y 
a nosotros. El alcalde 

debe decidir si aliarse 
con la extrema dere-

cha o con el Parti-
do Socialista”, 

argumentan an-
tes de recla-

mar que las 
cuentas de 

la ciudad 
para el 

año 
que 

vie-

ne deben tener plasmadas sus 
señas de identida.  

¿Y cuáles son? Los socialistas 
explican que frenar la debacle en 
el tema cultural, potenciar la 
igualdad, la sostenibilidad y la 
movilidad, y priorizar los barrios 
más desfavorecidos de la ciudad. 
Otro elemento que pondrán so-
bre la mesa es la memoria demo-
crática, “esa política no puede es-
tar enterrada”. Detallan que los 
presupuestos deben estar im-
pregnados de todos estos temas 
si quieren contar con su respaldo. 
“Aquí no se trata solamente de 
hacer enmiendas de una partida, 
sino ver qué modelo de ciudad o 
apuesta se quiere hacer por Sevi-
lla. Entonces, si podemos sentir-
nos partícipes o cómodos, opta-
remos por una posición u otra”. 
Además, aseguran que las cuen-
tas arrancan con un hándicap: 
“Todos los pasos que se han dado 
en estos casi seis meses, que in-
cluyen hasta el desmantelamien-
to de proyectos emblemáticos”. 

En los despachos de Vox man-

tienen que los presupuestos no 
se entienden sin las ordenanzas, 
por lo que consideran que hay un 
pacto real entre el PP y el PSOE. 
“Están traicionando a sus votan-
tes, ya que los sevillanos echaron 
al gobierno de Antonio Muñoz 
después de ocho años con una 
ciudad paralizada. Los presu-
puestos van a ser continuistas”. 
Entre sus líneas rojas se encuen-
tra el despilfarro cero. “No es po-
pulismo, queremos que el Ayun-
tamiento se gaste el dinero en lo 

que necesitan los sevillanos. 
Queremos que se gaste en pla-

nes integrales para los ba-
rrios, en el asfalto de las ca-

lles, las luces, la limpieza 
o la seguridad. Fuera de 

esto no debes gastar 
nada más”. Sobre la 

posibilidad de en-
trar en el gobier-

no, señalan que 
“se trata de un 

relato del PP. 
No estamos 

ansiosos 
por 

eso”. 

El PP sostiene que 
”sabemos dónde  
está cada uno y hay 
que discutir mucho”

  

  

 

l Sanz arranca las negociaciones con una disyuntiva: 

convencer a Muñoz asumiendo el grueso de sus 

enmiendas o a Peláez con su entrada en el gobierno

El rompecabezas 
del presupuesto

Vox considera que hay 
un pacto real entre el 
PP y el PSOE tras las 
ordenanzas fiscales

El PSOE pide al alcalde 
que decida “si aliarse 
con la extrema derecha 
o con nosotros”
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NOELIA RUIZ  

SEVILLA 

El Grupo Ybarra Alimentación tiene 

nuevo director general. La firma de 

salsas y aceites ha fichado a Juan Fer-

nández Alba, quien hasta ahora era 

CEO de una empresa de logística onu-

bense, para tomar las riendas de la 

compañía tras la marcha de Francis-
co Viguera.  

Fernández, que ha pasado por di-

versas firmas como son Abengoa y la 

consultora Ernst & Young, se ha in-

corporado a Ybarra esta misma se-

mana, según ha confirmado ABC. El 

ya nuevo director general cuenta con 

una dilatada experiencia en empre-

sas de diversos sectores: su último 

destino profesional antes de recalar 

en Ybarra fue TransIberian Foods. 

Esta es una joven compañía onuben-

se dedicada a la logística de maris-

cos, frutas y verduras así como al al-

macenamiento de alimentos conge-

lados, donde Fernández también 

desempeñaba desde enero el puesto 

de director general.  

Anteriormente, había sido CEO del 

fabricante de remolques Leciñena y, 

previamente, había ocupado el mis-

mo puesto en el Grupo Transonuba, 

dedicado a los servicios logísticos y 

de transporte frigorífico. También 

trabajó cinco años en Abengoa Bioe-

nergy como director global de audi-

toría interna y cuatro en la consulto-

ra EY, donde fue auditor senior.  En 

cuanto a su formación, es licenciado 

en Derecho por la Universidad de Se-

villa y Executive MBA por la Washing-

ton University de San Louis (Estados 

Unidos).  

Nueva etapa de expansión 
Su desembarco en Ybarra se produ-

ce en un momento en el que la firma 

se ha trazado como objetivo iniciar 

una etapa de expansión «basada en 

la competitividad, innovación y sos-

tenibilidad». 

La incorporación de Fernández  se 

materializa después de que Francis-

co Viguera haya empezado como di-

rector general en García Millán, el ne-

gocio de gazpachos y salmorejos de 

Gallina Blanca, tal y como avanzó este 

periódico. Viguera había pasado dos 

décadas en esta icónica marca de ma-

yonesas. Su trayectoria profesional 

en este grupo empezó en 2003, cuan-

do inició su andadura como director 

de compras para, una década más tar-

de, pasar a ser director general. Du-

rante este tiempo, vivió momentos 

clave en la firma como fue el nefasto 

incendio que asoló por completo su 

fábrica de Dos Hermanas en 2016. Un 

obstáculo al que Ybarra logró repo-

nerse y tras el que la firma inauguró 

sus nuevas instalaciones en 2018.  

Exporta a 80 países 
Actualmente, el Grupo Ybarra Ali-

mentación es uno de los grupos agroa-

limentarios más importantes de Es-

paña y exporta sus productos con di-

ferentes marcas a más de 80 países. 

Cuenta con tres centros productivos 

y es líder en ventas en la categoría de 

mayonesas y salsas frías, verduras en-

vasadas y vinagres.  

El grupo tal y como se conoce en la 

actualidad surge tras la unión en 2009 

de dos grandes empresas andaluzas, 

Hijos de Ybarra y Migasa, ambas con 

una dilatada trayectoria en el sector 

de la alimentación. Sin embargo, el ori-

gen de Ybarra se remonta a 1842, cuan-

do la firma se dedicaba íntegramen-

te a la elaboración de aceite. No fue 

hasta el año 1968 cuando se adentra 

en la fabricación de mayonesas y sal-

sas y, dos años más tarde, empieza a 

distribuir sus productos en Estados 

Unidos y México.

Juan Fernández, nuevo director 
general del Grupo Ybarra 

∑ Con experiencia en 
Abengoa y Ernst & 
Young, toma el testigo 
de Francisco Viguera

Su  último destino 
profesional antes de 
recalar en Ybarra fue la 
empresa logística 
TransIberian Foods 

El Grupo Ybarra 
Alimentación exporta sus 
productos a más de 80 
países y cuenta con tres 
centros de producción

El director general del Grupo Ybarra Alimentación, Juan Fernández  // ABC
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S. L. 

SEVILLA 

Sevilla contará en verano del próxi-
mo año con una nueva conexión aé-
rea directa con Portugal: Funchal. La 
aerolínea Air Nostrum ha programa-
do una ruta con la capital del archi-
piélago de Madeira entre el 9 de julio 
y el 10 de septiembre. En principio, la 
previsión es que los vuelos operen solo 
los martes. 

El vuelo directo a Funchal tiene una 
duración de una hora y 50 minutos y 
parte desde el aeropuerto hispalense 
a las 19.20, mientras que la salida pre-

vista desde el aeródromo luso se sitúa 
en torno a las 15.50, con llegada a la 
capital andaluza a las 18.40 horas (ho-
rario peninsular), según detallan fuen-
tes de la compañía. 

Para la citada ruta, Air Nostrum uti-
lizará una aeronave modelo Bombar-
dier CRJ-1000, con capacidad para un 
centenar de pasajeros. Esta compañía 
ya opera desde el aeropuerto hispa-
lense a tres destinos nacionales: Va-
lencia, Almería y Melilla. 

De este modo, serán tres los desti-
nos que Sevilla oferte con respecto a 
Portugal, pues ya tiene conexiones con 
Oporto y Lisboa. La primera de ellas, a 
través de Ryanair, con vuelos hasta cua-
tro días por semana: lunes, viernes, sá-
bado y domingo, y con la capital, me-
diante la aerolínea de bandera irlan-
desa y también con TAP Air Portugal. 

El aeropuerto espera cerrar este año 
en cifras de récord. Si se mantiene el 

mismo volumen de pasajeros se alcan-
zarán los ocho millones en diciembre.   
El verano pasado San Pablo ofreció co-
nexiones con 21 ciudades españolas y 
53 extranjeras (de 18 países), lo que su-
pone que Sevilla tendrá vuelos con 74 
ciudades (80 aeropuertos). 

En lo que a destinos se refiere, la pro-
gramación incluyó 13 internacionales 
y dos nacionales que no operaban en 
el verano de 2019. Se trata de Atenas, 
Praga, Cork, Trapani, Palermo, Turín, 
Billund, Bucarest, Montpellier, Casa-
blanca, Tetuán, Nuremberg, Weeze, 

San Sebastián y Castellón. Los cuatro 
primeros no se habían programado 
nunca.  

Precisamente el refuerzo del mer-
cado portugués obedece a una mayor 
demanda en ambos sentidos. Lisboa 
se ha convertido ya en una referencia 
hasta el punto de que la cubren dos ae-
rolíneas. Además del interés crecien-
do en la capital lusa, hay que destacar 
que es punto de escala para viajar a Es-
tados Unidos y a Sudamérica por las 
buenas conexiones de las que dispone 
aquel aeropuerto. 

El aeropuerto tendrá 
por primera vez vuelo 
directo con Madeira 
este verano

∑ Con esta conexión 
serán tres las rutas sin 
escala que tiene Sevilla 
con Portugal

Las ventanillas de facturación del aeropuerto de Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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EL CONSERVATORIO DE LA CALLE BAÑOS 
La antigua iglesia del convento del Carmen está abandonada  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

LA ANTIGUA IGLESIA DE SAN HERMENEGILDO 
El templo se está restaurando pero sin un uso definido para el futuro

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

D
iez fincas de la ‘milla de oro’ 
de Sevilla siguen sin proyec-
to definido. Se encuentran 
en el barrio de San Vicente y 

el entorno del Museo y algunas de ellas 
están en un estado deplorable por el 
abandono de sus propietario o estar 
inmensas en un proceso judicial, mien-
tras que otras siguen a la espera de que 
cualquiera de las administraciones pú-
blicas a las que pertenecen ejecute el 
plan anunciado.  

Hay desde solares hasta antiguos 
edificios que están esperando a que 
el Ayuntamiento, la Junta u otras ins-
tituciones definan su futuro para 
abrirlos a la ciudad y que tengan al 
fin el destino prometido. El caso más 
llamativo es el de la iglesia de San 
Hermenegildo, entre la plaza de la 
Concordia y la del Duque. El templo 

ha tenido que esperar varias décadas 
para que se instalen los primeros an-
damios. Fue la pasada primavera 
cuando se iniciaron los trabajos, pero 
todavía no se sabe qué uso tendrá, lo 
que augura una clausura todavía más 
prolongada.   

A pocos metros hay un cruce negro 
para el paisaje del Centro que es que 
está situado entre las calles Alfonso 
XII y Santa Vicenta María. Allí, lleva 
décadas vacío el solar que pertenece 
al CSIC, situado justo al lado del anti-
guo edificio del Instituto de Estudios 
Hispanoamericanos que duerme el 
sueño de los justos mientras se da for-
ma a la idea de que hacer un jardín 
para estudiar las especies autóctonas. 
El Consistorio hispalense llegó a apro-
bar en mayo de 2022 el plan para esta 
finca pero el Centro Superior de In-
vestigaciones Científicas no ha desa-
rrollado el proyecto, ya que siguen los 
mismos muros afeando una esquina 

muy transitada.  
Justo enfrente está la antigua bi-

blioteca municipal sin uso y con una 
fachada que ensombrece el entorno. 
No hay noticias ni planes sobre este 
inmenso edificio que linda con el Pa-
lacio de Monsalves, el cual espera la 
eterna ampliación del Museo de Be-
llas Artes o que la Junta de Andalu-
cía decida otro destino para esta fin-
ca que sólo se ha abierto en los últi-
mos años para una serie de televisión. 
Se habló mucho de la posibilidad de 
aumentar la superficie de la pinaco-
teca con estos dos edificios, pero ni 
siquiera hay un convenio firmado que 
así lo comprometa.   

Continuando el paseo hacia el co-
razón del barrio de San Vicente, se lle-
ga al final de la antigua de la calle de 
las Armas, viendo la Puerta Real y so-

bre ella, la que fue la iglesia de San Lau-
reano, un templo al que también se ac-
cede desde Goles. El actual gobierno 
municipal ha desechado la idea de la-
boratorio urbano que propuso el an-
terior alcalde Antonio Muñoz y las 
obras de restauración están paradas.  
El espacio formó parte del convento 
de la orden mercedaria y aparecieron 
restos de las pinturas murales, pero al 
no haber proyecto a corto plazo, ac-
tualmente está cerrado esperando que 
su nave sea recuperada y sea conoci-
da por generaciones de sevillanos que 
no saben que en esa ubicación hay una 
iglesia. El resto del antiguo cenobio se 
ha transformado en un bloque de vi-
viendas y la capilla de la Virgen de las 
Mercedes de la Puerta Real se restau-
ró hace unos años. 

Si se continúa con el paseo, ya en 

Diez fincas de la 
milla de oro están 
bloqueadas por la 
falta de proyectos
∑ El barrio de San Vicente y el entorno 

del Museo de Bellas Artes acumula 
metros cuadrados inútiles  

∑ Hay desde edificios del siglo XVII sin 
restaurar hasta solares sin uso ni 
planificación desde hace años  

Edificios y solares sin uso,
sin rehabilitar o sin proyecto

Garajes

Laverán

Solar

calle Baños
Conservatorio

San Laureano
Capilla de los

Humeros

Antigua

biblioteca
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EL PALACIO DE MONSALVES 

Otro edificio que sólo ha servido para plató para una serie de televisión

IGLESIA DE SAN LAUREANO 

Al lado de la Puerta Real se encuentra este templo sin proyecto ni futuro uso

Iglesia de

San Hermenegildo

Solar

calle Alfonso XII

Palacio de Monsalves

la calle Torneo hay un solar al lado de 

la sede de la hermandad del Rosario 

de los Humeros que fue motivo de po-

lémica por el anuncio de la construc-

ción de un edificio que no gustó a la 

corporación. De hecho, se desplega-

ron pancartas de rechazo por el posi-

ble daño que la obra haría a la capilla. 

Desde entonces no se ha sabido mu-

cho más.  

Fue a finales de julio cuando Patri-

monio pidió más información sobre 

la altura de la edificación e hizo ob-

servaciones para establecer las deter-

minaciones edificatorias en cuanto a 

retranqueos para el cuerpo de la ter-

cera planta asignada a la parcela, tan-

to en el lindero de la capilla como en 

la esquina que da frente a las calles 

Liñán y San Laureano por la inciden-

cia en la edificación del convento, ya 

que la altura excedía lo permitido.  

Hasta el momento, no se han vuel-

to a tener noticias sobre el proyecto 

de este nuevo inmueble y la afectación 

que pueda tener o no sobre la capilla 

del Rosario de los Humeros. Cabe re-

cordar que varios gobiernos locales 

propusieron una placita o jardín para 

el disfrute de los vecinos, algo que fi-

nalmente no ha llegado a término. La 

hermandad pidió en primer lugar que 

se adecentara el solar para que cuan-

do lloviera no fueran las aguas hacia

el muro de la sede canónica.  

De vuelta a las calles estrechas del

Casco Histórico siguen apareciendo

ejemplo de abandono. En Baños hay

varios espacios que no tienen uso o

proyecto para el futuro. La situación

más grave es la que viven dentro del

actual conservatorio, donde hay has-

ta una iglesia escondida llena de an-

damios y excrementos de palomas, así

como aves muertas que esperan su res-

tauración para poder convertirse por

ejemplo en auditorio.  

Mientras que sigue habiendo des-

perfectos en los patios del antiguo con-

vento del Carmen, también está sin

uso el solar de la desaparecida capilla

de la hermandad de la Soledad de San

Lorenzo que estuvo en este cenobio

hasta el siglo XIX. El espacio tiene en-

trada desde la calle Goles y conexión

con el resto del complejo.  

En la esquina de Goles con Baños,

se halla el edificio de los antiguos Ga-

rajes Laverán, donde hay numerosas

piezas arqueológicas sin exponer al

público, ya que la sala está cerrada sin

poder conformar un recorrido patri-

monial por el barrio que no deja de

acumular estos puntos negros. 

Hay espacios del 
antiguo convento del 
Carmen de la calle 
Baños sin un proyecto 
desde hace décadas

ADRIANO
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Baja la cotización 
del virgen extra 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 6.700 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 7.300 
€/tn, y el aceite virgen extra cotiza 
a partir de 7.850 €/tn, . Fuente: 
Oleoestepa. 

Sin precios para el 
trigo y la cebada 

En la última mesa de 
precios no han cotizado ni el trigo 
blando ni el duro, en ninguna de 

sus categorías. Por su parte, el 
girasol convencional se sitúa  a 405 
€/tn y el alto oleico a 415 €/tn. El 
trigo de importación ha bajado a 
232 €/tn.  Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 

Los precios de la aceituna 
de mesa en esta campaña se sitúan 
entre un 50 y un 60% por encima 
de los registrados el año pasado, a 
causa de un verdeo atípico y 
bastante escaso. Fuente: Asaja 
Sevilla. 

Sube la cotización 
del lechón blanco 
En ibérico, el lechón sube a 
1,61 €/libra, y el puro repite en 2,05 
€/libra.  El cebo campo sube a 28,87 
€/@ y el cebo lo hace a  26,32 €/@ . 
El lechón blanco también sube 
hasta los 75 €/U.

ESPECIE INVASORA

N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
l meloncillo, o mangosta afri-

cana, es un problema para el 

ecosistema andaluz y no solo 

para los cazadores, sino tam-

bién para los ganaderos, pues aun-

que su dieta se basa, fundamental-

mente, en conejos, pequeñas aves 

como perdices o codornices y repti-

les, también se han dado caso de ata-

ques a terneros, corderos o gallinas. 

Procedente del norte del continen-

te africano, su expansión por la Pe-

nínsula Ibérica es un hecho, convir-

tiendo a este escurridizo animal (mide 

entre 50 y 65 cm, tiene una larga cola 

y pesa entre 2-4 kilogramos), en uno 

de los depredadores más activos en 

el campo.  

En el marco de unas jornadas or-

ganizadas por la Unidad de Investi-

gación en Recursos Cinegéticos y Pis-

cícolas de la Universidad de Córdo-

ba, representantes del sector 

ganadero, cinegético e investigador 

se reunieron para analizar cómo ges-

tionar la presencia de este mamífe-

ro en Andalucía y su amenaza para 
ciertos colectivos de animales. Cabe 

recordar que, a nivel internacional, 

el meloncillo está catalogado según 

la Categoría global IUCN (2008) de 

Preocupación Menor LC (Cavallini y 

Palomares, 2011), y según la Catego-

ría IUCN España (2006), como Preo-

cupación Menor LC.  

En Andalucía, de acuerdo con lo 

indicado en el Anexo II de la Ley 

8/2003, de 28 de octubre, de la flora 

y la fauna silvestres, el meloncillo tie-

ne el mismo estatus jurídico que en 

la normativa estatal. 
Además, el meloncillo no figura en 

el Anexo II de la Ley 42/2007, de 13 de 

diciembre, del Patrimonio natural y 

de la biodiversidad y, por tanto, no re-

quiere de la designación de Zonas de 

Especial Conservación. Tampoco fi-

∑ Ganaderos y cazadores exigen que sea 
considerado ‘especie cinegética’ para 
facilitar su control 

∑ Daña a la fauna menor, como perdices 
y conejos, y se han dado casos de 
ataques a corderos o terneros

El campo quiere 
sitiar al meloncillo,  
el ‘depredador 
oportunista’

gura en el Anexo III, por lo que no re-

quiere de medidas de conservación 

especiales en cuanto a su hábitat. 

Sin embargo, tal y como destacan 

desde Asaja, no es considerado espe-

cie cinegética, es decir, no se puede 

cazar. Precisamente esta inclusión es 

la principal demanda tanto del sec-

tor agrario y ganadero como de los 

cazadores andaluces. «Queremos que 

se pueda cazar en las zonas, y en los 

momentos, en los que suponga un 

problema», insiste Jesús Aguilar, in-

geniero de Montes y técnico de Asa-

ja Sevilla. 

Al no estar incluido en el listado 

de especies cinegéticas, el melonci-

llo tan solo podría controlarse (cazar-

se) con un permiso especial que es un 

«laberinto administrativo» para los 

propietarios de cotos y explotaciones 

y que, para colmo, no se concede prác-

ticamente nunca. 

Frente a la postura de ganaderos y 

cazadores, científicos presentes en 

las jornadas celebradas en Córdoba 

recordaban que hay que investigar 

más sobre el origen de este depreda-

dor y los motivos por los que se está 

expandiendo antes de exigir su con-

trol cinegético. 

Sin embargo, el técnico de Asaja 

Sevilla insiste en la necesidad de que, 

al menos, se incluya como especie ca-

zable, aunque después, en ciertas cir-

cunstancias, se establezca un cupo 

de capturas cero, como ocurre con el 

zorro. 

En concreto, las zonas donde los 

avistamientos del animal han sido 

más numerosos son Córdoba, Sevilla, 

Cádiz y, fuera de Andalucía, Extrema-

dura y Portugal. En el país vecino, de 

hecho, sí se considera una especie ca-

zable. 

En los últimos meses, no se han co-

nocido muchos daños a ganado por 

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Reclaman medidas para su 
control inmediatas, de tal 
forma que se pueda actuar 
en zonas donde haya 
problemas

MERCADOS
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parte de meloncillo, pero en el sector 

temen que pueda volver a repetirse 

la situación de hace unos años, cuan-

do fueron muchos los casos de ata-

ques a pequeños corderos o terneros 

recién nacidos.  

Sí que son muy numerosos los da-

ños a fauna menor, como pueden ser 

las perdices o los conejos, que son la 

base económica de muchos cotos de 

caza.  

Especies protegidas 
«Se trata de un depredador oportu-

nista, que está  incidiendo en el de-
clive de multitud de especies prote-

gidas y no protegidas», avisaban, por 

su parte, desde la Federación de Caza

de Andalucía. De hecho, el organis-

mo hizo alusión a los estudios rela-

cionados en Andalucía desde 2016 por

la Unidad de Recursos Cinegéticos de

la UCO con la colaboración de los ca-

zadores, tanto con conteos y estudios

de campo, como a través de encues-

tas, para reivindicar que hacen falta

medidas de control inmediatas en An-

dalucía, toda vez que su expansión a

otras zonas de España se está produ-

ciendo precisamente desde esta re-

gión,  y en Portugal ya han necesita-

do cazar para controlar su creciente

población. 

En este sentido, los representan-

tes de la Federación Andaluza de Caza

insistieron a los representantes de la

Consejería de Sostenibilidad, Medio

Ambiente y Economía Azul en la di-

fícil situación de la caza menor debi-

do a diversos factores, entre los que

se incluye el aumento de la predación,

e instó a la Junta de Andalucía a cum-

plir el compromiso adquirido en 2022

con los cazadores andaluces para ac-

tualizar el marco legal de la caza en

Andalucía. 

De esta manera, insistieron, se hará

posible un control sostenible y selec-

tivo de depredadores para reducir la

presión sobre las especies cinegéti-

cas de caza menor que, además, in-

sistieron, «afectará positivamente»
a toda la fauna y a muchas especies

ganaderas.

El meloncillo es 

pequeño y suele ir 

acompañado de otros 

de su especie // FAC El meloncillo suele encon-
trarse en el monte bajo 
mediterráneo donde predo-
minan las encinas y alcorno-
ques, y prefieren las zonas 
con matorrales. Es relativa-
mente fácil encontrárselo en 
el campo, pues suele actuar 
de día y, cuando son crías, 
suelen ir acompañados de la 
madre durante cierto 
tiempo,  por lo que cuando 
andan, en forma de fila 
india, parecen un peculiar 
«reptil» peludo.  Se reprodu-
ce fácilmente   en cualquier 
época del año, aunque 
suelen dar a luz en verano. 

Zonas con 
matorrales, su 
hábitat predilecto
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por el resto de administraciones 
de este país, pero creo que algún 
día este país, ahora que se habla 
tanto de democracia, de convi-
vencia o de poder del Estado, al-
guna vez reconocerá el enorme 
esfuerzo, trabajo y aportación 
que el ámbito de lo local ha he-
cho para la consolidación de la 
democracia y para el incremento 
del bienestar en este país”. 

Fernández añadió que cuando 
se realizan estudios o encuestas 
demoscópicas “los ayuntamien-
tos somos siempre los que ‘mejor 
parados salimos’ en credibilidad, 
en cercanía, utilidad y en ser ór-
ganos necesarios. Eso significa 
que hemos sido capaces de con-
vertirnos, muchas veces para 
bien, y otras para convertirnos 
en ventanilla única de la admi-
nistración hoy por hoy en la ad-
ministración estatal”.

La Hacienda Santa Cruz de 
La Rinconada acogió el pasa-
do viernes la Asamblea que 
Secretarios, Interventores y 
Tesoreros de la Administra-
ción Local (COSITAL) de la 
provincia de Sevilla, que se 
celebra anualmente para 
aprobar, entre otras cosas, su 
Memoria de Actividades, la 
liquidación de las Cuentas 
del ejercicio anterior, así co-
mo la aprobación de su Pre-
supuesto para el año 2024. 

En su calidad de presidente 
de la Diputación y alcalde de 
La Rinconada, Javier Fernán-
dez, inauguró la Asamblea en 
la que realizó un repaso por 
“el valor del poder local, no 
como poder sino como la ins-
titución, la administración, 
que muchas veces no es lo su-
ficientemente considerada 

Fernández inaugura la 
asamblea anual de la 
Asamblea COSITAL
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E
l hospital de la Cruz Roja cum-

ple cien años velando por la 

salud de los sevillanos. Fue en 

noviembre del año 1923 cuan-

do este centro sanitario, uno de los más 

emblemáticos de la institución, abrió 

sus puertas por primera vez en la ca-

pital con el apoyo de los Reyes de Es-

paña. «El hospital de la Cruz Roja» 

pudo ponerse en marcha en Sevilla 

gracias al patrocinio de los  reyes Al-
fonso XIII y Victoria Eugenia. Por ello, 

en la fachada puede verse una lápida 

conmemorativa de la inauguración de 

la Clínica-Dispensario Victoria Euge-

nia que versa: «Reinando en Es-

paña S. M. El Rey D. Alfonso XIII 

(Q.D.G.), y siendo presidenta de la 

Cruz Roja de Sevilla S.A. R. la Se-

ñora Doña Luisa Francisca de Or-

leans, infanta de España, fue inau-

gurada solemnemente esta clíni-

ca dispensario». 

La creación de este centro sa-

nitario también fue posible gra-

cias a la donación de unos locales 

y terrenos por parte de los here-

deros de Juan Marañón y Lavín. 

Además, la Junta de Damas de la 

Cruz Roja de Sevilla, presidida por 

la marquesa de Yanduri y dirigida por 

el doctor Francisco Galmares y Díaz 

de Lama, que empezó a dar prue-

bas de una gran pujanza y pres-

tigio en la ciudad. Al ser ce-

didos dichos terrenos, la fi-

sonomía del barrio cambió 

por completo y el Ayunta-

miento de Sevilla tuvo que 

ensanchar la avenida debi-

do a la gran actividad. 

Por otro lado, fue fundamen-

tal una importante inversión para 

convertir el edificio originario, pen-

sado como albergue de mendigos en 

un importante hospital-dispensario 

que cubría hasta dieciocho especiali-

dades médicas.  

En los inicios se fundó para la reco-

gida de niños abandonados y para fa-

cilitar la lactancia, con el objetivo de 

contribuir al descenso de la mortali-

dad entre los recién nacidos, tan acu-

ciante en esa época. Ya en el año 1927, 

fecha en la que está registrada la se-

gunda fotografía, estaba en funciona-

miento un edificio dedicado sólo y ex-

clusivamente a las mujeres que aca-

baban de tener un bebé: «El nuevo y 

lujoso pabellón para madres lactan-

tes, cuya primera piedra colocó la rei-

na Victoria Eugenia y que costean, ade-

más de la soberana, las damas de la 

Cruz Roja», señalan las crónicas.  

En el hospital se ubicó la Escuela 

de Enfermeras de la Cruz Roja de 

Sevilla, y durante la Guerra Civil, 

este centro se convirtió en hos-

pital militar, dedicado a aten-

der las necesidades sanitarias 

de la campaña. De aquella épo-

ca localizamos en la hemero-

teca esta fotografía, tomada en 

1973 por Serrano, en la que pue-

de apreciarse a tres soldados. Se-

gún versa el documento que la 

acompaña, estos tres hombres proce-

dían del santuario de Nuestra Señora 
de la Cabeza, en Jaén, y fueron trasla-

dados desde allí a Sevilla para recupe-

rarse de sus heridas. 

En 1951, el hospital contaba con cien 

camas y se realizaron obras de amplia-

ción tomando un solar de la ronda de 

Capuchinos, propiedad del Monte de 

Piedad y Caja de Ahorros. La siguien-

te ampliación se realizaría en 1965, con 

la reforma de la Escuela de Enferme-

ría y del dispensario, y en enero de 1969 

se inauguraría el servicio de chequeo 

o control de salud. 

En los años ochenta siguió mejo-

rando sus instalaciones y en 1992 co-

menzó una nueva etapa, que continúa 

en la actualidad, en la que se fusionan 

dos valores fundamentales de la casa: 

la tradición y la innovación. 

Recordamos los inicios de centro sanitario en fotografías 
del archivo de ABC: fue un hospedaje para mendigos, un 
hospicio y centro de lactancia y hasta un hospital militar 

El hospital de la Cruz  
Roja cumple cien años 
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LAURA LIÑÁN 

Vista aérea del hospital, foto 

cedida por la Cruz Roja Pabellón 

para madres lactantes, año 1927  
Soldados heridos de la Guerra Civil 

Española ingresados  Interior de 

la sala infantil con hileras de camas 

para niños enfermos, lo que 

consiguió reducir la mortalidad 

infantil en aquella época
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La concejala delegada de Consumo, 

Salud, Cementerio y Protección Ani-

mal del Ayuntamiento de Sevilla, Sil-

via Pozo, se reunió el pasado jueves 

con los herederos de Ignacio Sánchez 

Mejías y Joselito ‘el Gallo’ en el cemen-

terio de San Fernando para abordar 

el futuro del mausoleo de Benlliure, 

que como anunció este periódico pue-

de salir del camposanto sevillano por 

la falta de apoyo y protección de las 

administraciones públicas. Según ha 

podido conocer ABC, la edil hispalen-

se no concretó nada a los familiares, 

quienes esperaban acordar una ce-

sión de la obra para que bien el Con-

sistorio bien la Junta de Andalucía 

protejan la escultura. Mientras tan-

to, son varias las colecciones públi-

cas y privadas que mantienen inte-

rés por la obra funeraria más impor-

tante de Mariano Benlliure.

PATRIMONIO ARTÍSTICO 

El Ayuntamiento se reúne con la familia 
Sánchez-Mejías pero no ofrece soluciones
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S.E. SEVILLA  

El hombre de 66 años que el pasa-

do sábado falleció al recibir un dis-

paro accidental durante la celebra-

ción de una montería en Anteque-

ra (Málaga) es el ex alcalde de la 

localidad también malagueña de 

Faraján, Fernando Fernández, quien 

gobernó durante dos décadas la ci-

tada localidad de la Serranía de Ron-

da hasta que en las pasadas eleccio-

nes no se presentó.  

El alcalde del municipio de Fa-
raján, Rogelio Barragán, ha decre-

tado tres días de luto por la muer-

te de Fernández. El secretario ge-

neral del PSOE de Málaga, Daniel 

Pérez, señaló que «Fernando era 

una buena persona, muy querida 

por sus vecinos de Faraján del que 

fue alcalde durante 20 años. Senti-

mos su pérdida inesperada. Mi pé-

same a su familia y amigos». Por su 

parte, Juan Espadas, secretario de 

los socialistas andaluces, expresó 

su «más sentido pésame por la pér-

dida del compañero y magnífico al-

calde tantos años de Faraján». 

Un testigo de lo ocurrió altertó 

al servicio de Emergias 112 para dar 

cuenta de lo ocurrido en una finca 

de caza que pertenece al municipio  

malagueño de Antequera. Hasta el 

lugar de los hechos se desplazó un 

helicóptero médico y personal sa-

nitario. 

El servicio de Emergencias 112 

informó que atendió a Fernández 

el pasado sábado sobre las 11,30 ho-

ras por un disparo accidental en una 

montería en una finca ubicada en 

la carretera de Las Pedrizas.  

Los servicios sanitarios solo pu-

dieron certificar la muerte de Fer-

nando Fernández por el disparo ac-

cidental, por lo que nos se procedió 

a su traslado al hospital. 

El fallecido en la 
montería de 
Antequera es el 
exalcalde de 
Faraján

MÁLAGA
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R. S.   

La Consejería de Desarrollo 
Educativo y Formación Profe-
sional ha galardonado a doce 
centros educativos de las pro-
vincias de Sevilla, Málaga, Al-
mería, Córdoba, Granada y 
Huelva por sus buenas prácti-
cas docentes en las bibliotecas 
escolares y por fomentar la lec-
tura. 

El certamen está dirigido a los 
centros docentes que impartan 
enseñanzas del segundo ciclo 
de Educación Infantil, Primaria 
y Educación Secundaria Obliga-
toria (ESO) que hayan desarro-
llado actuaciones de dinamiza-
ción e innovación de su bibliote-
ca y de fomento de la lectura. 

En la modalidad Fomento de 
la Lectura, en la categoría de 
Centros de Educación Infantil y 
Primaria, el primer premio se 
ha concedido al CEIP Nuestra 
Señora de Fátima de Osuna (Se-
villa), por el desarrollo de su 

plan de fomento de la lectura 
LeeQuilibrio, que plantea un 
tratamiento integral de la com-
petencia lectora desde todas las 
áreas, fomentando las prácticas 
lectoras de distintos géneros y 
tipologías textuales con varie-
dad de actividades curricula-
res, complementarias y extraes-
colares. Utiliza para ello meto-
dologías innovadoras y herra-
mientas tecnológicas novedo-
sas y motivadoras para el alum-
nado, haciéndoles partícipes de 
todo el proceso de enseñanza-
aprendizaje. 

El segundo premio de esta ca-
tegoría ha correspondido al 
CEIP Alfar de La Rambla (Cór-
doba), por su decidida apuesta 
por el uso de metodologías in-
novadoras y por el desarrollo de 
proyectos interdisciplinares que 
implican a todas las áreas y a los 
diferentes planes y programas 
educativos en los que el centro 
participa, como es el caso del 
proyecto Un universo en tu male-
ta, articulado en torno al fo-
mento de la lectura y relaciona-
do con los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible (ODS). 

El tercer premio ha sido para 
el CEIP Río Verde de Almuñécar 
(Granada) por la labor realiza-

da por la promoción de la lectu-
ra como actividad favorecedora 
del desarrollo de competencias, 
promoviendo la realización de 
gran cantidad de actividades 
para responder a las diferentes 

necesidades del centro, entre 
las que destacan las actuacio-
nes relacionadas con la inclu-
sión y la atención a la diversi-
dad recogidas en el proyecto El 
Barrio de Colores. 

Premio a un colegio de Osuna 
por fomentar la lectura
La Junta otorga el más 

alto galardón al CEIP 

Nuestra Señora de Fátima 

por motivar al alumnado 

Destaca su fomento  
de la lectura de 
distintos géneros y 
tipologías textuales 

J. A. 

Alumnos en plena lectura en el CEIP Nuestra Señora de Fátima de Osuna.
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Í
BAMOS los que nunca 
nos manifestamos. Los 
que huimos de los gritos 
y el vociferio. La España 

sin interjecciones pero con inte-
rrogantes. Uno fundamental. 
¿Por qué? No encontramos los 
porqués y fuimos a buscarlos a la 
Plaza de San Francisco. A dos se-
manas del comienzo del Advien-
to, que es el prólogo de todo lo 
que vendrá después. Sevilla y Es-
paña fueron sinónimos hace cua-
renta años en el España-Malta. 
Un racimo de cuerpos, familias 
enteras, pandillas de amigos, en 
el espacio que al cabo de la hoja 
del calendario empezará a ser el 
escenario de los palcos. Sierpes y 
la Avenida eran polvaredas de 
gente. España unida jamás será 
vencida, como si la España de 
Manolo Escobar se hubiera alia-
do con la de Quilapayún. Bande-
ras como faldas, como mantillas, 
como ponchos, en los carritos de 
los niños. Un Sánchez, Ricardo, 
toma la palabra contra los des-
propósitos de otro Sánchez, Pe-
dro, el eterno dilema vuelve sie-
te siglos después: Cruel o Justi-
ciero. Por la tarde había derbi. La 
Plaza de San Francisco es la me-
dia geográfica entre Heliópolis y 
Nervión. Sevilla-Betis a la hora 
del café. Todos con el Calavera, el 
símbolo que anuncia las Vanida-
des de la Exposición de Ricardo 
Suárez. Entrada por la calle En-
trecárceles, justicia poética para 
esta negociación a hurtadillas, a 
escondidas, tipo El halcón maltés 
o Superagente 86, con un prófugo 
de la justicia. Aires de 4 de di-
ciembre entre Laredo y Filella, 
con la carrera oficial de la indig-
nación tranquila, la moderación 
es revolucionaria, entre Sierpes 
y la Avenida de la Constitución, 
que en menos de un mes cumpli-
rá 45 primaveras. 45 revolucio-
nes por minuto, como la película 
que pusieron la víspera con un jo-
vencísimo Juan Pardo. “Podía es-
tar en Málaga y está aquí”, dice 
alguien cuando aparece Juanma 
Moreno, el presidente de la Jun-

ta, junto a José Luis Sanz, que en 
el Santo Entierro Grande todavía 
era candidato a la Alcaldía. Juan-
ma Moreno nació en Barcelona el 
día del Trabajo de 1970. Un hijo 
de la emigración, como los que 
aparecen en Noticia de Andalu-
cía, el libro de Alfonso Carlos Co-
mín, padre de uno de los eurodi-
putados huidos de la justicia, que 
llevaba prólogo de Felipe Gonzá-
lez. El apestado de esta nueva fo-
to de los huevos rotos. Como Al-
fonso Guerra, que igual que Pera-
les fue remero en la Plaza de Es-
paña él fue librero en la librería 
Antonio Machado por la que re-
gresan los concentrados camino 
de la plaza del Salvador. En la ca-
lle Álvarez Quintero donde era 
vecino de Ramón Carande. For-
taleza y mercado. 

Juanma Moreno nació el año 
del último Mundial de Pelé, 
cuando España no los jugaba, y 
Pere Aragonès es del año del pri-
mer Mundial de Maradona, el 
que organizó España. Nació el 
16 de noviembre de 1982, en 
pleno traspaso de poderes de 
Leopoldo Calvo-Sotelo a Felipe 
González. Dos presidentes naci-
dos en Cataluña, pertenecientes 
a lo que en poesía se llamaron 
novísimos. Se cumplen cuaren-
ta años del bautizo periodístico 
de la quinta del Buitre. 

Vítores de huelga general. Se-
ría la primera huelga que tendría 
la contestación de los sindicatos, 
que tiraron a un vertedero el in-
ternacionalismo que siempre lle-
varon por bandera, desde la letra 
de La Internacional a las enseñan-
zas de Kropotkin o El Proletariado 
militante de Anselmo Lorenzo, 
para apoyar la causa del desagra-
vio, la desigualdad y los privile-
gios. Era una concentración es-
pontánea, sin organizar, de gente 
corriente con algún dechado de 
juancarlismo: “¿Por qué no te ca-
llas?”. Derbi y gala de los 
Grammy. Todo pasa por Sevilla, 
desde Shakira a Rosalía. Blanca y 
verde, piensas en Carlos Cano 
cuando suena el himno de Anda-

lucía. O en Salvador Távora, que 
en su espectáculo Alhucema po-
nía en boca de uno de sus perso-
najes: “Ancha es Castilla… menos 
por Andalucía”. Dicho válido 
ahora para otra comunidad. An-
cha es Cataluña… menos por An-
dalucía, Extremadura, Castilla-
La Mancha. La novena provincia 
andaluza, la tercera extremeña, 
la sexta castellano-manchega. La 
primera transversal de Sierpes es 
Albareda, que con su continua-

ción en Carlos Cañal se llamó en 
tiempos calle Catalanes. 

Tiempos no muy lejanos en los 
que Jordi Pujol, con su esposa, 
Marta Ferrusola, vinieron por 
Sevilla para pasarse por la Hi-
niesta, cuya titular fue encon-
trada en un paraje de Cataluña, 
y por la capilla de Montserrat, la 
misma donde están Dimas y 
Gestas, el buen y el mal ladrón. 
En política no hay ladrones bue-

nos, no hay lugar para ellos en el 
paraíso. Sonaron los himnos. La 
letra del de Andalucía, obra del 
notario Blas Infante, y la sinletra 
del de España, pero con los sub-
títulos de este nuevo 28-F de la 
dignidad. Aquello fue un derbi 
jurídico entre dos artículos de la 
Constitución, el 143 y el 151. La 
Carta Magna tenía aquel 28 de 
febrero de 1980 catorce meses 
de vida, estaba empezando a ca-
minar. Año olímpico, el de los 
Juegos de Moscú, Eurocopa en 
Italia. El año que más víctimas 
mortales cometió la banda te-
rrorista ETA. 

Por Entrecárceles van hacien-
do paradas Lola Chaves y Paco 
Robles. Paco y Lola, tándem con 
sabor a Albahaca. El escritor y 
periodista es de la quinta del 
Buitre, porque nació en 1963, el 
mismo año que Míchel y Butra-
gueño. El que le metió tres goles 
a Corea y el que le marcó cuatro 
a Dinamarca en Querétaro. Aho-
ra han querido comprar al árbi-
tro en Bruselas y quieren cuatro 
mediadores internacionales. Co-
mo si estuviéramos hablando de 
resolver un conflicto entre Su-
dán del Norte y Sudán del Sur. Se 
va disolviendo la gente. No es 
una cita gregaria o para hacer 

bulto. No hay tramos ni cuerpos 
de nazarenos. No es una peña. Es 
un compendio de anonimatos. 
Un anónimo sevillano en este 4 
de diciembre del siglo XXI. El an-
terior 4-D de 1977 Juanma Mo-
reno tenía siete años y faltaban 
cinco para que naciera Pere Ara-
gonès. La fachada del Ayunta-
miento sigue cerrada por obras. 
En la parte de atrás, plateresco 
puro, nos deleitamos viendo los 
frescos de Echegoyán. Dicen que 
en uno inmortalizó a Grace Ke-
lly, la musa que pasó de Mogam-
bo a la corte de Mónaco. La ma-
dre de la monegasca que enamo-
ró a Moncho Alpuente. 

¿La derecha? Ni está ni se le es-
pera. España no se rinde. “Espa-
ña se Vende”, rezan algunas pan-
cartas. “Gobierno Dimisión”, se 
lee en un balcón encima de la an-
tigua sede de la Asociación de la 
Prensa, tiempos de Celestino Fer-
nández Ortiz. Recuerdo el suce-
dido del Beni de Cádiz y el Cojo 
Peroche al ver la placa en la casa 
donde nació Pemán. ¿Qué pon-
drá en mi casa cuando me mue-
ra?, preguntó Benito Rodríguez 
Rey señalando su casa de la calle 
Hércules de Cádiz. “Se Vende”, le 
dijo el Cojo Peroche. Para piso tu-
rístico, los nuevos fenicios.

 

 

Entre 
Manolo 
Escobar y 
Quilapayún

Demanda. 45 años después de la Constitución, 46 años después del 4 de diciembre de 1977, 

en las horas previas al derbi, el sevillano anónimo en simpar cofradía hizo la carrera oficial

Un aire de justicia 
poética se respiraba  
al final por la calle 
Entrecárceles

ANTONIO PIZARRO 

Instantánea de la manifestación contra la amnistía en Sevilla, ayer.
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realizar por la reserva de plaza 
corresponde a la cantidad que, de 
forma voluntaria, abona el aspi-
rante a ocupar un puesto en una 
carrera. Con dicho importe se re-
serva la plaza, que se formalizará 
en el plazo establecido para este 
trámite. Este dinero se aplica lue-
go a la matrícula oficial. En el ca-
so de Medicina, al ser bastante su-
perior al precio de la matrícula, la 

diferencia servirá de anticipo de 
las mensualidades que corres-
ponden al curso académico.  

Las cuotas mensuales se calcu-
lan multiplicando el precio del 
crédito por el número de éstos 
exigido cada curso. La cuantía 
que resulte se divide entre el nú-
mero de meses en los que se frac-
ciona el pago de las asignaturas 
de las que se ha matriculado el es-
tudiante cada semestre. 

El hecho de que el precio del 
crédito en Medicina sea el más ca-
ro obedece al amplio instrumen-
tal y de servicios de los que se ha 
dotado a la Facultad de Salud de 
la Loyola para impartir esta titu-
lación. Sus nuevas instalaciones 
–en las que se han invertido 30 

millones de euros– cuentan con 
un equipamiento pionero en este 
tipo de enseñanzas: paritorio, 
quirófano, sala de críticos, sala de 
UCI, triaje, cinco consultas y una 
sala multifusión. 

Fuentes de la universidad jesui-
ta precisan que el orden de los 
candidatos para ocupar las plazas 
se forma con las notas de Bachi-
llerato y Selectividad y las de la 
prueba específica. Todo ello en 
caso de que, una vez aprobada la 
titulación por la Junta de Andalu-
cía, la demanda de estudiantes si-
ga superando la oferta de 60 pla-
zas. Por ahora, sólo se impartirá 
en el campus de Sevilla.  

Después de Medicina, los pre-
cios más altos del primer curso en 
la Loyola lo protagonizan otras 
dos carreras sanitarias. Fisiotera-
pia y Enfermería, ambas con 
11.200 euros por alumno. Esta se-
gunda titulación también se en-
frentó en mayo al dictamen nega-
tivo de la Accua. El Consejo Gene-
ral de Universidades la avaló a fi-
nales de verano y recibió el bene-
plácito de la Junta a principios 
del curso 2023/24, lo que permi-
tió poner en marcha sus estudios 
a mediados del pasado octubre en 
los campus de Sevilla y Córdoba. 
La universidad jesuita confía en 
que ocurra lo mismo ahora con 
Medicina. La reserva de plaza 
cuesta en ambos grados 1.800 eu-
ros y los créditos, 175.

 

D. J. G. 

La Universidad Loyola espera 
que antes de que acabe 2023 
empiece a impartir Medicina 
en el campus de Sevilla. Así lo 
han hecho saber fuentes de la 
institución jesuita después de 
que el Consejo General de Uni-
versidades haya dado el visto 
bueno al plan de estudios de 
dicha titulación, que había si-
do cuestionado en primavera 
por la Agencia para la Calidad 
Científica y Universitaria de 
Andalucía (Accua). Por tal 
motivo, se apremia a la Junta 
para que apruebe el nuevo 
grado antes de diciembre, el 
margen de tiempo con el que 
cuenta el centro privado para 
desarrollar el primer curso de 
esta enseñanza “en condicio-
nes normales”.  

El anuncio de una nueva ca-
rrera de Medicina en Sevilla 
despertó el interés de muchos 
estudiantes, de ahí que el pa-
sado abril se presentaran a la 
prueba específica para este 
grado casi 700 aspirantes, que 
optan a ocupar las 60 plazas 
previstas. Muchos de ellos 
realizaron este ejercicio ante 
la nota de corte tan alta que 
registra esta titulación en la 
Universidad de Sevilla (US), 
para la que se exige una califi-
cación superior a 13.  

La elevada puntuación la 
motiva principalmente la alta 
demanda que registran dichos 
estudios, para la que no existe 
aún una oferta demasiado am-
plia en la Hispalense. Ante tal 
limitación, muchos jóvenes 
optan por acudir a otras uni-
versidades públicas en las que 
la nota de corte es menor o en-
trar en la enseñanza privada. 
Una posibilidad, no obstante, 
que requiere de un buen res-
paldo económico con el que no 
cuentan todos los estudiantes.  

Las cifras confirman este 
otro importante “filtro”. La 
propia Universidad Loyola 
publica el precio de las titula-
ciones en su página web. La 
de Medicina es la más cara. El 
primer año de carrera cuesta 
14.200 euros por alumno. 
Aquí se incluye el precio de la 
reserva de plaza, que alcanza 
los 2.300 euros (también el 
más elevado), el de la matrí-
cula (700) y el de los crédi-
tos, 225 euros. El primer cur-
so consta de 60 créditos, co-
mo el resto de titulaciones 
que no son dobles.  

La política de precios de la 
Loyola aclara que el pago a 

El coste de la opción privada

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Simulación de una habitación de hospital en la Facultad de Salud de la Universidad Loyola. 

  

 

l El primer curso de Medicina en la Universidad Loyola alcanza los 
14.200 euros l Es la titulación más cara de la institución jesuita

 

La convalidación entre carreras 

de distintas universidades

Hay estudiantes que plantean 
iniciar una carrera en una uni-
versidad privada y continuarla 
luego en la pública. Este “tras-
vase” no es tan fácil como en 
un principio puede pensarse. El 
primer requisito es la nota de 
corte de la titulación, que siem-
pre debe alcanzarse. Ha de re-
cordarse aquí que la nota de 
Selectividad tiene una validez 
de dos años. El otro factor es la 

convalidación de créditos por 
asignaturas, que queda ya al 
criterio de las comisiones de 
docencia de cada universidad. 
Estos órganos deciden si los te-
marios de una materia imparti-
da en una institución académi-
ca y en otra tienen el mismo ni-
vel de conocimientos. Tales cri-
terios regulan la convalidación 
entre universidades, ya sean 
públicas o privadas. 

La Loyola espera 
impartir Medicina en  
el campus de Sevilla 
en este año 2023 
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Agentes de la Policía Local en una imagen de archivo  // RAÚL DOBLADO

S. TUBIO SEVILLA 

L
a plantilla de la Policía Local 
debería tener 1.259 funciona-
rios que es la cifra que cons-
ta en la relación de puestos de 

trabajo (RPT) que sacó adelante Juan 
Espadas. Pero desde que se aprobara 
esa cifra no se llegó nunca a la cober-
tura de todas las plazas porque las opo-
siciones se anuncian pero tardan en 
desarrollarse y, sobre todo, en que se 
culminen con la incorporación del per-
sonal a sus puestos de trabajo.  

La última cifra actualizada de poli-
cías locales en activo es de 1.055 fun-
cionarios. Una plantilla que no puede 
afrontar la multitud de dispositivos 
policiales que demandan un calenda-
rio cada vez más apretado de eventos 
y fiestas en la capital hispalense. Ante 
la falta de efectivos que puedan traba-
jar en su jornada laboral ordinaria, el 
Consistorio tiene que tirar del pago de 
productividades para intentar llegar 
a todo; lo que se traduce en un incre-
mento considerable del coste para las 

arcas públicas y una merma en otras 
funciones de la Policía Local como la 
investigación de accidentes de tráfico 
o el patrullaje de la ciudad. 

El salario medio de un policía local 
de Sevilla con complementos supera 
los 42.000 euros brutos anuales como 
consta en la información económica 
de los presupuestos municipales. La 
retribución por hora extra está en unos 
30 euros y cuando un agente acude a 
su puesto de trabajo en una jornada 
que no le tocaba para reforzar un dis-
positivo de seguridad, la retribución 
de ese día es el equivalente a ocho ho-
ras extras (240 euros).  

Según datos recabados por este pe-
riódico, en Semana Santa se han lle-

gado a consumir más de once mil ho-
ras y sólo para los días 5 y 6 de enero 
(Cabalgatas) se solicitaron en enero 
de este año 500 horas extras. El pasa-
do mes de octubre, el pleno del Ayun-
tamiento aprobaba los expedientes 
con las productividades de Semana 
Santa y Feria de este año que suma-
ban entre ambas 2,8 millones de eu-
ros.  

Y el fútbol 

Pero además de los grandes dispositi-
vos, las horas extras están sirviendo 
para reforzar jornadas normales como 
la del último partido del Betis contra el 
Aris Limassol en la que se dio la orden 
de enviar a la mayoría de los patrulle-
ros que estaban de servicio al entorno 
del Benito Villamarín. Según fuentes 
sindicales, los mandos pidieron a los 
agentes que prolongaran de manera vo-
luntaria sus jornadas de trabajo a cam-
bio del cobro de horas extras. 

Las horas extras también sirvieron 
para poder sacar adelante el último 
dispositivo policial que el Gobierno de 
José Luis Sanz puso en marcha de cara 
a la noche de Halloween. Lo ocurrido 
el año anterior, cuando se registraron 
incidentes en Los Remedios, se inten-
tó evitar –y se logró– con más presen-
cia policial. Pero no salió barato el re-
fuerzo de los 100 agentes de la Policía 
Local que trabajaron esa noche fuera 
de su jornada ordinaria. Lo hicieron 
con una remuneración extra.  

Ante este gasto constante e ‘in cre-
cendo’ que está soportando el presu-
puesto municipal, parece obligado in-
crementar la plantilla de la Policía Lo-
cal de manera urgente para redirigir 
ese gasto de horas extras en nóminas 
ordinarias. Ésa es una de las grandes 
demandas de algunos de los sindica-
tos con representación en la plantilla 
municipal.

La falta de agentes para cubrir todos los eventos que 
se programan en Sevilla obliga al Ayuntamiento a 
tirar del pago de complementos que disparan el coste 
de la plantilla de la Policía Local

El precio de la 
seguridad: 240 euros 
por policía y día 

Sólo en la Cabalgata  
se necesitan unas 500 
horas extras para 
garantizar la seguridad 
del 5 y 6 de eneroD
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Efectivos 
empleados en 

cada uno de 
los grandes 

eventos de la 
ciudad

Noche de
Halloween

POLICÍA
NACIONAL

Derbi
Betis-Sevilla

Semana de los 
Grammys

(efectivos por cada 

día necesario)

Total

240

Total

412

Total
610

10
0

112

370

190
50

150150

12
0

Seguridad 

privada y 

otros servicios

GUARDIA
CIVIL

POLICÍA
LOCAL

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

Q
ue en Sevilla gustan las cofra-

días no es ningún secreto; que 

en Sevilla raro es el fin de se-

mana que no hay un acto reli-

gioso en la calle, tampoco. Y eso tiene 

un importante coste en recursos pú-

blicos, sobre todo encarece la factura 

de la seguridad por la inversión que se 

dedica en policías locales. Sirva de 

ejemplo el número total de eventos de 

estas características que se celebra-

ron en 2022. Según datos municipa-

les, hace dos años se organizaron en 

las calles de la capital hispalense 903 

actos religiosos, lo que da una media 

de 2,4 procesiones diarias recorrien-

do alguna zona de la ciudad.  

De esos más de 900 eventos promo-

vidos por hermandades, agrupaciones 

de fieles o asociaciones, 310 fueron 

procesiones propiamente dichas, 21 

tuvieron la consideración de romerías 

y un dato que llama mucho la aten-

ción: 68 vía crucis. En este capítulo en-

tran desde el que organiza el Consejo 

General, que en 2022 estuvo presidi-
do por el Señor del Prendimiento de 

la hermandad de los Panaderos, y que 

podría considerarse el vía crucis que 

aglutina a más fieles en la calle; hasta 

los pequeños cultos públicos que or-

ganizan las hermandades por las vías 

más próximas a sus templos. Unos 

eventos que llenan las agendas de los 

cofrades al arrancar la Cuaresma y a 

los que hay que sumar los traslados; 

todo ello antes de que empiece oficial-

mente la Semana Santa.  

Pero los actos religiosos en la ciu-

dad de Sevilla no se circunscriben a la 

Cuaresma y la Semana Santa, cuando 

el Ayuntamiento activa su dispositivo 

de seguridad más importante del año 

por el número de efectivos y horas ex-

traordinarias que invierte. Los even-

tos de esta naturaleza se desarrollan 

a lo largo del año con una intensidad 

continuada. De los datos recabados 

sobre el año 2022, se contabilizaron 

640 actos en los fines de semana. Si se 

reparte esa importante agenda entre 

los 52 fines de semana que hay anual-

mente, sale una media de doce actos 

religiosos de viernes a domingo a lo 

largo de un sólo año. Una veintena de 

los se celebraron fueron organizados 

por asociaciones no reconocidas ofi-

cialmente por la Iglesia, pero que sa-

can alguna imagen a la calle.  

El no a Valme 

Con estos números, el Ayuntamien-

to le ha trasladado tanto al Consejo 

General como al Arzobispado la ne-

cesidad de moderar en la medida de 

lo posible los cultos religiosos que sa-

len al exterior y que tienen un impac-

to directo en los recursos públicos, 

según han confirmado fuentes mu-

nicipales. Y es que la situación que se 

vivió en 2022 no es excepcional y cada 

año va a más. Los primeros gestos 

para poner cierto freno se han pro-

ducido hace unos días y han afecta-
do directamente a los actos que está 

preparando la hermandad de Valme 

con motivo de la visita de la imagen 

fernandina a la Catedral de Sevilla  

por el 775 aniversario de la reconquis-

ta de la ciudad.  

La talla llegará el viernes 24 de no-

viembre al templo catedralicio y al 

día siguiente participará en una pro-

cesión por los alrededores del mis-

mo. Desde la hermandad se trasladó 

La intensa agenda 
cofrade: Sevilla tiene 
2,4 cofradías al 
día en la calle 

∑ El Ayuntamiento traslada al Consejo y al 
Arzobispado la necesidad de moderar el 
alto número de actos religiosos  

∑ Esta proliferación de eventos, también 
deportivos y culturales, dejan una 
factura cada vez más cara en seguridad

el deseo de que el domingo, antes de 

que partiera de nuevo hacia Dos Her-

manas, la Protectora del municipio 

nazareno visitara el Ayuntamiento. 

La Virgen iría en andas hasta la Pla-

za San Francisco en señal de agrade-

cimiento. Pero esa procesión final-

mente no podrá ser. En una carta re-

mitida a la hermandad, el Consistorio 

le ha comunicado que no puede ga-

rantizar la seguridad de ese recorri-

do con agentes de la Policía Local por 

la altísima concentración de actos 

que hay ese fin de semana. 

La previsión del 24 al 26 de noviem-

bre es un buen ejemplo de esa agen-

D
os procesiones y me-

dia al día salen a ca-

lle en Sevilla. Un pa-

raíso para las floristerías y 

un dolor de cabeza para las 

arcas municipales que tie-

nen que sufragar el coste 

de la seguridad. El Ayunta-

miento ha pedido modera-

ción al Arzobispado y al 

Consejo de Cofradías antes 

de que la situación se vaya 

de las manos, pero ahora 

hay que decidir qué quita-

mos o a quién se le dice que 

no. Desde luego la tarea no 

es sencilla.

Moderación

ADRIANO

Este 2023, se ha vuelto a 
incrementar en más de un 
millón el presupuesto 
reservado para las horas 
extras de los policías
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Semana

Santa

Feria

Cabalgata

de los Reyes

Magos

Final Copa del Rey
(Madrid-Osasuna 2023)

Total1.100

Total
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Protección 

Civil y otros 

servicios

da de cultos religiosos externos que 

pueden desbordar las capacidades de 

la ciudad. Además de los actos pro-

gramados por el aniversario de la re-

conquista, hay también un traslado, 

la procesión extraordinaria de la Vir-

gen del Patrocinio en Triana y un par-

tido de fútbol, junto con otros even-

tos culturales. La negativa a la her-

mandad de Valme se encuadra den-

tro de esa intención municipal de in-

tentar moderar el número de eventos 

que se acumulan especialmente en 

fin de semana. 

Pero los actos religiosos no son los
únicos que consumen horas extraor-

dinarias en una ciudad que apostó des-

de el Gobierno de Juan Espadas por

multiplicar su agenda para atraer pú-

blico, inversiones, difusión y generar

una marca de ciudad capaz de organi-

zar en un mismo fin de semana varios

conciertos, procesiones, un maratón

y un partido de fútbol de alto riesgo

como un derbi.  

El precio de la reputación 
Construir esa reputación de ciudad

que nunca duerme tiene un coste en

seguridad importante. En los últimos

años el presupuesto municipal previs-

to para el pago de horas extras de los

funcionarios policiales se agota me-

ses antes de cerrar el ejercicio; lo que

obliga a desviar dinero de otras parti-

das. El año pasado, a finales de sep-

tiembre, la cuenta destinada para pa-

gar a los agentes se quedó práctica-

mente a cero (400 euros) a finales de

septiembre y aún había que afrontar

otro de los dispositivos más importan-

tes del año: el del puente de diciembre

y la Navidad. En 2022 se había reser-

vado 6.088.580,53 euros, casi 120.000

más que en 2021 y al final se inyectó

casi un millón extra para poder cubrir

los distintos despliegues policiales. 

Este año, el presupuesto para el pro-

grama de productividad de la 

Policía Local es de 8.232.123,75 

Fue noticia de este periódico en 
plena Cuaresma de este año. La 
Policía Nacional le pedía a las 
cofradías que se hicieran cargo 
de las salidas del Sábado Santo 
porque literalmente no tenían 
efectivos suficientes para hacer 
frente a una acumulación de 

eventos multitudinarios en 
apenas tres días. Sevilla volvía a 
ponerse a prueba durante la 
pasada Semana Santa, haciendo 
coincidir dos partidos de fútbol, 
la noche más significativa y 
masiva del año (Madrugada), 
dos jornadas habituales de 
cofradías y, además, el Santo 
Entierro Magno. Fue una 
llamada de atención de la 
situación que se llega a vivir en 
una ciudad que compite consigo 
misma en organización de 
eventos.

El ruego de la Policía Nacional                   
en la pasada Semana Santa

∑∑∑

Fuente: Ministerio del Interior / Ayuntamiento / 

Elaboración propia                                                                              

Gráfico: A. Montes / ABC SEVILLA
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euros. Inicialmente, según 

detallan fuentes del Gobier-

no municipal anterior, se reservó 

una partida de 6,2 millones que se 

amplió antes de las elecciones mu-

nicipales a los 8,2 millones. A 30 de 

septiembre, ya se ha consumido más 

de la mitad de ese presupuesto. En 

concreto, se han aprobado recono-

cimientos por valor de 2,8 millones 

y otros 2,8 por los expedientes de la 

Semana Santa y la Feria, que son los 

periodos de alta productividad que 

más cuestan a las arcas públicas. 

Hasta el cierre del año quedarían 

otros 2,6 millones reservados para 

abonar a los agentes. Unas cifras 

mareantes que dan una idea de la 

factura que supone para una ciudad 

asegurar los eventos que organiza.  

8 millones en horas extras 

Además, este presupuesto sólo re-

coge lo concerniente a las produc-

tividades de la Policía Local. A eso 
hay que sumarle los recursos que 

aportan otros funcionarios muni-

cipales como bomberos o Lipasam. 

O los que movilizan otras adminis-

traciones en el caso de la Policía Na-

cional o la Guardia Civil. Por ejem-

plo, para la semana de los Grammy 

Latinos la Policía Nacional va a des-

tinar 650 efectivos repartidos entre 

estos días, sumando un total de 

2.000 horas de servicio de las dis-

tintas unidades que han sido movi-

lizadas, desde UIP (antidisturbios), 

la Unidad de Caballería, la Unidad 

de Seguridad Privada, los guías ca-

ninos o los TEDAX, según la infor-

mación facilitada por la subdelega-

ción del Gobierno.  

Para estos días, la aportación del 

Ayuntamiento será de 40 agentes 

por turno (mañana-tarde-noche) 

de todas las comisarías de distrito; 

además de 200 policías que confor-

marán un retén de guardia con un 

tiempo de respuesta de 10 minutos. 

Por su parte, los bomberos conta-

rán con 60 trabajadores diarios, 

más otros 25 que estarán de guar-

dia localizable. 

El sobrecoste que estos eventos 

supone para una administración u 

otra es distinto. En el caso de los po-

licías nacionales, muchas de esas 

horas extras serán compensadas 

con días libres; mientras que en la 

Policía Local se pagan. Unas dife-
rencias que también generan fric-

ciones entre los distintos cuerpos 

policiales. 

Ese incremento de actos que se 

está produciendo en los últimos 

años provoca una queja reiterada 

en el seno de la Policía Local, don-

de se ha instaurado la idea de que 

los agentes municipales en la capi-

tal hispalense están más dedicados 

a la agenda de la ciudad que a la se-

guridad de sus ciudadanos. Hace 

unos días se producía una protes-

ta en la plaza de San Francisco pro-

movida por sindicatos como CSIF 

en la que se exhibían maniquíes ves-

tidos con el uniforme y sobre las 

prendas, pegatinas en las que se po-

día leer ‘Policía de eventos’.

∑∑∑
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

L
lamativa», «curiosa» e «inme-

recida para Andalucía» son 

algunos de los adjetivos que 

Isaac Túnez Fiñana, secreta-

rio general de Investigación, Desarro-

llo e Innovación de la Consejería de 

Salud y Consumo de la Junta de An-

dalucía, dedica al resultado de la úl-

tima convocatoria de ayudas a pro-

yectos de investigación y desarrollo 

del Instituto de Salud Carlos III, la 

más importante de cuantas se reali-

zan en España en I+D en investiga-

ción sanitaria. 

Aunque Andalucía, la región más 

poblada de España, se sitúa en el ter-

cer escalón del podio de beneficiarias 

en España, por delante de catorce co-

munidades autónomas, el organismo 

dependiente del Ministerio de Cien-

cia e Innovación ha aprobado casi el 

triple de proyectos y de fondos eco-

nómicos para institutos de investiga-

ción y hospitales catalanes (162 pro-

yectos que suman más de 25 millo-

nes de euros) frente a los 58 proyectos 

y 9 millones de euros de centros in-

vestigadores y sanitarios andaluces.  

La comunidad de Madrid se lleva 

123 proyectos, casi 40 menos que Ca-

taluña, y alrededor de 7 millones de 

euros menos. Entre Cataluña, Madrid 

y Andalucía se reparten dos terceras 

partes del total de fondos y el resto 

de las catorce comunidades autóno-

mas españolas se reparte el último 

tercio.  

Isaac Túnez Fiñana, que es cate-

drático de Bioquímica y Biología Mo-

lecular en la Universidad de Córdo-

ba, ha sido vicerrector de esa institu-

ción académica y es experto en 

estimulación magnética transcraneal 

(ha recibido formación en esta mate-

ria en la universidad norteamerica-

na de Harvard), no quiere prejuzgar 

el resultado de esta evaluación y ha 

pedido un informe sobre el mismo. 

«Punteros a nivel nacional» 
Sin embargo, el doctor Túnez Fiñana 

asegura a ABC que «el nivel de la in-
vestigación en Andalucía es en este 

momento muy parecido al de Madrid 

o al de Cataluña. Somos punteros a 

nivel nacional en algunas materias y, 

por tanto, me resulta curioso y llama-

tivo el resultado de esta convocato-

ria, que estamos analizando en mi de-

partamento. Nos ha llamado mucho 

la atención porque hasta ahora salía-

mos más equilibrados, a veces mejor, 

otras peor, pero siempre más equili-

brados con Madrid y Cataluña. Esta-

mos estudiándolo y no voy a prejuz-

gar nada, pero nos llama la atención 

este resultado y más en el contexto 

político convulso en que esto se pro-

duce».  

Túnez Fiñana añade que «en mi 

opinión no es algo acorde con nues-

tro nivel de investigación y nos me-

recemos más. Lo estamos estudian-

do por si hubiera alguna cosa no ob-

El Instituto Carlos III concede 
casi el triple de ayudas a 
Cataluña que a Andalucía
∑ El organismo dependiente del 

Ministerio de Ciencia financia 162 
proyectos catalanes en materia de salud 
que suman más de 25 millones de euros 
frente a los 9 millones de Andalucía

Una investigadora en el Instituto 

de Biomedicina e Investigación 

de Sevilla (IBIS), que ha recibido 

apoyo para 13 de los proyectos 

presentados a esa convocatoria 

de 2023  // ABC
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jetiva en el desarrollo de esta 

convocatoria pero aún es pronto para 
decirlo».  

El organismo estatal ha concedi-

do a Andalucía poco más de 9 millo-

nes de euros (9,054.812 euros, exac-

tamente), de los que poco más de 2,5 

millones (2.579.062 euros) han recaí-

do en 15 proyectos presentados des-

de Sevilla. 

IBIS y Virgen del Rocío 
De esos 15 proyectos aprobados por 

el organismo del Ministerio de Inno-

vación y Ciencia, 13 son del Instituto 

de Biomedicina de Sevilla (IBIS) y 2

del Centro Andaluz de Biología Mo-

lecular y Medicina Regenerativa (Ca-

bimer). Y nueve de ellos han partido

de profesionales e investigadores del

Hospital Universitario Virgen del Ro-

cío. 

 Entre ellos destacan proyectos re-

lacionados con el sarcoma de Ewing

(308.750 euros adjudicados), enfer-

medades autoinflamatorias (108.750

euros), dos proyectos sobre distintas

terapias celulares (202.500 euros y

215.000 euros, respectivamente), par-

ches vasculares (165.000 euros), y dos

proyectos sobre bacteriemia (198.750

euros). 

Los dos proyectos aprobados del

Cabimer (terapia génica para la reti-

nosis pigmentaria y terapia celular

bifuncional para tumores cerebra-

les pediátricos) reciben 152.500 y

215.000 euros, respectivamente. 

El único proyecto aprobado por el

Instituto de Salud Carlos III de los
presentados por la Universidad de

Sevilla, en colaboración con el IBIS,

se refiere al «desarrollo de un mode-

lo predictivo de progresión de la en-

fermedad hepática grasa en personas

que viven con VIH. La dotación apro-

bada por el Instituto de Salud Carlos

III es de 206.250 euros 

En torno al veinte por ciento de los

proyectos presentados en Andalucía

han sido aprobados. Ese porcentaje

de aprobación es ligeramente infe-

rior al de Cataluña y Madrid. 

El secretario general de 
Investigación e Innovación 
de la Consejería de Salud 
considera esta proporción 
«llamativa» e «inmerecida 
para Andalucía» 

Se trata de la convocatoria 
pública más importante 
que se hace en España de 
ayudas a la investigación e 
innovación en salud  

Se han aprobado 15 
proyectos en Sevilla, de los 
cuales 9 están vinculados al 
Hospital Virgen del Rocío
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S. A. A.  

SEVILLA 

La Carrera de Empresas ABC cumple 
este domingo su sexta edición con el 
mismo objetivo de su primera vez: fo-
mentar los valores del trabajo en equi-
po fuera del ámbito laboral en una ac-
tividad de carácter lúdico y deportiva 
que también repercute de manera be-
neficiosa en la cultura de empresa for-
taleciendo las relaciones ente sus tra-
bajadores.   

La prueba, que cuenta con casi mil 
dorsales y se desarrollará en el Parque 
del Alamillo y en el entorno empresa-
rial de la Isla de la Cartuja, tiene pre-
visto su comienzo a las 11.00 horas y 
consta de un tiempo máximo de 60 mi-
nutos para completar el recorrido an-
tes del cierre del control en la meta. A 
partir de las 12.00 se procederá a la en-
trega de trofeos. Aunque se puede dis-
putar de manera individual, y de he-
cho habrá también clasificaciones y 
premios en las categorías masculina 
y femenina, lo verdaderamente atrac-
tivo y diferencial de la Carrera de Em-
presa ABC es la posibilidad de correr-
la en equipo. Es su principal valor aña-
dido con respecto a otras carreras que 
se organizan en la ciudad.   

Se puede competir en grupos de tres 
personas con las siguientes variantes: 
tres hombres o tres mujeres; dos hom-
bres y una mujer (mixto A); o dos mu-

jeres y un hombre (mixto B). Según se 
detalla en el reglamento de la prueba, 
y a fin de que el tiempo de cada equi-
po se valide en la meta, los participan-
tes de los equipos tendrán que llegar 
a la vez o con una diferencia máxima 
de diez segundos entre el primero y el 
tercero de sus integrantes.  

El trazado, con una extensión de 
ocho kilómetros y accesible incluso 
para los principiantes del running, dis-
curre por la ribera oeste del Guadal-
quivir y el Camino de los Descubri-
mientos. En cualquier caso, la organi-
zación se reserva la posibilidad de 
modificar el itinerario, comunicándo-
lo debidamente a los inscritos.  

Viario 

La VI Carrera de Empresas ABC tiene 
el siguiente recorrido: Parque del Ala-
millo, Calle Anular, vías del Parque del 
Alamillo, Glorieta Beatriz Manchón, 
Avenida Álvaro Alonso Barba, Calle 
Ribera, Paseo junto a la Dársena del 
Río Guadalquivir, Camino de los Des-
cubrimientos, Glorieta José Luis Man-
zanares Japón, Calle Américo Vespu-
cio, Avenida Rugby Ciencias, acceso 
Parque del Alamillo, vías interiores 
del Parque del Alamillo, Calle Anular 
y Parque del Alamillo (meta). 

Entre los fines de la prueba están el 
fomento de los hábitos saludables, el 
sentimiento de pertenencia y los va-
lores de equipo dentro de una empre-
sa, ya sea una PYME, una gran com-
pañía o la Administración Pública. El 
único requisito que se exige al parti-
cipante es que sea mayor de edad.  

Organizada por ABC y patrocinada 
por Ibercaja, esta prueba deportiva 
cuenta, además, con la colaboración 
de Antea, City Sightseeing, Coca Cola, 

Mercasevilla, Metrovacesa, Pantoja 
Grupo Logístico, Parking Imagen y 
Yugo. Y tendrá como socios técnicos 
a IMD, la Consejería de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vivienda de 
la Junta de Andalucía y Samu. La ca-
rrera está producida por Eventos El 
Acento. 

El valor del trabajo 
en equipo como 
signo de distinción
∑ La VI Carrera de 

Empresas ABC se 
disputa hoy en la Isla 
de la Cartuja, con la 
salida a las 11.00 horas

Participantes de la Carrera de Empresas ABC en 2022   // RAÚL DOBLADO

La modalidad estrella de la 
prueba es la de equipos, 
con un máximo de tres 
integrantes que han de 
llegar a la vez a la meta
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S. A. A. 

SEVILLA 

Consolidada en el calendario deporti-
vo otoñal de la ciudad, la Carrera de 
Empresas ABC celebró ayer su sexta 
edición con buen tiempo, un gran éxi-
to de participación, un ambiente fes-
tivo y cumpliendo, además, con el ob-
jetivo prometido: fortalecer los lazos 
interpersonales fuera del ámbito la-
boral con una actividad deportiva que, 

por encima de todo, fomenta el valor 
del trabajo en equipo. La unión entre 
compañeros. Porque el factor diferen-
cial de esta prueba con respecto a otras 
muchas que se celebran en la capital 
hispalense es la posibilidad de correr 
en grupos de tres personas, aunque 
también existe la opción de disputar-
la de manera individual, con premios 
para las categorías masculina y feme-
nina. La carrera enaltece hábitos de 
vida saludables ligados a la práctica 
deportiva, así como sentimientos de 
pertenencia y unión entre los trabaja-
dores de empresas, ya sean de gran-
des compañías, pymes o administra-
ciones públicas.  

La prueba, con salida y llegada en 
el Parque del Alamillo y una hora para 

completar el recorrido, se desarrolló 
sobre un circuito llano de ocho kiló-
metros en el entorno del parque em-
presarial de la Isla de la Cartuja. La ca-
rrera discurrió por el siguiente itine-
rario: Parque del Alamillo, Calle Anular, 
vías del Parque del Alamillo, Glorieta 
Beatriz Manchón, Avenida Álvaro Alon-
so Barba, Calle Ribera, Paseo junto a 
la Dársena del Río Guadalquivir, Ca-
mino de los Descubrimientos, Glorie-

ta José Luis Manzanares Japón, Calle 
Américo Vespucio, Avenida Rugby 
Ciencias, acceso Parque del Alamillo, 
vías interiores del Parque del Alami-
llo, Calle Anular y meta. 

Entre las modalidades de inscrip-
ción contempladas en el reglamento 
de la Carrera de Empresas ABC exis-
tían cuatro opciones en cuanto a la 
configuración de los equipos: tres hom-
bres o tres mujeres; dos hombres y una 
mujer (mixto A); o dos mujeres y un 
hombre (mixto B). Ademas, y para que 
el tiempo de cada equipo tuviera vali-
dez en la meta, era necesario que en-
tre el primer y el último componente 
de cada grupo hubiera un máximo de 
diez segundos de diferencia. Porque 
cuando se trabaja en equipo hay que 
colaborar sin que nadie se quede atrás. 

En la entrega de trofeos se premia-
ron a los tres primeros clasificados de 
cada una de las categorías. En equipos 
masculinos, coparon el podio, por este 
orden, Hispacold (27’ 58’’), Salvamen-
to Sevilla (30’ 59’’) y San Pablo Motor 
Grupo Almina (33’ 24’’). En la catego-
ría mixto A, los tres primeros en la lí-
nea de meta fueron: Iron Women (34’ 
49’’), Porridge Ibercaja (37’ 40’’) y Mon-
tero Aramburu IV (40’ 23’’). Y por úl-
timo, en la categoría mixto B, resulta-
ron premiados Idener.AI (47’ 34’’), 
GMV_Grupo Menos Veloz (48’ 26’’) y 
Fussiona (49’ 50’’). Noel Reyes Corde-
ro, de Hispacold, se impuso en la ca-
tegoría masculina individual (27’ 57’’), 
seguido de Alexis Galindo Flores (27’ 
57’’) y Manuel Cuberos Gallardo (27’ 
58’’), ambos también de Hispacold. Las 
tres primeras clasificadas de la cate-
goría individual femenina fueron Nu-
ria Marcos Viana, de Siderúrgica Se-
villana (34’ 49’’); Laura Cervero Fer-
nández (independiente, 37’ 50’’); y 
Marta Pérez, de Persán (40’ 02’’).  

La VI Carrera de Empresas estuvo 
organizada por ABC y patrocinada por 
Ibercaja, contando asimismo con la 
colaboración de Antea, City Sightsee-
ing, Coca Cola, Mercasevilla, Metrova-
cesa, Pantoja Grupo Logístico, Parking 
Imagen y Yugo. Como socios técnicos 
colaboraron el IMD, la Consejería de 
Fomento, Articulación del Territorio 
y Vivienda de la Junta de Andalucía y 
Samu. De la producción de la carrera 
se encargó Eventos El Acento.

Participantes en la VI Carrera de Empresas ABC  // J.M. SERRANO

El beneficio de trabajar unidos

∑ La VI Carrera de 
Empresas ABC, un 
éxito que se consolida 
y cumple su objetivo

La prueba se desarrolló 
sobre un circuito de ocho 
kilómetros en la Isla de la 
Cartuja, con salida y meta 
en el Parque del Alamillo
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Ramiro Navarro SEVILLA 

El Hotel Alfonso XIII en Sevilla 
acogió el pasado martes la cere-
monia de entrega de los Premios 
Salud y Bienestar de Grupo Joly. 
Alcanzando su quinta edición, la 
cita se ha convertido en un punto 
de encuentro ineludible, amable 
y consolidado para el sector sani-
tario andaluz. Los galardones son 
una iniciativa de Grupo Joly, con 
el apoyo de Cofares y Teva, que 
trata de premiar y dar visibilidad 
a personas o iniciativas de tres 
ámbitos distintos pero que com-
parten un objetivo común: apo-
yar el cuidado de la salud y la pre-
vención en Andalucía con un plus 
de excelencia y con una clara con-
tribución al bienestar social. De 
este modo los premios se orien-
tan al reconocimiento de profe-
sionales del ámbito de la farma-
cia, la investigación y los movi-
mientos asociativos que mejoran 
la vida de los pacientes.  

En esta ocasión, los premiados 
han sido Jaime Román, actual 
presidente del Colegio de Farma-
céuticos de Sevilla, en la catego-
ría Farmacia; la investigadora 
María Rosa Durán, especializada 

en la investigación en cáncer in-
fantil a nivel nacional, en la cate-
goría Investigación; y la Asocia-
ción Andaluza De Fibrosis Quísti-
ca en la categoría Pacientes.  

La ceremonia, presentada por 
Magdalena Trillo, asesora de 
Transformación Digital en Grupo 
Joly, arrancó con la intervención 
del doctor Carlos Infantes, presi-
dente de la Real Academia de Me-

dicina de Sevilla y presidente del 
Jurado de estos galardones. Su 
intervención fue toda una ponen-
cia y una profunda reflexión so-
bre el alcance del suicidio como 
un problema sanitario y social de 
primer orden tanto en adultos co-
mo en jóvenes. Por ello, animó a 
mejorar la capacidad de todos pa-
ra “no subestimar las señales de 
alerta que suelen preceder a estos 

episodios”. “Ningún intento debe 
considerarse una llamada de 
atención sino una petición de 
ayuda”, sentenció el doctor Infan-
tes. Según expuso, hablar sobre el 
tema es prevenirlo y, de hecho, 
“los medios también tienen un 
papel crucial que debe llevar la 
información sobre suicidios a las 
páginas de salud y no de sucesos”. 
La prevención es compleja, pero 

se puede y se debe prevenir. “Ne-
cesitamos estrategias de preven-
ción que deben ser dotadas con 
los recursos. La Consejería de Sa-
lud y Consumo puso en marcha 
un Programa de Intervención de 
la Conducta Suicida 2022-2023 
que deben constituir un marco de 
referencia”. La Academia de Me-
dicina de Sevilla ha puesto de ma-
nifiesto su preocupación por este 

 

 

l La entrega de los V Premios Salud y Bienestar reúne un año más a profesionales, pacientes 
y personalidades del sector en una velada que rindió homenaje al talento y la innovación

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Foto de familia de los premiados junto a los organizadores y partícipes de la ceremonia celebrada en el Hotel Alfonso XIII, en Sevilla.

 

Catalina García, consejera de Salud de la Junta de Andalucía.
 

El doctor Carlos Infantes, presidente de la Academia de Medicina de Sevilla.

Un reconocimiento del sector 
sanitario al trabajo bien hecho
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tema en algunas iniciativas de de-
bate sobre la pandemia, la salud 
mental y la conducta suicida.  

Tras la intervención del doctor 
Infantes, tuvo lugar la entrega del 
primer premio de la noche. Así,  
Eduardo Pastor, presidente de 
Cofares, subió al estrado para ha-
cer entrega del galardón en la ca-
tegoría Farmacia a Jaime Román, 
actual presidente del Colegio de 
Farmacéuticos de Sevilla. Román 
es vocal de la Junta directiva de la 
Fundación Pharmaceutical Care, 
docente en los Masters Atención 
Farmacéutica de la Universidad 
de Sevilla y de San Pablo CEU. 
Durante la lectura del acta de los 
premiados, Victoria Herrera, res-
ponsable de Desarrollo de Nego-
cio de Grupo Joly, destacó que “su 
carrera profesional definida por 
la integración del farmacéutico 
como referente sanitario en su 
entorno, y la promoción de pro-
yectos que potencien el desarro-
llo profesional en este sector, son 
algunos de los ejes enmarcados 
en su plan de actuación”. 

Jaime Román destacó su orgu-
llo por recibir un premio que es 
“un reconocimiento a la farmacia 
asistencial”. Además, quiso dedi-
car el tiempo al equipo de su far-
macia, sita en el barrio sevillano 
de San Julián, “con una filosofía 
clara, trabajar en el binomio me-
dicamento-paciente buscando 
siempre resultados en salud”; y 
destacó la importancia de traba-
jar codo con codo con la Atención 
Primaria. Por último, quiso com-

partir el premio con todas las per-
sonas que forman parte de la 
nueva Junta de Gobierno del Co-
legio de Farmacéuticos de Sevilla  
y “su compromiso por trabajar 
por la evolución de la farmacia 
para dar respuesta a la sociedad 
del Siglo XXI”.  

Acto seguido, se hizo entrega 
del premio en la categoría Inves-
tigación. Juan Carlos Conde, di-
rector general Teva para España y 
Portugal fue el encargado de en-
tregar el galardón que en esta 
ocasión recayó sobre la investiga-
dora María Rosa Durán. Esta in-
vestigadora centra su interés en 
obtener resultados que tengan 
una traslación a problemas no re-
sueltos de la medicina con espe-
cial dedicación al cáncer infantil. 
Actualmente es Profesora Titular 
de Universidad de Cádiz, doctora 
en Matemáticas e investigadora 
principal de cuatro proyectos de 
investigación en cáncer infantil a 
nivel nacional. Además de una 
trayectoria importante en este 
ámbito, el galardón pone en valor  
uno de sus proyectos, Recaída 0: 
Matemáticas contra la leucemia 
infantil, que se centra en mejorar 
la clasificación de riesgo de pa-

PREMIO FARMACIA 
JAIME ROMÁN,  

PRESIDENTE DEL COLEGIO 

DE FARMACÉUTICOS DE 

SEVILLA

El actual presidente del Colegio 
de Farmacéuticos de Sevilla, Jai-
me Román, recogió el premio de 
manos de Eduardo Pastor, presi-
dente de Cofares. El galardón ha 
reconocido su dedicación al colec-
tivo farmacéutico, basándose en 
el espíritu de la atención persona-
lizada y poniendo en valor la far-
macia de proximidad. Román qui-
so reivindicar la colaboración de la 
farmacia con los profesionales de 
Atención Primaria, y dedicó el pre-
mio tanto a sus compañeros de la 
farmacia situada en el barrio sevi-
llano de San Julián como a las 
personas que le acompañan en la 
Junta de gobierno de la entidad 
colegial que ahora preside. 

PREMIO 
INVESTIGACIÓN 
CIENTÍFICA 
MARÍA ROSA DURÁN, 

UNIVERSIDAD DE CÁDIZ

Con el proyecto Recaída 0: Mate-
máticas contra la leucemia infan-
til, Durán se ha centrado en estos 
últimos cinco años en varios tra-
bajos orientados a la aplicación 
de estrategias de modelado ma-
temático e inteligencia artificial 
para predecir la recaída, mejorar 
el diagnóstico y optimizar los tra-
tamientos de la leucemia infantil. 
Sus logros han llegado a las prin-
cipales revistas científicas de su 
especialidad como PLOS Compu-
tational Biology, Cancers, Journal 
of Theoretical Biology, o Interna-
tional Journal of Molecular Scien-
ces. En la imagen junto a Juan 
Carlos Conde, director general 
Teva para España y Portugal.

PREMIO 
PACIENTES 
ASOCIACIÓN   

ANDALUZA DE   

FIBROSIS QUÍSTICA

La Asociación Andaluza de Fibro-
sis Quística es una asociación sin 
ánimo de lucro y a nivel autonómi-
co que dedica sus esfuerzos a me-
jorar la calidad de vida de las per-
sonas con esta enfermedad, a la 
par que a divulgar el conocimiento 
de la misma. En la imagen José 
Manuel López, tesorero de la aso-
ciación, recogió el galardón de 
manos de la Consejera de Salud, 
Catalina García. La organización 
de estos premios quiso valorar su 
labor de la que se benefician casi 
800 familias con especial énfasis 
en el programa de atención domi-
ciliaria en fisioterapia respiratoria 
para familias con hijos afectados.

La ceremonia es una 
cita ineludible para 
muchos protagonistas 
de la sanidad andaluza 
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E
l despliegue en nuestro país de la ener-
gía solar crece cada día a pasos agi-
gantados. El autoconsumo ya ha su-
perado con creces los argumentos en 
contra a los que se enfrentaba hace 

unos años (coste, dificultad de instalación, etc) 
y hoy día cada vez son más los ciudadanos par-
ticulares, empresas, marcas e industrias que se 
suben al carro de la energía solar. Si de algo 
puede presumir España, de hecho, es de horas 
de sol. A esto se suma, además, que las admi-
nistraciones públicas (locales, autonómicas y 
estatales), están facilitando la instalación de 
placas fotovoltaicas gracias a subvenciones y 
simplificación administrativa.  

Así, según la Unión Española Fotovoltaica 
(UNEF), en 2022 se instalaron 2.507 MW de 
nueva potencia de energía solar en instala-
ciones de autoconsumo. En total, España ya 
cuenta con 5249 MW de potencia instalada 
acumulada. Esto es una cifra considerable, 
ya que con respecto a 2021, la potencia de 
energía solar en instalaciones de autoconsu-
mo ha crecido nada menos que un 108%. Es 
decir, se ha duplicado en apenas un año. 
Pues bien, en cuanto al reparto por sectores, 
la mayoría de esta nueva potencia, un 47%, 
se ha instalado en el sector industrial, un 

32% en el sector residencial y un 20% en el 
sector comercial, siendo el 1% restante au-
toconsumo aislado.  

En concreto, el autoconsumo colectivo 
(instalar placas solares en comunidades de 
vecinos, edificios públicos o privados) se ha 
convertido en la llave que abre la puerta del 
ahorro en la factura y de la eficiencia energé-
tica. En el caso de la filial de Redes de Ende-
sa, E-distribución, ha multiplicado por más 
de cuatro en tan sólo ocho meses la cifra de 
autoconsumos colectivos activados en su 
red. Estas instalaciones proporcionan electri-
cidad a más de 3.600 clientes.  

Los datos están ahí, pero quizá te pregun-
tes cómo puedes subirte a la ola del autocon-
sumo sin tener por qué hacerlo tú solo. Con 
esta guía práctica con respuestas a tus pre-
guntas sabrás como hacerlo.  

 

1. ¿Qué es el autoconsumo colectivo y  
quién se puede beneficiar? 
Cuando hablamos de autoconsumo colecti-
vo nos referimos al modelo mediante el cual  
bloques de viviendas, polígonos industriales 
o comunidades energéticas tienen una ins-
talación fotovoltaica colectiva que genera 

electricidad para el uso de varios consumido-
res conectados. Por ejemplo, un caso sería un 
Ayuntamiento que pone paneles solares en 
la azotea del polideportivo municipal para 
darle suministro a éste, a la sede del ayunta-
miento y a un edificio de viviendas cercano.  

En el caso de las comunidades de vecinos, 
se pueden instalar paneles para las zonas 
comunes como son la luz del portal, los jar-
dines, el garaje o el ascensor, o para dar su-
ministro a las viviendas para usos particu-
lares. El más extendido es todavía el auto-
consumo individual, el que se instala en el 
tejado de una vivienda unifamiliar o un edi-
ficio o en un terreno que esté a menos de 
500 metros, pero lo cierto es que el colecti-
vo está experimentando un crecimiento ex-
ponencial. En el caso de Endesa, el 98% de 
las instalaciones activadas en su red de dis-
tribución son autoconsumos individuales, 
pero los colectivos están creciendo a gran 
velocidad y en apenas 9 meses, las activacio-
nes de autoconsumos colectivos se han mul-
tiplicado por cuatro respecto al cierre del pa-
sado año. 

 
2. ¿Cuántos tipos de autoconsumo colec-
tivo hay? 
Hay básicamente dos tipos, con y sin exce-
dentes. El autoconsumo con excedentes 
se da cuando las instalaciones de genera-
ción pueden, además de suministrar ener-

gía para autoconsumo, in-
yectar energía en las redes 
de transporte y distribu-
ción. En este caso, la ener-
gía que produces y no con-
sumes en ese momento la 
viertes a la red y a cambio 
la comercializadora te des-
cuenta la cantidad corres-
pondiente de la parte de 

consumo de la factura. En cambio, el auto-
consumo sin excedentes tiene un sistema 
antivertido que impide que se pueda inyec-
tar la energía no consumida a la red de dis-
tribución. En ese caso, o se tienen baterías 
para almacenarla o el cliente debe limitar la 
generación.  

 
3. ¿Qué requisitos debe tener la comuni-
dad o edificio para acogerse al autocon-
sumo colectivo? 
Aquí hay varios aspectos a contemplar. Lo 
primero, es que los vecinos lo aprueben, por 
mayoría simple cuando la instalación sirva 
para alimentar servicios comunes (ascensor, 
luz del portal...) o con el apoyo de un tercio 
de los vecinos cuando los paneles se utilizan 
para el consumo de cada vivienda. Los veci-
nos que no quieran hacer uso del autocon-
sumo no tienen que sufragar el coste de la 
instalación, pero no podrán beneficiarse de 
la producción de la misma. También tienen 
que firmar el acuerdo de reparto, que esta-
blece cómo se va a repartir la energía eléc-
trica producida por los paneles solares entre 
los diferentes participantes. 

Después, hay que tener en cuenta que la 
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El autoconsumo 

colectivo está 

experimentand

o un fuerte 

crecimiento año 

tras año

¿Qué es y qué ventaja tiene? ¿Qué requisitos hay y qué pasos tienen que dar los propietarios? 
¿Quién nos puede ayudar con los trámites? Aquí encontrarás respuesta a estas preguntas y más

GUÍA PRÁCTICA PARA IMPLANTAR EL 
AUTOCONSUMO EN TU COMUNIDAD DE VECINOS

AHORRO 
  El ahorro económico va a   
depender de la producción 
de cada instalación y del 
consumo de cada cliente
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instalación debe ser realizada por una em-
presa especializada con electricistas exper-
tos en la materia, que garanticen una eje-
cución de calidad. Lo principal es contar 
con una superficie suficiente para la insta-
lación de los paneles solares, bien en un te-
jado, sobre cubiertas o en un jardín, por 
ejemplo. Otro de los factores a es la orien-
tación respecto al sol para obtener el má-
ximo rendimiento posible: la mejor es la 
orientación Sur.   

 
4. ¿Qué pasos hay  que dar y  quién nos 
puede ayudar? 
En los autoconsumos individuales residencia-
les el procedimiento es más sencillo y ya es-
tá más asentado. Pero en el colectivo es algo 
más complejo. Para que te hagas una idea, 
en las comunidades de vecinos, la regulación 
implica hasta a siete agentes en el proceso 
de tramitación: el cliente, la comunidad de 
propietarios, el instalador, el ayuntamiento, 
la comunidad autónoma, la distribuidora y la 
comercializadora. 

Una vez que la junta de vecinos ha apro-
bado la instalación de las placas en las zonas 
comunes y se ha concretado qué vecinos par-
ticiparán en el autoconsumo colectivo, hay 
que solicitar presupuesto a un instalador pa-
ra que coloque los paneles y realice la insta-
lación eléctrica, pedir a la distribuidora el per-
miso de acceso y conexión, pedir al Ayunta-
miento las licencias que correspondan, diri-
girse a la comunidad autónoma para lograr 
el Certificado de Instalación Eléctrica (CIE), 
gestionar con la distribuidora el Contrato 
Técnico de Acceso (CTA) y la verificación de 
la instalación. Después, hay que remitir a la 
distribuidora a través de su comercializado-
ra el acuerdo de reparto de energía entre los 
vecinos y rellenar un fichero TXT, con los coe-
ficientes de reparto. 

Son muchos pasos y hay que ir a muchas 
ventanillas diferentes. Por eso la nueva figu-
ra del gestor de autoconsumo, al ser una 
persona familiarizada con la regulación de 
las instalaciones de autoconsumo colectivo, 
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A la hora de instalar 

los paneles hay que 

tener en cuenta una 

buena orientación 

(la mejor es la Sur) y 

que no haya 

sombras.

va a ayudar seguro a agilizar el proceso, ya 
que puede realizar los trámites en nombre 
de todos los participantes en un autoconsu-
mo colectivo. Podrá ser un vecino, el admi-
nistrador de fincas, o una empresa especia-
lizada.  

  
5. ¿Cuánto pueden ahorrar en la factura 
los usuarios de autoconsumo colectivo? 
Aquí  hay tantos casos como viviendas. To-
do dependerá de lo que consuma cada 
cliente, del tamaño de la instalación foto-
voltaica, de las horas de sol que reciba, de 
su orientación, del precio de la luz... En to-
do caso, tanto en el autoconsumo indivi-
dual como en el colectivo, tienes por una 
parte el ahorro que supone consumir la 
energía que se produce en la instalación y, 
por otro, la compensación en la factura en 
el caso de que se produzcan excedentes y 
éstos se viertan a la red. Como ejemplo, se-
gún el IDAE, actualmente un sistema de 3 
kW puede cubrir la mayoría de las necesi-
dades de iluminación y consumo eléctrico 
de un hogar de cuatro miembros y una su-
perficie de 70 m2. 

El máximo ahorro se da cuando se consu-
me de forma instantánea, en el caso de los 
paneles durante las horas de sol. Ahí el con-
sumidor se ahorra todo el término variable 
de la factura. También hay baterías físicas 
que permiten acumular la energía que no se 

consume, o virtuales “monederos de electri-
cidad” que acumulan los KW no gastados 
para consumirlos cuando se necesiten.  

En viviendas unifamiliares hay algunos 
cálculos que indican que se pueden conse-
guir ahorros superiores al 50% en la factu-
ra. En el caso de los colectivos hay muchos 
más factores a tener en cuenta. Si es una 
comunidad muy grande aunque sean 15-
20 vecinos pueden llegar a tener un 1 kWp 
por usuario o más (hay muchas instalacio-
nes colectivas de 20 a 40 kW), y por el con-
trario, en una comunidad más pequeña 
con 3 o 4 vecinos, aunque la cubierta sea 
más pequeña, seguramente podrán llegar 
también fácilmente a ese kWp porque tie-
nen que repartir entre menos participantes. 
Por ejemplo, en una instalación colectiva 
con 0,45 kWp por vecino (una placa), en 
una comunidad con 10 vecinos para una 
instalación total de 4,5 kWp, el ahorro 
anual de estos vecinos el primer año puede 
ser de 200  al mes.  

En definitiva, en autoconsumo colectivo 
en España queda un largo camino por re-
correr. Hay que tener en cuenta, por ejem-
plo, que el 72% de las viviendas en España 
están ubicadas en bloques de pisos. En es-
te horizonte de crecimiento, desde Endesa 
el objetivo es “ser capaces de responder a 
esa explosión de la demanda con agilidad, 
acompañando siempre al consumidor”. 

DURABILIDAD 
La vida útil de las 
instalaciones de 

autoconsumo colectivo 
puede alcanzar los 30 años

INVERSIÓN 
La amortización de una 
instalación fotovoltaica  

en viviendas se sitúa  
entre los 6 y los 10 años

CRECIMIENTO 
La red de e-distribución de 

Endesa cuenta en Andalucía 
con casi 900 suministros de 

autoconsumo colectivo

EN CIFRAS  

5

La filial de Redes de Endesa, e-distribu-
ción, ha gestionado en los nueve pri-
meros meses del año 2023 la conexión 
de cerca de 53.000 autoconsumos en 
Andalucía, lo que supone una media 
de 190 al día. Con esta evolución, En-
desa ha activado ya más de 102.000 
autoconsumos en su red de distribu-
ción, el doble que a cierre de 2022 
cuando se contabilizaron 49.783. La 
puesta en marcha de diversas medidas 
para agilizar la tramitación de estas 
instalaciones y mejorar la información 
a los clientes ayudará a cerrar el año 
con una cifra récord de activaciones. 
Por comunidades autónomas, la que 
más ha registrado es Sevilla con 
29.700 suministros, seguida de Mála-
ga con 16.300, Granada con 13.400, 
córdoba y Cádiz con más de 10.000, 
Jaén con 9.500, Almería con 7.000 y 

Huelva con más de 4.000. Del total de 
suministros con autoconsumo activos 
en la red de e-distribución de Andalu-
cía, el 98% corresponden a instalacio-
nes individuales y cerca de 900 son 
clientes pertenecientes a autoconsu-
mos colectivos. Todos juntos suman 
una potencia instalada de 1.311 MW, 
como un reactor nuclear. 
Hay que recordar que, con el objetivo 
de agilizar la activación de los auto-
consumos colectivos, desde el pasado 
lunes 23 de octubre se ha iniciado la 
activación de estos suministros de 
forma proactiva tras recibir la primera 
solicitud válida de uno de sus inte-
grantes, sin tener que esperar a que 
cada uno remita el mismo documen-
to. Esto va a suponer un cambio muy 
relevante, ganando mucha más agili-
dad en el proceso.

Endesa conecta a su red de distribución  
en Andalucía 190 autoconsumos al día
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Perreo, autotune, trolleys y cortadas de 
cerveza. Chonismo y amaneramiento 

R
ONNIE Wood, de los Stones, acudió al Pa-
lau Sant Jordi al concierto de El Barrio, y 
compartió unos momentos de guitarreo 
con el artista gaditano. La noticia me pro-

duce tanto desconsuelo como confusión: ¿dónde 
quedó el rock? He oído el último álbum de los bri-
tánicos y hay algunos temas con unas concesio-
nes pop sonrojantes; recuerdan a los peores dis-
cos ochenteros de la banda, cuando se dejaron ob-
nubilar por los sintetizadores y los sonidos 
electrónicos.  

Esta semana, Sevilla se convierte en la capital de 
la música con los Grammys Latinos. He leído el pro-
grama de actividades y es como visualizar una enor-
me carta de comida basura. Como anticipo, o qui-
zá por intentar colarse por un recoveco en la agen-
da -dirá después: sí, yo estuve en Sevilla en los 
Grammys-, Kiko Rivera dio el concierto de apertu-
ra de la primera edición del OktoberFest sevillano. 
El hijo de la Pantoja es un símbolo perfecto para 
una celebración de esta naturaleza; uno cierra los 
ojos y puede visualizar con nitidez a Paquirrín de-
glutiendo a la vez dos jarras XXL de cerveza, inclu-

so con una mano libre para enseñar los cuernos a 
la cámara.  

El OktoberFest es la máxima expresión de la bar-
barie etílica teutona; cuando los equipos alemanes 
de fútbol viajan fuera, en cada ciudad europea mon-
tan un pequeño OktoberFest: mesas atiborradas de 
jarras, micciones incontroladas, griterío y penden-
cia. Ahora Sevilla importa este modelo, que tiene 
un indudable punto choni. En eso coincide con los 
Grammy latinos, todo un derroche de chonismo. 

Beber cerveza en jarra me parece sumamente 
desagradable. No es solo porque aquí, en Sevilla, 
la jarra suele calentarse rápido, sino también por 
el grosor del vidrio y por la zafiedad del tamaño. 
Tampoco soporto el chukrut; prefiero una buena 
tapa de espinacas con garbanzos.  

La caída del Imperio Romano estuvo directa-
mente relacionada con las invasiones bárbaras. 
Pero como nos ha enseñado la Historia, buena par-
te de la culpa del derrumbe vino de dentro. Cada 
vez son menos los bares sevillanos que se resisten 
a la deleznable moda de las cortadas de cerveza. 
Suerte que aún no ha llegado al Vizcaíno o al Tre-
mendo, pero todo se andará. El vaso de sidra es 
norteño, pero servir la cerveza a medias es algo 
extrañamente autóctono. Tomar una cortada nos 
acerca a nuestra condición animal, más concreta-
mente la equina: es como si bebiéramos de un abre-
vadero. ¿Por qué el tránsito del vaso de caña de 
cristal fino a este engendro de formato con apa-
riencia de incompleto? ¿Qué pasó con los vasos de 
tubo? ¿Dónde queda el Satisfaction de los Stones? 

Perreo, autotune, trolleys y cortadas de cerve-
za. Chonismo y amaneramiento. El que quiera ro-
canrol, que se conforme con una banda tributo. 
Y el que quiera sobrevivir a esta semana, que se 
exilie. 

 
DANIEL 

RUIZ

Hay poco rocanrol

QUEMAR LOS DÍAS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/11/2023

 España

 4 174 EUR (4,454 USD)

 134,35 cm² (21,6%)

 1433 EUR (1529 USD) 

R. A.  

La oposición de izquierda con re-
presentación en el Parlamento 
andaluz, PSOE, Por Andalucía y 
Adelante Andalucía, presentaron  
las enmiendas a la totalidad a los 
presupuestos andaluces de 2024 
de la Junta, al considerarlas unas 
cuentas “injustas y poco creí-
bles”, además de ineficaces para 
garantizar la igualdad y el bie-

nestar. Vox, por su parte, decidió 
que presentará enmiendas par-
ciales al proyecto del Gobierno 
del PP. La consejera defendió que 
son los presupuestos “más socia-
les” de la historia de Andalucía, 
además de calificarlos como “se-
rios, realistas y responsables”. 
Para España, estas cuentas per-
mitirán más inversiones para re-
forzar los servicios públicos y pa-
ra apoyar la iniciativa económi-
ca, según explicó la consejera. 

No lo ven así en el PSOE, que re-
gistró su enmienda a la totalidad. 
El coordinador de Transforma-
ción Económica y Digital del 
PSOE de Andalucía, Gaspar Lla-
nes, ha criticado los presupuestos 

por considerarlos “injustos para la 
gente, las familias y las personas”, 
ya que entiende que “reducen en 
términos reales el gasto social”. 

El grupo parlamentario Por 
Andalucía registró la enmienda 
a la totalidad y su portavoz, In-
maculada Nieto, consideró que 
las cuentas del Gobierno anda-
luz para 2024 son “un fraude” y 
que ahondan en “el destrozo y el 
daño objetivo que está haciendo 
la política del Partido Popular en 
Andalucía”. 

Adelante Andalucía apuró has-
ta el último día para presentar 
ante el registro del Parlamento la 
enmienda a la totalidad a los pre-
supuestos, a los que esta forma-
ción considera “perjudiciales” 
para Andalucía, comunidad a la 
que mantiene “en una situación 
de dependencia, por hacer recor-
tes en servicios públicos y porque 
no tienen interés en la transfor-
mación industrial andaluza”.

Toda la oposición, salvo Vox, presenta sus 
enmiendas a la totalidad a los presupuestos
PSOE, Por Andalucía  

y Adelante consideran  

las cuentas de la Junta 

“injustas”, “poco creíbles” 

E. P. 

Gaspar Llanes en el registro del Parlamento andaluz con su enmienda.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/11/2023

 España

 8 202 EUR (8,788 USD)

 304,87 cm² (48,9%)

 2514 EUR (2694 USD) 

La Diputación de Sevilla y la Fun-
dación Democracia y Gobierno 
Local han organizado la Jornada  
Ética pública, integridad y buenas 
prácticas en el ámbito local, desti-
nada al personal público de la ad-
ministración. La inauguración de 
la misma corrió a cargo del presi-
dente de la institución provin-
cial, Javier Fernández, y el direc-
tor de la Fundación Democracia 
y Gobierno Local, Alfredo Galán, 
quienes han estado acompaña-
dos por el secretario general de la 
Diputación, Fernando Fernán-
dez-Figueroa. 

En su intervención, Javier Fer-
nández expresó que “las adminis-
traciones locales aspiramos a las 
5G, pero yo me quedo con la 2G de 
lo local; la G de gestión y la G de 
gobierno. La G de Gestión para 
usar bien y de manera eficiente 
los recursos públicos, y la G de Go-
bierno para tener siempre una di-
rección a la que dirigirnos. Y, so-
bre todo, buscar ese equilibrio en 
lo que denomino el buen uso del 
dinero público porque éste es de 
todos. Así, cuando algo es com-
partido, común y le pertenece a 
todo el mundo, hay que mirar y 
velar por él”. Sobre esto último, el 
presidente de la Diputación sub-
rayó que “el uso de ese dinero pú-
blico tiene que depender de la vo-
luntad política, y el buen uso, del 
paraguas jurídico y del cumpli-
miento de todos esos conceptos de 
los que se abordan precisamente 
en esta jornada”. 

Finalizó su intervención asegu-
rando que “todos somos servido-
res públicos y no debemos olvidar 

que nuestro objetivo, ocupemos 
un espacio político o de función 
pública, es por encima de todo que 
la sociedad funcione. Como servi-
dores públicos tenemos que poner 
nuestra inteligencia, nuestra capa-
cidad, talento y todos los recursos 
públicos que manejamos a dispo-
sición para que la sociedad cada 
vez sea mejor. Es nuestro mayor 
cometido”. 

 

 

Formación. La Diputación y la Fundación Democracia y Gobierno Local organizan la jornada ‘Ética 
pública, integridad y buenas prácticas en el ámbito local’, destinada al personal de la administración

IMPORTANTES RETOS PARA LAS 

ADMINISTRACIONES PÚBLICAS 
Por su parte, el director de la Fun-
dación Democracia y Gobierno Lo-
cal, Alfredo Galán, manifestó que 
“vivimos un tiempo en el que las 
administraciones públicas, tam-
bién las locales, deben hacer fren-
te a importantes retos. Tienen que 
adaptarse a una realidad en cons-
tante evolución: a nuevas tecnolo-

gías, a nuevas metodologías y, so-
bre todo, a nuevas necesidades so-
ciales. Para superar estos retos, las 
administraciones tendrán que 
asumir cambios tanto internos co-
mo externos: en su organización y 
en su funcionamiento. El riesgo 
evidente es desnortarse. Pues 
bien, la brújula que debe seguir 
guiando el quehacer administrati-
vo es el fiel y estricto respeto de los 

principios constitucionales que in-
forman nuestro modelo de Admi-
nistración. En tiempos de tribula-
ción, no hacer mudanza. Y espe-
cialmente no hay que hacer mu-
danza de aquello que constituye el 
objeto de nuestra jornada: la ética 
pública y la integridad en las ad-
ministraciones locales”. 

Tras la inauguración de la Jor-
nada, ésta continuó con las si-
guientes ponencias: Gobiernos lo-
cales y ética pública, a cargo de Ma-
nuel Villoria Mendieeta, catedrá-
tico de Ciencia Política y de la Ad-
ministración de la Universidad 
Rey Juan Carlos; Conflictos de in-
terés, incompatibilidades y ética del 
servicio público, con Roberto Ga-
lán, profesor de Derecho Adminis-
trativo de la Universidad de Sevi-
lla, y Los códigos éticos en el ámbito 
de las entidades locales,  a cargo de 
Agustí Cerrillo, catedrático de De-
recho Administrativo de la Univer-
sitat Oberta de Catalunya. 

La Jornada concluyó con una 
mesa redonda en torno a Los sis-
temas de información interna co-
mo instrumentos al servicio de la 
integridad institucional, coordi-
nada por Concepción Barrero, 
catedrática de Derecho Adminis-
trativo de la Universidad de Sevi-
lla y las intervenciones de Ana 
Isabel Jiménez, vicepresidenta 
segunda de la Diputación y alcal-
desa de Alcalá de Guadaíra; Ma-
nuela Cabello, diputada provin-
cial y alcaldesa de Aznalcázar, y 
Xavier Forcadell, coordinador 
del Área de Buen Gobierno, 
Transparencia y Participación de 
la Diputación de Barcelona.

. 

En el centro de la imagen, el presidente de la Diputación, el director de la Fundación Democracia y Gobierno Local, el 

secretario general de la Diputación y ponentes de la Jornada, celebrada en la sede provincial.

Fernández defiende la doble ‘G’ de  
Gestión y Gobierno en la esfera pública
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Antes del traspaso de los cercanías de 
Cataluña a la Generalitat tras el acuer-
do entre los socialistas y ERC, el Gobier-
no de España va a invertir 6.345 millo-
nes de euros en la red de Rodalies has-
ta el año 2030, una cifra que equivaldría 
a terminar la red de metro de Sevilla.   

Esta inversión se debe a un plan de 
actuaciones de inversión para la mejo-
ra de las infraestructuras de la región y 
la renovación del material rodante que 
se aprobó hace tres años cuando era mi-
nistro de Transportes José Luis Ábalos. 

El origen de esta cantidad milmillo-
naria que va para mejorar la red de trans-
portes catalana es el Plan de Rodalies 
de Cataluña 2020-2030, el cual no se va 
a cambiar aunque parte de esa red pase 
a la titularidad de la Generalitat de Ca-
taluña, como está comprometido en el 
acuerdo entre PSOE y ERC. La suma sor-
prende porque con ese dinero del Esta-
do se podrían construir las líneas de me-
tro que faltan en Sevilla y su área me-
tropolitana. 

Es decir, desarrollar el tramo norte 
de la 3, la parte sur de la misma, la 2 que 
conectaría Sevilla Este con Torre Sevi-
lla y la circular que pasaría por la Ron-
da del Tamarguillo, la Urbana Norte, Ta-
blada, Triana y la Cartuja.  

Los más de 6.300 millones del Go-
bierno de España que se van a marchar 
para actualizar una infraestructura que 
luego va a gestionar la Generalitat con-
frontan con sólo los 650 millones com-
prometidos por el Ejecutivo de Pedro 
Sánchez para el tramo norte de la línea 
3 del suburbano hispalense. Los otros 
650 millones los tiene que poner enci-

ma de la mesa la Junta para conectar el 
barrio de Pino Montano con el Prado de 
San Sebastián.   

Sólo 650 millones 

Encima, cabe recordar que está previs-
to que sólo este tramo estaría termina-
do en 2030, cuando finalice el plan de 
Rodalies y se hayan vertido sobre las in-
fraestructuras catalanas esos más de 
6.300 millones comprometidos. Para 
más inri sobre la tardanza en la cons-

trucción de la red de metro de Sevilla, 
aún está vigente una ley de los años 70 
en la que se apunta que el Gobierno es 
el que tiene que poner en marcha el su-
burbano, algo que está a la vista de to-
dos que no se ha realizado y además que 
los distintos Ejecutivos nacionales no 
han liderado nunca.  

Si se hacen las cuentas, el tramo nor-
te de la línea 3 va a costar más de 1.300 
millones, el tramo sur que acercaría el 
metro al hospital Virgen del Rocío y que 
aún no se ha presentado la actualiza-
ción de su proyecto podría costar una 
cantidad similar; la línea 2 podría cos-
tar lo que va a costar toda la 3 y la cir-
cular, es decir, la 4, completaría todo el 
dinero que va a ir hacia los cercanía ca-
talanes para que luego sean traspasa-
dos a la Generalitat. 

Sánchez da a los Rodalies el dinero 
que costaría pagar la red de metro

∑ Tras entregar la red de 
Cercanías, además 
ofrece a Cataluña 
otros 6.300 millones 

Un vagón de la línea 1 del metro de Sevilla  // ABC

El dinero que se marcha a 
los cercanías catalanes 
cubriría la construcción de 
las otras tres líneas del 
suburbano hispalense
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E
L monumental lío que se 
ha montado en Sevilla con 
la sentencia de la filtra-
ción de las oposiciones de 

2012 ha dado esta semana un 
nuevo giro, y quizás casi definitivo, 
después de que la juez haya orde-
nado al Ayuntamiento ejecutar el 
fallo que obliga a cesar a 44 poli-
cías locales. La magistrada de lo 
Contencioso-administrativo nú-
mero 7 de Sevilla, Nuria Marín, 
que en su día dictó la sentencia que 
anuló las oposiciones y acordó re-
petir la prueba del caso práctico, 
no ha hecho más que cumplir con 
la función jurisdiccional que la 
Constitución encomienda a los 
jueces de juzgar y hacer ejecutar lo 
juzgado. De lo contrario, las sen-
tencias quedarían como un mero 
elemento decorativo. Para enmar-
carlas, pero inútiles. 

Nada puede objetarse, por tan-
to, a la decisión de la juez, que no 
ha dudado en recordar que en es-
tas polémicas oposiciones “se pro-
dujeron irregularidades invali-
dantes: no se respetaron todas las 
garantías para preservar los prin-

cipios de mérito y capacidad así 
como el acceso en condiciones de 
igualdad a las funciones y cargos 
públicos”. Para la juez, está claro 
que “el contenido del examen pu-
do ser conocido y fue conocido por 
algunos opositores aprobados o 
no aprobados, con anterioridad al 
momento en que aquel había de 
tener lugar, produciéndose así una 
alteración ilícita en el desarrollo 
del proceso de la oposiciones que 
benefició a los referidos opositores 
que obtuvieron puntuación más 
alta en el turno correspondiente, 
con evidente perjuicio antijurídi-
co para los demás que se presenta-
ron al examen”. 

En los dos autos dictados esta 
semana y que ha adelantado es-
te periódico –en el primero 
acuerda continuar con la ejecu-
ción de la sentencia, y en el se-
gundo ordena al Ayuntamiento 
que fije ya la fecha para la repe-
tición del examen–, la juez ha 
rechazado de plano los argu-
mentos esgrimidos por los servi-
cios jurídicos municipales y de 
las defensas de los agentes para 

no ejecutar la sentencia, alegan-
do el “coste económico despro-
porcionado” y el “grave perjui-
cio” para la seguridad ciudada-
na por la repercusión en una 
plantilla policial que actualmen-
te está bastante mermada y en la 
que, según el alcalde, José Luis 
Sanz, hacen falta 500 efectivos.  

Esta postura del Ayuntamiento 
de Sevilla, sin embargo, no fue la 
que se planteó inicialmente, dado 
que en julio pasado, cuando Sanz 
llevaba tan sólo unas semanas al 
frente del gobierno local, comuni-
có al juzgado que había comenza-
do la ejecución de la sentencia y fi-
jó incluso la repetición del examen 
para el pasado 30 de septiembre. 
Sin embargo, el director de Recur-
sos Humanos del Ayuntamiento 

envió un escrito el 7 de septiembre 
planteando el incidente de ineje-
cución de la sentencia.  

El responsable de Recursos 
Humanos citó asimismo las re-
percusiones del cese como fun-
cionarios de carrera de los poli-
cías locales afectados, que su-
pondría, “una vez transcurridos 
más de diez años desde el nom-
bramiento de los mismos, graves 
perjuicios económicos y fami-
liares para todos/as los/las 
Agentes que obtuvieron plaza en 
el procedimiento (cargas fami-
liares, préstamos hipotecarios, 
préstamos personales, etcéte-
ra). Así como la dificultad de los 
mismos de reincorporarse al 
mercado de trabajo”. 

Y tiene razón porque este caso, 
en el que todos los aspirantes te-
nían derecho a examinarse en las 
mismas condiciones y sin que se 
filtrara el examen, la lentitud de 
la Justicia hace que se intente re-
solver la repetición de las oposi-
ciones más de once años después 
de que éstas se celebraran, cuan-
do estos agentes han encauzado 

sus vidas como funcionarios poli-
ciales, por lo que es evidente que 
su destitución les acarrearía esos 
graves perjuicios citados por el 
responsable municipal. 

 
AFECTARÁ A TODOS, A  
LOS QUE PERMUTARON SU  
PLAZAS Y A LOS OFICIALES 

Ahora bien, una de las defensas 
alegó incluso que de los 44 agen-
tes afectados por la repetición de 
la prueba sólo 17 de ellos estuvie-
ron imputados en la causa penal 
que acabó en la absolución de los 
45 acusados que se sentaron en el 
banquillo por el amaño de las opo-
siciones, si bien es cierto que más 
allá de aquella sentencia las sospe-
chas se extienden a todo el proce-
so de las oposiciones. 

De hecho, la juez ha dejado 
claro en los autos en los que 
mantiene la ejecución de la sen-
tencia que la repetición afecta a 
todos los agentes que participa-
ron en aquel proceso selectivo, 
incluidos los que permutaron 
sus plazas por las de otros agen-
tes destinados en otras provin-
cias y también a aquellos agentes 
que han promocionado a la cate-
goría de oficial. Ninguno se li-
brará en principio de tener que 
examinarse de nuevo. 

Lo que también parece eviden-
te es que el litigio todavía puede 
prolongarse durante meses o in-
cluso años, puesto que los dos 
autos de la juez pueden ser –y de 
hecho lo serán– objeto de recur-
so por las defensas de los 44 
agentes e incluso, según dijo el 
alcalde, el Ayuntamiento tam-
bién está estudiando recurrirlos 
si hay posibilidad de hacerlo. 

El caso de los policías locales  
volvería de esta forma a la Sala 
de lo Contencioso-administrati-
vo del Tribunal Superior de Jus-
ticia de Andalucía (TSJA), por lo 
que la última palabra aún no es-
tá escrita y ésa es también la úl-
tima esperanza que tienen los 
44 funcionarios y sus familias 
para evitar su destitución, todo 
ello después de que incluso se 
comentara que estaban inten-
tando alcanzar un acuerdo eco-
nómico para indemnizar al opo-
sitor que había denunciado el 
caso.  Sea como fuere, lo que re-
sulta evidente es que en este ca-
so se cruzan dos elementos 
igualmente poderosos: la defen-
sa de la legalidad y del mérito en 
el acceso a la función pública, y 
el drama los 44 policías.

  

 

l El enrevesado litigio de los agentes de la Policía Local afectados por la repetición de  
las oposiciones del año 2012 todavía puede prolongarse durante meses o incluso años

La defensa de la legalidad y 
el drama de los 44 policías

La lentitud de la Justicia 
hace que la repetición 
del examen se plantee 
once años después

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Un grupo de policías en la presentación de nuevas motocicletas del cuerpo.

Las sentencias no 
pueden quedar como 
simples elementos 
decorativos
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E
N enero de 2003 se cele-
bró en la Catedral de Se-
villa un acto conmemora-
tivo del centenario de la 

Concordia, el acuerdo alcanzado 
por el Gran Poder y la Macarena 
para acabar con los problemas y  
zanjar las discusiones en el orden 
de paso por la carrera oficial en la 
Madrugada del Viernes Santo. 
Los entonces hermanos mayores 
José León-Castro y Juan Ruiz 
plantearon con tal motivo al pre-
sidente del Consejo de Cofradías, 
Manuel Román, la posibilidad de 
que el Señor y la Virgen de la Es-
peranza presidieran el vía crucis 
de las hermandades del primer 
Lunes de Cuaresma. Aquello se 
planteó con discreción en el trans-
curso de un almuerzo en Oriza. El 
asunto se debatió en la junta supe-
rior correspondiente, pero con el 
resultado negativo que el presi-
dente ya preveía, tal como había 
adelantado a los proponentes. No 
hubo ni la más mínima opción. Y 
repetimos: la propuesta partió de 
los hermanos mayores. ¡Cómo he-
mos cambiado! Hoy es la autori-
dad eclesiástica la que saca las 
imágenes a la calle. Entonces fue-
ron dos hermandades con un cri-
terio que no fue avalado por los 
propios señores del Consejo. Todo 
quedó en el seno de los cofrades. 
Estaba muy reciente todavía la 
nueva normativa diocesana, que 
entró en vigor en 1999. El debate 
–muy ruidoso– se centraba en la 
incorporación de las nazarenas 
más que en la pérdida de autono-
mía de las hermandades.   

Otro ejemplo. Fue Eduardo del 
Rey Tirado, escritor y pregonero, 
quien planteó si el Silencio debía 
renunciar a la salida extraordi-
naria con motivo del 150 aniver-
sario del Dogma Concepcionista 
prevista para mayo de 2004. Es-
taba y está establecida una pro-
cesión de gloria cada cincuenta 
años, pero como ya entonces su-
fríamos una saturación de sali-
das fuera de Semana Santa... La 
Virgen salió con el acompaña-

miento de la Banda del Maestro 
Tejera, la Giralda fue engalana-
da y hubo luminarias. Pero el cri-
terio quedó expuesto y tenía y 
tuvo su interés. Lo que hacía 50 
años había sido extraordinario, 
a lo mejor había dejado serlo. 
Aquel criterio recobra valor 
veinte años después. Insistimos: 

no hace falta que el cofraderío 
quiera salir a la calle, pues son 
los curas ahora quienes mandan 
sacar los pasos como exhibición 
de músculo. ¿Se dan cuenta có-
mo está cambiando todo, inclu-
so en una tendencia no prevista 
o difícilmente imaginable? 

Con esta evolución en los últi-
mos 25 años, cada vez encontra-
mos más sevillanos que no se 
identifican con la actual Semana 
Santa de formato largo. La llama-
mos así por analogía con la Feria 
desde que el alcalde Espadas 
apostó por ampliarla por presio-
nes del sector turístico. Para am-
pliar la Semana Santa a todo el 

año no hizo falta ninguna consul-
ta popular, sino el empuje de las 
nuevas cofradías (algunas de 
ellas verdaderamente meritorias 
e importantes), la ambición más 
o menos prudente de hermanos 
mayores deseosos de presidir pa-
sos con traje de chaqueta y, final-
mente, una serie de prelados dis-
puestos a coronar y promover sa-
lidas extraordinarias. ¡La tor-
menta perfecta! La pandemia no 
sólo acabó con los excesos, sino 
que los justificó una vez pasado 
el tiempo de las mascarillas.  

Muchos sevillanos tienen un 
problema de identidad con esta 
Semana Santa desmesurada. No 

se trata de idealizar el pasado, si-
no de tener claro que vivimos en 
el exceso. ¿Es precioso admirar 
ciertas imágenes en sus pasos es-
plendorosamente montados un 
mes de octubre? Objetivamente, 
sí. Pero el contexto, como apun-
taba Eduardo del Rey hace vein-
te años, ha modificado sustan-
cialmente las condiciones. ¿Tie-
ne interés para un cofrade con-
templar próximamente a la Vir-
gen de Valme en la Catedral? De 
nuevo, objetivamente sí. Pero lle-
gamos a ese día después de la sa-
lida de la Virgen de las Angustias 
y con la certeza de que la Virgen 
del Patrocinio saldrá el día poste-
rior. Otra vez el contexto.  

Sin incurrir en ninguna falta de 
tacto, hay muchos cofrades que 
no esconden su rechazo al mano-
seo de las imágenes sagradas. Y 
en breve comenzará el debate so-
bre la fecha de salida de los pasos 
que participarán en la procesión 
que remata (nubla, reduce, es-
conde y deja insignificante) el II 
Congreso de Hermandades, pre-
visto para 2024. Algunas her-
mandades ya han advertido que 
no pueden salir dos o tres días an-
tes porque, por ejemplo, hay bo-
das ya fijadas. ¡En guardia el 
Ayuntamiento para semejante 
movilización! Que preparen el 
campo de la Feria para los auto-
buses de visitantes. ¡Alerta los ba-
res! ¡Que se refuercen los servi-
cios de Tussam! ¡Viva el impacto 
económico que todo lo justifica! 
¡Hagamos una procesión tal que 
nos tomen por locos! ¿No se ha 
llevado la final de la Supercopa 
de España a Marruecos y Arabia 
Saudí? Pues ya vamos a ver pasos 
en Roma... y lo que te rondaré. El 
mundo globalizado requiere de 
excesos o apuestas, según se mi-
re. Esto va rápido. ¿No se recono-
ce usted en la actual Semana San-
ta, interminable, desmesurada y 
a punto de ser desubicadora? 
Pues siéntese en la puerta de su 
casa... que verá pasar una cofra-
día. Y dos. Y tres...

  

 

l Cada vez más sevillanos admiten que no se identifican con la desmesura que nos ha 

tocado sufrir y que no parece tener fin, al menos no lo tendrá en cuestión de tres años

 

Un abonado de la Plaza de la Campana. 

¿Se reconoce en  
la Semana Santa  
de formato largo?

Hagamos una 
procesión tal que nos 
tomen por locos las 
próximas generaciones

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 12/11/2023

 España

 7 562 EUR (8,102 USD)

 272,98 cm² (43,8%)

 2318 EUR (2484 USD) 

A. S. A. 

El alcalde de Lora del Río, Anto-
nio Enamorado (PP), compare-
ció ayer para exigir a la Diputa-
ción que cumpla con su compro-
miso de invertir 3 millones de 
euros para solucionar el proble-
ma del agua en el municipio y 
que no supedite dicha ayuda a 
que la Junta aporte lo mismo. 
Desde el 27 de octubre los veci-
nos están sin agua potable. 

“Nosotros no podemos acome-
ter esa inversión de tres millones. 
Quien tiene, por ley, la obligación 
de auxiliarnos es la Diputación. 
Dejen por favor de hacer polémi-
ca, dejen de jugar a hacer política 
en nombre de los loreños”, prosi-
guió el primer edil, que afeó que 
“concejales de este Ayuntamien-
to” actúen “en contra del interés 
de todos los loreños”. “Muchos dí-
as después de la pérdida de pota-
bilidad, todavía no se ha visto na-
da real. Los camiones, los depósi-
tos y todo el dispositivo lo estamos 
costeando los loreños”, sentenció. 

En efecto, la Diputación de Se-
villa es responsable de la gestión 
del agua de Lora del Río y de los 
otros 23 municipios de la provin-
cia que no se integran en sistema 
alguno, a diferencia de la capital 
y otras comarcas. Esta gestión 
está representada directamente 
por el área de Servicios Públicos 
Supramunicipales de la Diputa-
ción Provincial, cargo que ac-
tualmente ocupa el diputado 
Gonzalo Domínguez. 

“El viernes salí a dar las gra-
cias porque la Diputación firmó 
un decreto donde dice que nos 
va a invertir tres millones de eu-
ros, pero ahora parece que quie-
ren condicionar esa ayuda, que 

está firmada por el propio presi-
dente, a que la Junta le pague la 
mitad”, dijo Enamorado. 

El primer edil recordó que la 
Diputación “tiene que prestar 
auxilio a los pueblos de menos 
de 20.000 habitantes y lo ha he-
cho”. “Ahora lo único que tienen 
que hacer es cumplir lo firma-
do”, advirtió.  

El alcalde de Lora recordó que 
el Gobierno andaluz invirtió en 
la zona. “La Junta invirtió más 
de cinco millones en la estación 
de bombeo de aguas pluviales y 
en la depuradora de aguas resi-
duales” a pesar de que “no era 
su competencia” y entonces “na-
die pidió a la Diputación que le 
pagara la mitad”. 

El primer edil respondió así 
tras la información que difundi-
da por la Diputación de Sevilla 
sobre el problema del agua en 
Lora. La Diputación anunció que 
ofrecía ayuda económica y técni-
ca al Ayuntamiento de Lora del 
Río para encontrar una solución 

“global y definitiva” a los proble-
mas de turbidez y altos índices 
de manganeso que padece el mu-
nicipio desde hace años.  

Tras la reunión mantenida esta 
semana en el ente provincial entre 
Gonzalo Domínguez, diputado 
del Área de Servicios Públicos Su-
pramunicipales, y Antonio Ena-

morado, alcalde de Lora por el PP, 
la Diputación anunció que apoya-
rá económica y técnicamente la 
realización de las obras necesa-
rias para resolver el grave proble-
ma de agua de la localidad, aun-
que lo condicionó a que será al 
50% con la Junta de Andalucía, en 
la “misma cuantía y nivel” que la 

que disponga la Administración 
autonómica, con competencias en 
materia de depuración de aguas, 
según informó el ente provincial 
en un comunicado. 

Domínguez calificó de “sor-
prendente la despreocupación y 
abandono de la Junta con Lora” y 
mantuvo que “la Diputación lleva 
una semana intentando contac-
tar con un interlocutor en la Ad-
ministración autonómica, ya que 
hasta el momento no han dado 
señales de vida”, lamentó. 

Fran Carrasco, portavoz del 
grupo socialista en el Ayunta-
miento de Lora del Río y también 
presente en el encuentro, criticó 
que el viernes Carmen Crespo, 
consejera de Agricultura, Pesca, 
Agua y Medio Rural de la Junta, 
anunció una inversión de 20 mi-
llones de euros para mejoras en el 
sistema de abastecimiento de 
aguas en Isla Mayor. Carrasco 
pìdió  que la Junta apoye a Lora “al 
mismo nivel y con la misma dili-
gencia” que a Isla Mayor. 

Lora del Río exige a la Diputación tres 
millones para el problema del agua 
l El alcalde 

recuerda que la 

gestión del agua es 

de la Corporación 

provincial por ley

M.G. 

El alcalde de Lora del Río, Antonio Enamorado, ayer durante su intervención para replicar a la Diputación.

La Diputación condiciona 
su apoyo económico  
a que también  
lo haga la Junta 
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R. S.   

La Consejería de Fomento, Arti-
culación del Territorio y Vivien-
da ha iniciado el procedimiento 
de expropiación forzosa para la 
construcción de la nueva plata-
forma reservada para autobuses 
y vehículos de alta ocupación 
(Bus-VAO) planeada en la media-
na de la autovía A-8057 (Varian-
te de Mairena), que conecta la 
gran rotonda de acceso al parque 
industrial y de servicios del Alja-
rafe (PISA) con la autovía A-
8058 (Coria del Río-Sevilla), que 
desemboca a su vez en la ronda 
de circunvalación SE-30. 

De momento ha comenzado el 
trámite de expropiación de 553 
metros cuadrados de suelo urba-
no sin edificar pertenecientes al 

Ayuntamiento de San Juan de 
Aznalfarache, cuyo término mu-
nicipal atraviesa la autovía A-
8057, correspondientes al polí-
gono Camino de las Erillas, se-
gún la documentación recogida 
por Europa Press.  

La Consejería de Fomento de la 
Junta licitó este mes las obras de 
construcción de este carril reser-
vado por un máximo de más de 17 
millones de euros y un plazo de 
ejecución de obras de 19 meses, 

con cargo a fondos europeos de 
recuperación. El trazado para es-
te carril Bus-VAO arranca desde 
la gran glorieta que distribuye el 
tráfico junto al acceso principal al 
parque PISA, principal polo in-
dustrial de esta zona del Aljarafe, 
y discurre por 3,6 kilómetros en 
gran medida en paralelo a la cal-
zada del sentido Sevilla de la au-
tovía A-8057, que conecta Maire-
na del Aljarafe y San Juan de Az-
nalfarache con la autovía A-8058 

(Coria-Sevilla). La autovía A-
8057 sufre desde hace años cons-
tantes atascos matinales hacia Se-
villa, hasta 20.000 vehículos dia-
rios. Las obras incluyen la restitu-
ción de un kilómetro de la calzada 
derecha de la A-8057, la amplia-
ción de la calzada izquierda de la 
autovía Coria-Sevilla hasta la co-
nexión con la SE-30. La usarán los 
autobuses de siete líneas metro-
politanas con servicio en Maire-
na, Almensilla y Palomares.

El carril Bus-VAO del Aljarafe obliga  
a expropiar suelos en San Juan
l Fomento tramita ya 

la expropiación de 553 

metros cuadrados  

del polígono Camino 

de las Erillas 

G.M. 

La autovía A-8057 parte del PISA y conecta Mairena con San Juan.
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J. M. R. 

SEVILLA 

Las obras de ampliación del estadio de 

la Cartuja afectarán a los plazos ini-

cialmente previstos por el Real Betis 

Balompié, que pretendía trasladarse 

al olímpico a partir de la temporada 

que viene para iniciar la transforma-

ción del Benito Villamarín. Ayer, la So-

ciedad Estadio Olímpico comunicó que 

«a la mayor brevedad» comenzarán los 

trabajos tras los compromisos ya fir-

mados para 2024. Durarán ocho me-

ses y harán que el recinto deportivo 

pase a tener 75.000 espectadores de 

cara a la celebración del Mundial de 

2030, ya que se perfila como una de las 

sedes y debe cumplir los requisitos de 

la FIFA.  

Con esta actuación, el estadio alcan-

zará los 70.000 asientos netos y «aña-

diendo los diferentes gremios, como 

staff, prensa, servicios y otros», llega-

ría a los 75.000 espectadores de aforo, 

lo que le permitiría «albergar eventos 

de primer nivel, además de cumplir 

con los compromisos adquiridos en el 

calendario establecido según los cri-

terios expuestos por FIFA». 

El diseño contemplará también la 

opción de poder instalar pistas de atle-
tismo, caso de poder optar a algún 

evento de atletismo internacional, 

como ya se ha realizado en otros re-

cintos similares. Con esta actuación 

Cartuja completaría la mayor parte de 

las acciones necesarias «restándole 

sólo algunas instalaciones de carác-

ter menor que se acometerían en fa-

ses posteriores». 

La readecuación diseñada, como ya 

adelantó este periódico el pasado mes 

de diciembre, consistirá en aumentar 

en un anillo adicional el graderío, acer-

cando por tanto a los espectadores al 

terreno de juego y dotándolo con 12.000 

asientos netos adicionales a los 58.000 

actuales. Del mismo modo, y en coor-

dinación con las diferentes adminis-

traciones, se pretenden realizar me-

joras en los accesos y el entorno, así 

como la puesta en marcha de un «con-

tundente plan de movilidad que haga 

más permeable los accesos para el 

usuario». El punto negro del recinto 

deportivo.  

La 2024/2025 
La duración de estas 

obras influye de for-

ma indirecta en la lle-

gada del Real Betis al 

estadio de la Cartuja 

para jugar allí la tem-

porada 2024-2025 por 

obras en el estadio Be-

nito Villamarín. Al me-

nos, eso es lo previsto. 

Las temporadas fut-

bolísticas arrancan a 

mediados del mes de 

agosto, por lo que la 

conclusión de las 

obras quizás obligaría 

al club verdiblanco a 

solicitar jugar fuera de 

casa las primeras jor-

nadas. 

El Real Betis, que ha 

estado en contacto y 

coordinado con el 

Ayuntamiento de Se-
villa y el Estadio de La 

Cartuja, retrasará la 

remodelación del es-

tadio Benito Villama-

rín, que no sólo afectarán a las gradas 

de Preferencia, sino que tiene que ver 

con todo el recinto.  

Sin embargo, este contratiempo ha 

venido como agua de mayo a la enti-

dad verdiblanca. En primer lugar, por-

que las instalaciones que disfrutará en 

La Cartuja serán «muchísimo mejo-

res». Así lo afirmó ayer el CEO del Real 

Betis, Ramón Alarcón, que señaló que 

«lo serán en capacidad, en que son mu-

cho más futboleras y con mejores ac-

cesos». Los espectadores estarán mu-

cho más cerca del terreno de juego, ya 

que no habrá pista de atletismo, que 

alejan sobre todo a los goles e incluso 

tiene zonas de baja visibilidad. Por ello, 

Alarcón abundó en este cambio de pla-

nes sobrevenido y las ventajas de ir a 

la Cartuja ya remodelada. «Es una gran 

noticia para el Betis. Por una lado va-

mos a ir un estadio con 70.000 perso-

nas que nos permitirá incluso dar ca-

bida a muchos de los ‘Soy Bético’, que 

están anhelando ser socio abonado y 

que ahora no pueden serlo. Otra ven-

taja es que el estadio será nuevo. Va-

mos a tener la posibilidad de estrenar 

dos estadios en poco tiempo. Y se qui-

ta el efecto de la pista atletismo. Lo cual 

Las obras en la 
Cartuja obligan a 
aplazar las del 
Benito Villamarín
∑ La ampliación del aforo del estadio 

‘olímpico’ durará ocho meses y los 
trabajos comenzarán «en breve»  

∑ El Betis cree que así disfrutará de un 
estadio «más futbolero» y tendrá más 
tiempo para negociar el convenio

El proyecto de la Cartuja 
contempla aumentar en un 
anillo adicional, acercando 
a los espectadores al 
terreno de juego 

El Ayuntamiento debía 
resolver en apenas nueve 
meses una licencia de 
obras que incluye la cesión 
al Betis de la explanada
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lo hace más cercano, porque uno de los 
hándicaps que tenía es que las tribu-
nas de goles estaban muy alejadas del 
terreno de juego. Y como tercer punto 
esto va aparejado con un plan modal, 
que hemos visto con el estadio de La 
Cartuja y el Ayuntamiento, donde pa-
rece que hay una vía de solución para 
el acceso al estadio. Permite que el Be-
tis vaya a un estadio con más capaci-
dad, más futbolero y con mejores ac-
cesos», concluyó. 

El convenio urbanístico 

El segundo asunto por el que el Betis 
ve con buenos ojos este retraso es por-
que, de esta forma, gana tiempo para 
negociar el convenio urbanístico con 
el Ayuntamiento de Sevilla. Hace dos 
meses, como avanzó ABC, la nueva Ge-
rencia de Urbanismo comenzó el pro-
ceso para sacar adelante el proyecto 
de reforma no sólo del estadio Benito 
Villamarín, sino también del Ramón 
Sánchez-Pizjuán, con el interés de po-
ner fin a veinte años de infructuosas 
gestiones para llevar a término los con-
venios urbanísticos que en su momen-
to quisieron desarrollar las posibili-
dades que otorga a ambos clubes el 
Plan General de Ordenación Urbana 
vigente. Este plan consolidó en 2006 
la permanencia de ambos estadios en 

sus actuales emplazamientos tras des-
cartarse el uso conjunto del estadio de
la Cartuja. 

Para ello, y en ambos casos, Urba-
nismo utilizará una figura de planea-
miento recogida en la nueva Ley del
Suelo (LISTA), el Estudio de Ordena-
ción. Desde la Gerencia se considera
el instrumento adecuado para orde-
nar la nueva configuración de los es-
tadios y asegurar la viabilidad de la
gestión urbanística que permitirá otor-
gar la licencia a ambos proyectos. 

La directiva del Betis presentó al al-
calde, José Luis Sanz, el pasado 22 de
agosto, el diseño de remodelación del
Villamarín, del arquitecto Rafael de la
Hoz que prevé la ocupación de la ac-
tual explanada de Preferencia del es-
tadio, que es de propiedad municipal,
de forma que se comenzase a cons-
truir en 2024 con un plazo de ejecu-
ción de dos años. Sin embargo, por
mucho que la figura urbanística que
plantea aplicar la Gerencia superase
el test de estrés para acelerar el pro-
ceso cuanto antes, el tiempo jugaba en
contra del Betis.  

En el caso del Sevilla Fútbol Club, las
obras en la Cartuja tampoco le suponen
perjuicio alguno e, incluso, se benefi-
cian. Aunque el proceso de transforma-
ción del Sánchez-Pizjuán va más lento
al no existir aún ningún proyecto, aun-
que sí una maqueta, la directiva plan-
teó la obra para 2026, algo que a priori
no tiene por qué verse retrasado.

A la izquierda, el actual graderío de la 

Cartuja. Debajo, recreación del futuro 

Benito Villamarín  // RAÚL DOBLADO
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a Junta de Andalucía gastaba 

175,49 euros diarios de media 

por cada persona que pernoc-

tó en una de sus seis residen-

cias públicas de tiempo libre en 2022. 

Le habría costado casi lo mismo que 

pagarle una plaza en un hotel de cin-

co estrellas. Un establecimiento pri-

vado de la categoría superior ingresa-

ba 177,7 euros por habitación en sep-

tiembre de 2022, según la encuesta de 

Coyuntura Turística Hotelera que pu-

blica el Instituto Nacional de Estadís-

tica (INE). Si la estancia estaba ocupa-

da, el usuario únicamente abonaba un 

precio público de 30 euros (mayores 

de 12 años) o de 15 euros (de 2 a 11 años) 

que se detraerían de un coste fijo de 

175,49 euros. «Solo 18.000 personas se 

habían alojado en estas residencias en 

el último año y supone un coste por 

estancia y día de 175 euros con inde-

pendencia de si hay ocupación o no», 

destacó ayer la consejera de Empleo, 

Empresa y Trabajo Autónomo, Rocío 

Blanco, en declaraciones a los perio-

distas durante una visita al Parque 

Energético de Cepsa en la localidad ga-

ditana de San Roque. 

La Junta de Andalucía ha gastado 

en las residencias de tiempo libre más 

de 140 millones de euros, con un gas-

to medio por usuario de 817 euros en-

tre 2015 y 2023, según un informe del 

Gobierno andaluz. El mantenimiento 

de estos centros vacacionales para tra-

bajadores y sus familias a precios eco-

nómicos ha generado un agujero de 

123,7 millones de euros en las arcas au-

tonómicas desde 2015 hasta 2023. Su 

funcionamiento acarrea un coste de 

15 millones, un montante que ahora 

«podrá destinar a gasto social», espe-

cificó la consejera, que puso de mani-

fiesto que estos centros vacacionales 

no representan un «servicio esencial».  

El Gobierno andaluz de Juanma Mo-

reno (PP) ha decidido soltar lastre. Ha 

anunciado la venta de dos de los cen-
tros vacacionales cedidos por el Esta-

do a principios de la década de los 

ochenta, los de Pradollano (en Sierra 

Nevada, Granada) y Aguadulce (Alme-

ría), y la concesión de las instalacio-

nes de Marbella (Málaga) y La Línea 

de la Concepción (Cádiz), al encontrar-

se en una zona de alta demanda turís-

tica y escaso suelo disponible, de modo 

que la empresa hotelera que presente 

la mejor oferta podrá explotarlo me-

diante el pago de un arrendamiento o 

canon de concesión a la Administra-

ción, que seguirá siendo su propieta-

ria. Las residencias de Siles, en Jaén, 

y Punta Umbría, en Huelva, se ubica-

ban en edificios cedidos por los ayun-

tamientos que serán devueltos a ellos. 

Su apertura en la nueva temporada 

de 2024 habría acarreado un gasto de 

1,26 millones de euros para reparar 

instalaciones en mal estado o que no 

funcionan, como solerías, luminarias, 

pintura, ascensores o tuberías en unos 
centros antiguos y obsoletos.  

Todos los trabajadores de estos cen-

tros adscritos a la Consejería de Em-

pleo, Empresa y Trabajo Autónomo, 

341 en total, serán recolocados en dis-

tintos destinos que les va a ofrecer la 

Junta, que también se ha comprome-

tido a hacer fijos a los 163 empleados 

con contratos fijos discontinuos. 

Rocío Blanco quiere repetir «el mo-

delo de éxito» de la antigua residencia 

de Cádiz capital, que salió a subasta 

por 9,78 millones de euros en 2019 y 

fue adjudicado a la empresa inmobi-

liaria Vico Black 98, con sede social en 

la localidad sevillana de Tomares, por 

11,8 millones, casi dos millones más 

que la tasación realizada por la Junta. 

Estas instalaciones se cerraron en 2007 

durante el Gobierno del PSOE. El an-

Las residencias públicas costaban  
a la Junta como un hotel de lujo
∑ Cada plaza en las residencias de tiempo 

libre acarreaba un gasto diario de 175 
euros en 2022, esté o no ocupada  

∑ La consejera de Empleo justifica el 
cierre de «un servicio no esencial» que 
cuesta mantener 15 millones al año

La Consejería de Inclusión 
Social está diseñando un 
nuevo plan de turismo 
social para jubilados y 
colectivos desfavorecidos

Antigua residencia de 

tiempo libre en Cádiz, 

hoy convertida en un 

hotel tras su venta en 

2019  // ABC
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terior Ejecutivo del PP y Ciudadanos 

sacó las instalaciones a concurso, con-

virtiéndose «en un moderno hotel en 

primera línea de playa cuando antes 

era un edificio abandonado», resaltó. 

Plan de turismo social  

La Junta de Andalucía ya dispone de 

un programa de turismo social deno-

minado ‘Conoce tu tierra’ que permi-

te viajar gratis a pensionistas y deter-

minados colectivos desfavorecidos du-

rante la temporada baja. La Consejería 

de Inclusión Social, Juventud, Fami-

lias e Igualdad está rediseñando este 

plan que considera una alternativa 

más viable y sostenible a la deficita-

ria red de residencias públicas. El ob-

jetivo es financiar las vacaciones a ju-

bilados con pensiones no contributi-

vas y a mayores de 60 años cuyos

ingresos no superen en 2,5 veces el in-

dicador público de renta de efectos

múltiples (IPREM), que se sitúa en 600

euros mensuales en 2023. Las ayudas

van dirigidas también a personas con

discapacidad, víctimas de violencia de

género y otros colectivos que carecen

de recursos económicos. 

El PSOE cargó contra el cierre de

estos centros. La parlamentaria gra-

nadina Olga Manzano pidió a la Junta

de Andalucía la «paralización inme-

diata» de la venta de la residencia si-

tuada en la estación de esquí de Pra-

dollano, en Sierra Nevada. El alcalde

de La Línea, el independiente Juan

Franco, también expresó su preocu-

pación por la concesión del centro que

opera en esta localidad gaditana. 

¿Qué son las residencias 
de tiempo libre? 

Son centros públicos de vacaciones
para trabajadores y sus familias a 
precios económicos. Fueron 
creadas por el Estado entre los 
años 50 y 60 del siglo pasado y 
transferidas a la Junta entre 1982 y 
1985 para su gestión. 

¿Qué quiere hacer la 
Junta con estos centros? 
El Gobierno andaluz entiende que 
operar en el negocio turístico no es 
su función y quiere desprenderse 
de este servicio que ha dejado un 
agujero de 123 millones desde 2015. 
Venderá los centros de Pradollano 
y Aguadulce y sacará a concesión 
los de Marbella y La Línea. 

¿Qué pasará con sus 
trabajadores? 
Va a reubicar a sus 341 empleados 
en otros puestos mejorando sus 
condiciones laborales, porque va a 
hacer fijos a los que ahora son fijos 
discontinuos (163) y trabajan sólo 
seis meses, durante la temporada 
turística.  

LOS DATOS
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A. R. V. 

SEVILLA 

Privatización, especulación o des-

mantelamiento. Los sindicatos han 

utilizado estos sustantivos para car-
gar duramente contra el Gobierno 

andaluz por su decisión de desha-

cerse de la red de residen-

cias públicas de tiempo 

libre, a pesar del com-

promiso de recolocar 

a todos sus trabajado-

res en otros puestos. 

El coordinador del 

Sector de Administra-

ción Autonómica de 

Comisiones Obreras en 

Andalucía, Pablo López 

del Amo, defendió «un 

servicio público enfoca-

do a garantizar el dere-

cho al descanso y a unas 

vacaciones dignas para 

todas las personas, espe-

cialmente para los colec-

tivos más vulnerables». 

A su juicio, el Gobierno 

andaluz «expropia a la 

ciudadanía andaluza sus 

residencias de tiempo libre para en-

tregarlas a la especulación de las 

grandes cadenas hoteleras, que ha-

rán su agosto», advierte en una nota 

de prensa. Desde CC.OO. denuncian 

una «privatización salvaje» de unas 

instalaciones públicas que desde 

2012 están sufriendo «graves recor-

tes», mientras «se instala la incer-

tidumbre sobre su futuro en cente-

nares de trabajadores». 

UGT Andalucía calificó la medi-

da como un «deterioro» de los ser-

vicios públicos, al tiempo que la-

mentó «la premura y la falta de in-

formación previa» de dicha decisión 

«unilateral», teniendo en cuenta que 

están afectados casi 400 puestos de 

trabajo. El próximo lunes, están con-

vocados a una reunión de carácter 

extraordinario en la que esperan po-
der negociar esta «grave situación 

y garantizar los derechos del perso-

nal afectado, sin pérdida 

de plazas y empleo públi-

co», señaló en un comu-

nicado. 

Por su parte, la 

Central Sindical In-

dependiente y de 

Funcionarios (CSIF) 

en Andalucía acusó a 

la Junta de vulnerar la 

negociación colectiva al 

haber decidido dejar de 

gestionar estas instala-

ciones sin tener en cuen-

ta al personal que traba-

ja en ellas. El presidente 

del Sector de la Adminis-

tración General de la Jun-

ta de Andalucía en CSIF, 

José Manuel Dorado, ase-

gura que el cierre de los 

centros fue comunicado 

al sindicato el pasado jueves. Ade-

más, se queja de que «la Adminis-

tración ha ido preparando y cocien-

do su propio argumento año tras 

año, dejando de invertir en el man-

tenimiento necesario para su buen 

funcionamiento y para que fuesen 

atractivos para su uso».

Los sindicatos rechazan 
la «privatización» de los 
centros vacacionales

∑ CC.OO., UGT y CSIF 
se rebelan contra el 
cierre «unilateral»  
de las residencias

Pablo López 

El responsable de 

CC.OO. asegura 

que el cierre de los 

centros es «una 

privatización 

salvaje»
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M. MOGUER 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz aprobó la pasa-
da semana el ‘Plan estratégico de sa-
lud de la infancia y la adolescencia’. 
En el mismo se plantean una batería 
de medidas que velen por el bienes-
tar de esos dos colectivos. Entre las 
medidas que pone sobre la mesa el do-
cumento está el que los médicos y el 
resto del sistema sanitario andaluz 
formen parte de la red de vigilancia 
contra el maltrato infantil. 

Así, según el plan presentado el pa-
sado martes en Consejo de Gobierno, 
el Servicio Andaluz de Salud tiene pre-
vista la «implantación de un protoco-
lo frente a la violencia contra la infan-
cia y la adolescencia». Dicho docu-
mento, que quiere blindar a los 
menores de la comunidad, se elabora 
en base a un acuerdo nacional: la Ley 
organiza para la protección de la in-
fancia frente a la violencia. 

El documento pone especial cuida-
do en no dejar fuera a ninguno de los 
elementos que rodean la salud de los 
niños y adolescentes. De hecho, se plan-
tea que, para cuidar a esa población, 
hay que plantear medidas también para 
los padres, las familias y su entorno. 
Todo es parte de la red de bienestar de 
los menores andaluces.  

De esta forma, el documento quie-
re que los progenitores formen parte 
de la salud de sus hijos. Se plantea para 
ello «la promoción de una parentali-
dad positiva». ¿En qué consiste eso? 
Señala el documento que abarca cues-
tiones como preparación de los padres 
al nacimiento y a la crianza, informar 
sobre los nacimientos de riesgo así 
como hacer un seguimiento de la sa-
lud infantil y mantener «una ventana 
abierta a la familia» para que puedan 
tener siempre información sobre la sa-
lud de sus hijos.  

Este punto también se refiere a la 
formación de los progenitores en «co-
rresponsabilidad y el fomento de la 
igualdad en los procesos de sociali-
zación y cuidados» de los hijos así 
como en el acompañamiento en cues-
tiones como el duelo, cómo ayudar a 
los menores que sufren situaciones 
de separación, problemas económi-

cos en casa, o tendencias suicidas.  
El documento también se aborda la 

cuestión del entorno, que el propio do-
cumento reconoce que es de capital 
importancia para la salud de los me-
nores andaluces. Así, el plan establece 
como objetivo «promover entornos se-
guros, amigables e inclusivos que pre-
vengan los problemas de salud deriva-
dos, principalmente de accidentes, trau-
matismos y todo tipo de violencia».  

Voz de los niños 

El plan estratégico de Salud también 
pone en el centro a los menores. A ellos 
les va a plantear que sean actores prin-
cipales de sus cuidados en la medida 
en la que puedan. De esta forma, el do-
cumento quiere impulsar «la visibili-
dad y la participación de la infancia en 
los planes y programas de salud».  

Dar voz a los niños en los que les 
afecta ayuda en otra de las áreas en 
las que la Consejería de Salud y Con-
sumo pone el acento: la humaniza-
ción de los procesos sanitarios. Esta 
cuestión, en realidad, es transversal 
en el sistema sanitario andaluz, que 

ya lo planteó para el resto de los pa-
cientes y unidades.  

En el caso de la salud de la infan-
cia, hay un punto donde se tiene es-
pecial cuidado en este aspecto «hu-
mano» del cuidado: durante el parto. 
De esta forma, el plan de Salud esta-
blece de forma explícita que el «el en-
foque humanizado» debe ser clave 
tanto en el embarazo como en el alum-
bramiento y los primeros momentos 
de vida del bebé.  

En este sentido, el protocolo de Sa-
lud tiene otra derivada: la alimenta-
ción de los más pequeños. Sobre eso, 
el plan tiene una postura clara que 
pasa por la promoción de la lactancia 
como la mejor forma de criar a un 
niño. Por eso se prevén cursos de for-
mación para los sanitarios, de modo 
que sean ellos los que informen a las 
futuras madres de las bondades de 
esta elección de crianza.  

La Consejería de Salud se plantea 
con este nuevo protocolo, además, am-
pliar la cobertura vacunal de los me-
nores andaluces así como «el refuerzo 
de la detección precoz de los trastor-
nos de desarrollo y la violencia contra 
los niños y adolescentes». El enfoque 
del plan, destacan desde el departa-
mento que dirige Catalina García, es 
integral y aborda la salud de los meno-
res desde todos los puntos de vista.  

También con una perspectiva so-
cial. Porque, destaca el documento 
aprobado por la Junta, Salud tendrá 
en cuenta las desigualdades como ex-
plicación de algunas patologías o ries-
gos para la salud y, además, tratará de 
aliviarlas para mejorar de esta forma 
el bienestar de los menores de la co-
munidad. 

Los médicos serán 
parte de la red de 
vigilancia contra el 
maltrato infantil

∑ Salud aprueba el plan 
para el cuidado 
integral de la salud de 
los más pequeños 
hasta el año 2027

Un médico atiende a un niño en su consulta  // ABC

Enfermedades 
erradicadas 

Gracias a la aplicación de protoco-
los de salud específicos en los 
menores andaluces en los últimos 
años, señalan desde la Consejería 
de Salud y Consumo, la comunidad 
ha conseguido erradicar enferme-
dades como la rubeola congénita, el 
tétanos neonatal o la difteria, que 
antes eran mortales. 

El impacto del Covid-19 
en los niños andaluces 

El nuevo plan de salud de la Junta 
para los niños y adolescentes 
centra su mirada en los efectos de 
la pandemia de coroavirus sobre 
dicha población. En especial 
cuestiones como las limitaciones 
de movilidad o los cuidados que 
recibieron en esos meses.  

Obesidad, diabetes o  
maltrato 
Hay problemas de salud en la 
infancia y adolescencia andaluza, 
señalan desde el departamento que 
dirige Catalina García, que son 
«emergentes o agravados» y sobre 
los que también pone su mirada el 
plan de la Junta. Es el caso de niños 
que sufren de obesidad o tienen 
diabetes mellitus así como los que, 
al ser prematuros sufren algunas 
consecuencias o han sido víctimas 
de maltrato. 

EN DETALLE
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JAVIER RODRÍGUEZ 
LA VOZ DE CÁDIZ 

La fusión de las plantas gaditanas de 
Airbus sigue su curso con el horizon-
te puesto en 2026 con la culminación 
de la mudanza de Puerto Real a las ins-
talaciones de El Puerto. En los próxi-
mos dos años, entre 2024 y 2025, ten-
drá lugar el traslado escalonado de la 
plantilla puertorrealeña, el desplaza-
miento de las dos líneas de montaje 
de los estabilizadores del A320 a una 
de las naves de la factoría portuense 
y la obra de ampliación de este mismo 
complejo para albergar el resto de in-
fraestructuras que llegarán de la fac-
toría de Puerto Real. Ayer tuvo lugar 
una visita institucional a la planta de 
El Puerto para comprobar el estado de 
los trabajos que se desarrollan en esta 
importante operación tanto industrial 
como urbanística que se lleva a cabo 
en el polígono Tecnobahía de El Puer-
to. 

Operación industrial 
El alcalde de la localidad, Germán 
Beardo (PP), y su concejal de Urba-
nismo, Danusa Enciso, recorrieron la 
planta en compañía del director de 
Airbus Cádiz y responsable de la fu-
sión, Jesús Medina, que mostró los 
avances de esta operación industrial. 
Así, la primera parada se realizó en la 
nave de chapistería, donde se reali-
zan los perfiles y pequeñas estructu-

ras metálicas. Esta unidad de negocio 
ha sido subcontratada por Airbus de-
jando así espacio libre en la planta de 
El Puerto para albergar dos líneas de 
montaje del estabilizador del A320, 
que vendrán de Puerto Real. A estas 
dos líneas se sumará una tercera que 
se ha incluido para atender la alta de-
manda de esta avión de pasillo úni-
co. La nave se encuentra en estos mo-
mentos patas arriba en su fase de 
acondicionamiento. 

Beardo aprovechó la ocasión para 
exaltar el esfuerzo de Airbus en este 
proceso de fusión, que incluye una in-
versión superior a los 80 millones de 
euros. El regidor destacó también la 
agilidad con la que se llevan a cabo los 
trabajos, así como la respuesta admi-
nistrativa que se está dando para fa-
vorecer este ambicioso proyecto el que 
defiende ahora Airbus Cádiz, nueva 
denominación de la compañía en la 
Bahía a raíz del proceso de unión de 
plantas. 

En este sentido, el alcalde portuen-
se se refirió a la capacidad tractora de 
Airbus en el sector aeronáutico y e el 
efecto dominó que ha supuesto su am-
pliación en El Puerto para la industria 

auxiliar. Beardo avanzó que desde que 
Airbus confirmó la fusión de plantas 
en la Bahía y la ampliación de las ins-
talaciones de El Puerto se ha produ-
cido un efecto dinamizador en la in-
dustria auxiliar con la llegada de nue-
vas empresas a El Puerto. De esta 
forma, el alcalde confirmó la presen-
cia de la empresa gallega Utingal. Se 
trata de una compañía que anunció el 
pasado enero una inversión de 10 mi-
llones de euros en el polígono Tecno-
bahía. La empresa ocupa una planta 
de 6.000 metros cuadrados y está es-
pecializada en el diseño y fabricación 
de utillajes y bienes de equipo para el 
sector. La intención de la compañía es 
ampliar su plantilla, que actualmen-
te es de 60 empleados, hasta las 100 
trabajadores en dos años y llegar a fac-
turar 15 millones de euros. 

Carga de trabajo 
Por otra parte el alcalde, se refirió a 
los contactos con otras dos empresas 
del sector para instalarse en Tecnoba-
hía al amparo de la carga de trabajo 
que ofrecerá Airbus Cádiz una vez que 
se encuentre a pleno rendimiento en 
el complejo industrial portuense. 

El director de Airbus Cádiz, Jesús 
Medina, señaló que la hoja de ruta 
marcada por la empresa cumple los 
plazos y está previsto que la licencia 
de obra de la ampliación se conceda 
en los primeros meses de 2024, de esta 
forma el proceso de mudanza abarca-
rá la totalidad de 2025 y culminará en 
2026. En esta planta de nueva cons-
trucción, anexa a las instalaciones 
existentes, se concentrarán las líneas 
de producción del A350 y A330 de 
Puerto Real, donde se fabrican los es-
tabilizadores de cola de ambos mo-
delos. 

La ampliación de Airbus en El 
Puerto atrae nuevas inversiones

∑ Desde la fusión de las 
plantas de la Bahía 
han llegado nuevas 
empresas de la 
industria auxiliar

Planta de Airbus en El Puerto de Santa María, en la provincia de Cádiz  // ABC

Tras Utingal, otras 
empresas muestran su 
interés para instalarse en 
Tecnobahía al amparo de la 
carga de trabajo que 
ofrecerá Airbus Cádiz 

La construcción de la nave 
anexa arrancará en 2024 y 
albergará parte de las líneas 
de montaje de Puerto RealD
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Vehículos circulando por el Camino de los Descubrimientos, donde se instalaron las cámaras que no funcionan  // ABC

MARIO DAZA 

SEVILLA 

Once meses después de la declaración 

como Zona de Bajas Emisiones (ZBE) 

de la Isla de la Cartuja, las cámaras de 

tráfico que controlan el acceso de los 

vehículos siguen todavía sin activar-

se. De hecho, no han llegado a funcio-

nar nunca. Según la información a la 

que ha tenido acceso ABC, el anterior 

gobierno municipal del PSOE dejó ins-

talado el sistema de videovigilancia 

que debía sancionar a los coches que 

no cumplieran con la norma medioam-
biental pero no fue capaz de ponerlo 

en marcha, por lo que hasta ahora no 

se ha sancionado a ningún infractor. 

El Ayuntamiento de Sevilla anunció 

en su día que a comienzos de 2023 se 

implantaría la Zona de Bajas Emisio-

nes en la Cartuja para disuadir a los 

vehículos más contaminantes, en cum-

plimiento de la Ley 7/2021 de Cambio 

Climático y Transición Energética. De 

este modo, sólo podrían circular aque-

llos vehículos con distintivo ambien-

tal ‘B’, ‘C’, ‘Eco’ y ‘Cero Emisiones’. El 

resto, es decir, aquellos de gasolina ma-

triculados antes del año 2000 y diesel 

anteriores a 2006 no podrían circular 

por Cartuja entre las 7 y las 19 horas. 

El gobierno socialista informó de 

que esta limitación entraría en vigor 

el 3 de enero de 2023, en una primera 

fase en la que se apercibiría a los in-

fractores y una segunda en la que se 

les sancionaría. Sin embargo, unas se-

manas antes de las restricciones el eje-

cutivo reconoció que las cámaras no 

estarían listas para la fecha, aunque sí 

se colocaron las señales verticales que 

anunciaban la prohibición. De hecho, 

durante los primeros días de aplica-

ción de la ZBE fue la Policía Local la 

que se encargó de advertir a los con-

ductores de la vulneración de esta li-

mitación al tráfico. Antes de acabar el 

mandato, Movilidad instaló unas cá-

maras que nunca llegaron a funcionar.  

Por imposición legal 
Fue precisamente el que fuera delega-

do de Movilidad en el anterior manda-

to, el socialista Juan Carlos Cabrera, 

quien en la comisión de Control y Fis-

calización de este viernes preguntó por 

el desarrollo del Plan Respira y la im-

plantación de esta Zona de Bajas Emi-

siones. El actual responsable del área, 

José Lugo, aclaró que «por imposición 

legal y por las subvenciones europeas», 

la restricción definitiva del tráfico en 

la Cartuja «se va a poner en ejecución 

en 2024», un año más tarde de la fecha 

anunciada por los socialistas. 

Según aclaró el actual delegado, la 

limitación de estos vehículos más con-

taminantes entrará en vigor en una pri-
mera «fase de pruebas». Pasado un 

tiempo prudencial, que por ahora no 

se ha concretado, «vendrán las sancio-

nes a aquellos que no cumplan con las 

bajas emisiones». Un protocolo de ac-

tuación que, según las previsiones que 

dio a conocer Cabrera cuando aún era 

responsable de este área, debía haber 

entrada en funcionamiento a inicios 

de 2023 y que, por razones que se des-

conocen, nunca llegó a estar activo 

En cuanto al Plan Respira, Lugo in-

sistió en que «hasta que no tengamos 

las infraestructuras de transporte pú-

blico oportunas y los aparcamientos 

disuasorios, no entrará en vigor la res-

tricción del tráfico en el Casco Anti-

guo y Triana» y «tampoco se va a san-

cionar a los sevillanos por circular por 

estas zonas».

Las cámaras de tráfico instaladas 
en la Cartuja nunca se activaron

∑ La Zona de Bajas 
Emisiones se plantea 
para 2024, aunque por 
el momento sin multas

El Ayuntamiento de Sevilla ha 
denegado la licencia para 
celebrar espectáculos públi-
cos en el interior de la discote-
ca de Sevilla Este en cuyos 
alrededores se produjo un 
tiroteo a finales del pasado 
mes de octubre. El delegado 
de Seguridad, Ignacio Flores, 
recordó ayer que «en marzo 
de este año ya hubo otro 
tiroteo en el mismo lugar» y 
que, a pesar de ello, «tal como 
el inquilino tiene concedida la 
licencia ahora mismo es 
imposible cerrar la discote-
ca». Aun así, advirtió de que 
«si encontramos alguna 
relación de que lo que ocurre 
en la calle es consecuencia de 
lo que sucede dentro del 
establecimiento, la discoteca 
será clausurada».

Sin licencia para la 
discoteca del tiroteo 
en Sevilla Este
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S. E. 

SEVILLA 

La escuela de negocios ESIC Business 
& Marketing School ha fallado los Pre-

mios Aster de Andalucía Occidental Se-

villa 2023, que han recaído este año en 

Aceitunas Torrent, Icónica Sevilla Fest, 

Mutua Universal y Scoobic. Estos galar-

dones, que este año alcanzan su 41 edi-

ción, reconocen los méritos de perso-

nas y entidades de Córdoba, Cádiz, Se-

villa y Huelva alcanzados en el ejercicio 

de su actividad profesional, así como el 

fomento de la integración entre forma-

ción académica y labor empresarial. 

Un jurado conformado por profesio-

nales se ha encargado de elegir a los pre-

miados de las categorías de Marketing, 

Proyecto Emprendedor, Trayectoria Em-

presarial e Innovación Digital. La entre-

ga de los premios será el 21 de noviem-

bre y estará presidido por José Carlos 

Gómez Villamandos, consejero de Uni-

versidad, Investigación e Innovación de 

la Junta. El galardón en Trayectoria Em-

presarial es para Aceitunas Torrent por  

la sucesión familiar, posicionar un pro-

ducto local al último eslabón de la ca-
dena, innovar en producto tradicional, 

por su equilibrio económico financiera 

y resiliencia como empresa centenaria. 

 Scoobic ha sido el ganador en la ca-

tegoría de Proyecto Emprendedor, don-

de se ha reconocido los avances nota-

bles de su compañía en el sector indus-

trial en pro de la sostenibilidad 

respaldado por unos números de creci-

miento exponencial en el área comer-

cial, de valoración de compañía y de em-

pleo con importantes partners de ám-

bito nacional e internacional. 

El premio Aster de Marketing es para 

Icónica Sevilla Fest (Green Cow Music), 

el jurado ha decido que es la empresa 

que mejor ha sabido identificar las ne-

cesidades de sus consumidores y ha 

conseguido un gran impacto en la ciu-

dad ofreciendo nuevas propuestas de 

valor para ellos, consiguiendo ventajas 

competitivas en sus mercados y una cla-

ra diferencia con sus competidores. 

El galardón a la Innovación Digital  

ha sido para Mutua Universal por Lin-

ce, una solución basada en inteligencia 

artificial y ‘machine learning’ en la ges-

tión de grandes cantidades de informa-

ción y detección de patrones y tenden-

cias que comenzó en 2009.

Aceitunas Torrent, 
premio Aster 2023 a la 
Trayectoria Empresarial

∑ La firma sevillana 
Scoobic gana en la 
categoría de Proyecto 
Emprendedor

Jurado de los premios Aster de ESIC Business & Marketing Sevilla 2023  // ABC

Mutua Universal logra el 
galardón a la Innovación 
Digital e Icónica Sevilla 
Fest recibe el premio Aster 
de Marketing

ESIC BUSINESS & MARKETING
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ABC SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla, a través 

de Lipasam, ha presentado un nue-

vo servicio al que ha denominado 

Unidad Rápida de Baldeo (URB) para 

«reforzar» la limpieza viaria de los 

«puntos negros» y del mobiliario ur-

bano –papeleras y contenedores– en 

las calles de la ciudad. El alcalde de 

Sevilla, José Luis Sanz, ha explicado 

que «en principio, se pondrán en fun-

cionamiento diez de estas URB, que 

van acompañas por cinco camiones 
brigada y un total de 20 trabajado-

res, con el objetivo de complemen-

tar los trabajos de limpieza que se 

realizan a diario». 

Así, Sanz ha aclarado que «las 

nuevas URB realizarán una media 

de 100 actuaciones diarias de bal-

deo en puntos negros ubicados en 

farolas, esquinas y bolardos, entre 

otros elementos, así como de lim-

pieza del mobiliario por todos los 

distritos». Con ellas, «el principal 

objetivo será reforzar y avanzar en 

la limpieza, tal y como se está lle-

vando a cabo en los últimos meses», 

ha detallado. 

Estas unidas rápidas de baldeo 

son vehículos hidrolimpiadores con 

dos operarios encargados de llevar 

a cabo las diferentes actuaciones de 

baldeo con agua a presión y atención 

a papeleras y contenedores. De las 

diez URB que van a comenzar a fun-

cionar, nueve son vehículos eléctri-

cos, con una dimensión pequeña y 

gran capacidad de autonomía. Es-

tos vehículos llevan un equipo hi-

drolimpiador a presión y un depósi-

to de agua con una capacidad míni-

ma de 800 litros. Asimismo, utilizan 

detergentes y desengrasantes bio-

degradables que compatibilizan los 

trabajos con la sostenibilidad y el 

respeto hacia el medio ambiente.

Crean una unidad 
rápida de baldeo 
para actuar en los 
«puntos negros» 
de la ciudad 

LIPASAM
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Óscar Lezameta 

Da la impresión, después de es-
cuchar a quienes están al tanto 
de las negociaciones que la Jun-
ta y el Gobierno llevan a cabo 
desde hace poco más de un mes 
sobre el plan de regadíos del Par-
que Nacional de Doñana, que só-
lo falta cuadrar las agendas para 
que ambas partes se sienten y, si 
se cumplen los deseos de la mi-
nistra en funciones de Transición 
Ecológica, Teresa Ribera, firmar 
el pacto con las marismas de fon-
do. La acumulación de actos du-
rante los próximos días (investi-
dura, premios Grammy en Sevi-
lla y debate de las enmiendas a la 
totalidad de los presupuestos au-
tonómicos en el Parlamento, 
donde también se vivirá una se-
sión de control) parece apuntar a 
que sólo falta ponerle el día y la 
hora al evento. 

A ello contribuyeron las decla-
raciones de Ribera, con motivo 
del congreso del Partido Socialis-
ta Europeo en Málaga, en espe-
cial al reconocer que “estamos 
trabajando muy bien”. Con esa 
premisa expresó su confianza en 
que “estemos en condiciones de 
poder presentarlo en los próxi-
mos días el presidente de la Jun-
ta y yo misma”. La ministra aña-
dió su confianza en escenificar 
ese acuerdo sobre la regulación 
de los regadíos en los municipios 
de la Corona Forestal al norte de 
Doñana, “también incluso visi-
tando juntos el Parque”. 

“Hemos estado escuchando las 
distintas propuestas, evidente-
mente, tomando muy en conside-
ración las propuestas de los acto-
res locales, trabajando con la 
Junta”, precisó la vicepresidenta 
sobre el contenido de esos en-
cuentros, sobre los que nadie 
adelanta nada hasta que no se 
cierren de una manera definiti-
va. En las conversaciones “han 
estado trabajando los equipos 
técnicos”, en alusión a las reunio-
nes del secretario de Estado de 
Medio Ambiente, Hugo Morán, 
con los consejeros de la Presiden-
cia, Antonio Sanz, y de Sostenibi-
lidad, Ramón Fernández-Pache-
co, así como con la consejera de 
Agricultura, Carmen Crespo. 

Precisamente uno de ellos, el 
también portavoz del Ejecutivo 
autonómico, Fernández-Pache-
co, no quiso ser tan optimista y  
apenas apuntó en una visita a 
Almería al trabajo “con ilusión y 
tesón” para llegar a un acuerdo  
que “todavía no se ha cerrado; 
lo cierto es que el acuerdo, a día 
de hoy, no existe. Ojalá que po-

damos anunciarlo pronto”. El 
consejero expuso que dicho 
acuerdo sería “bueno para Do-
ñana”, pero que, para llegar a 
él, todas las partes tienen que 
ponerse de acuerdo: “Y eso to-
davía no ha sucedido”. 

De vuelta a las manifestaciones 
de la ministra en funciones, Ribe-
ra añadió que “queremos asegu-
rar que esa disponibilidad muy 
importante de recursos por parte 
del Gobierno de la Nación case 
bien con lo que es la sensación y 
la voluntad y las impresiones de 
los vecinos sobre cómo invertir 
para generar alimento”, conven-
cida de propiciar que las iniciati-
vas sobre Doñana de ambas ad-
ministraciones “tengan sentido 
económico y social”. 

“Hemos intentado perfilar ese 
acuerdo que desdobla los esfuer-
zos de una manera muy coheren-
te”, señaló Ribera, quien argu-
mentó que “trabajamos para el 
desarrollo económico y social, 
económico y territorial en la zona 
de influencia de Doñana”. Así, hi-
zo referencia a los 356 millones 
añadidos a la actuación que pre-
sentó la propia vicepresidenta y 
ministra en noviembre del año 
pasado en Almonte, cifrada en 
300 millones para “actuaciones 
ambientales en materia de res-
tauración de biodiversidad, hábi-
tats y agua”, antes de precisar que 
“creo que también será importan-
te actualizar cómo estamos en to-
das esas intervenciones”. 

Ribera también defendió que 
los recursos públicos aportados 
por las administraciones no sean 
sólo “transferencias de renta li-
nealmente” y propicien “una ca-
pacidad de inversión y de absor-
ción y de locación de actividades 
en el terreno”. 

UN MES DESPUÉS 

El pasado 3 de octubre, la Junta 
de Andalucía y el Gobierno cen-
tral alcanzaron un acuerdo para 
abrir un diálogo sobre la regula-

rización de los terrenos de rega-
díos de la corona norte de Doña-
na en la provincia de Huelva. 

La primera medida derivada 
de este acercamiento de posicio-
nes fue la de posponer la aproba-
ción de la proposición de ley en el 
Parlamento andaluz, prevista pa-
ra la siguiente semana. Este pri-
mer encuentro se produjo tras 
más de un año de “tiranteces” en-
tre el Gobierno central y la Junta 
a raíz de la presentación de una 
proposición de ley en el Parla-

mento andaluz, a instancias del 
PP y Vox y que aún está pendien-
te de aprobación, para regular al-
rededor de 700 hectáreas que se 
encuentran en estos momentos 
fuera de ordenación. 

De lo poco de lo que las partes 
hablan sobre el contenido de es-
tas conversaciones, es precisa-
mente de la situación en la que 
quedarán los productores afecta-
dos. La intención de la Junta es la 
de contentar al mayor número 
posible de los mismos, ya que son 
plenamente conscientes de que 
no serán todos ellos. Según pudo 
saber este periódico de fuentes 
conocedoras de las conversacio-
nes,  el acuerdo con los producto-
res es aceptado por la mayoría de 
ellos y cifran en poco más de una 
decena los que no estarían dis-
puestos a abandonar unas fincas 
que han heredado de sus antepa-
sados. El Gobierno andaluz siem-
pre ha mostrado su disposición a 
contentar a todos aquellos agri-
cultores que estuviesen afecta-
dos por ese plan, aunque tam-
bién es consciente de que, muy 
probablemente, algunos recha-
zarán el pacto. 

Para conocer el resto del con-
tenido del acuerdo habrá que 
esperar a que se produzca la fir-
ma efectiva, aunque la dotación 
para los municipios de la Coro-
na Norte de Huelva, se antoja 
como el capítulo más importan-
te a la hora de repartir esos 300 
millones de euros.

Gobierno y Junta ultiman el acuerdo de 
Doñana, que se firmará “en unos días”

ALBERTO DOMINGUEZ 

Una bandada de flamencos en las marismas del Parque Nacional de Doñana próximas a la aldea de El Rocío.

l Teresa Ribera reconoce que su intención es “presentarlo junto al presidente en una visita al 
Parque” l Fernández-Pacheco enfría las expectativas y dice que “a día de hoy todavía no está”

Trabajamos para el 
desarrollo económico  
y social en la zona de 
influencia de Doñana”

Teresa Ribera 
Ministra Transición Ecológica

Para llegar al acuerdo 
todas las partes tienen 
que estar de acuerdo  
y todavía no existe”

Ramón Fernández-Pacheco 
Consejero Medio Ambiente
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Las diputadas de las áreas de 
Concertación y de Cohesión So-
cial e Igualdad de la Diputación 
de Sevilla, Marta Alonso y Mª 
Encarnación Fuentes, respecti-
vamente, asistieron, en la noche 
de ayer, en el teatro de la Funda-
ción Cajasol,  a la entrega de  los 
Premios Universidad, Mujer y 
Empresa: Roma 2023.  

Con estos galardones se reco-
noce públicamente el talento de 
mujeres en diferentes ámbitos, 
como el empresarial, académi-
co, científico, social y cultural, y 
se promueve las relaciones con 
la universidad, en términos de 
responsabilidad social corpora-
tiva y mecenazgo empresarial. 
Estos galardones están convoca-
dos por el Consejo Social de la 
Universidad Pablo de Olavide 
(UPO), con la colaboración de la 
Diputación de Sevilla y la Fun-
dación Cajasol. 

MUJERES PREMIADAS  
EN TRES CATEGORÍAS 
El jurado, presidido por Rocío 
Reinoso, presidenta del Consejo 
Social de la UPO, y compuesto 
por miembros de la Diputación 
de Sevilla, de la  Fundación Ca-
jasol y de la Universidad Pablo 

de Olavide han premiado a mu-
jeres de éxito, en las siguientes 
categorías: 
Mujer STEM, destinado a reco-
nocer la labor de mujeres en el 
campo de las ciencias, para Emi-
lia Gómez Gutiérrez. Ingeniera 
de Telecomunicaciones, docto-
ra en Ciencias de la Computa-
ción e investigadora dentro del 
campo de la tecnología musical 

mediante el desarrollo de algo-
ritmos que analizan y clasifican 
ritmos y melodías con el uso de 
la inteligencia artificial. Fue la 
primera mujer presidenta de la 
Sociedad Internacional de Re-
cuperación de Información Mu-
sical (ISMIR)y actualmente li-
dera el Proyecto Humaint, que 
investiga el impacto de las IAs 
en nuestra mente. 
Alta dirección empresarial, 
dirigido a mujeres que desem-

peñan puestos de responsabili-
dad en las empresas donde de-
sarrollan su actividad profesio-
nal, para Rocío Medina Muñoz. 
Directora ejecutiva del Grupo 
Medina y directora de la Asocia-
ción Multisectorial de Mujeres 
Directivas y Empresarias 
(AMMDE) en Andalucía Occi-
dental. Licenciada en Derecho, 
cuenta con una trayectoria de 
más de 30 años de experiencia 
profesional. Ha dedicado gran 
parte de este tiempo al lideraz-
go de la empresa familiar refe-
rente en el sector agroalimenta-
rio andaluz. 
Mujer emprendedora, destina-
do a mujeres que han consegui-
do sus objetivos profesionales, 
creando sus propias empresas, 
para María Castro Molera. Di-
rectora ejecutiva al frente de Fa-
brienvaf Nuca S.L., compañía 
conocida por fabricar el desen-
grasante El Milagrito. Ha recibi-
do el galardón en los Premios de 
Responsabilidad Social Empre-
sarial y el Premio a la Excelencia 
Empresarial, entre otros. Actual-
mente, ostenta el cargo de secre-
taria en la Federación Empresa-
rial Tixie de Dos Hermanas. 
Mujer arte-cultura, destinado a 

mujeres que han desarrollado 
sus carreras en el teatro, la dan-
za, la música, la fotografía, la 
pintura, la escultura, la arquitec-
tura y otras manifestaciones ar-
tísticas, para María del Monte 
Tejado Algaba, onocida artísti-
camente como María del Monte. 
La artista, internacionalmente 
conocida, ha recibido 20 discos 
de platino a lo largo de su trayec-

toria profesional. Además de su 
actividad artística como cantan-
te, ha desarrollado una amplia 
labor como presentadora de ra-
dio y televisión. 
Mujer deporte, destinado a mu-
jeres que han desarrollado su 
trayectoria en el fomento, desa-
rrollo y perfeccionamiento del 
deporte, para el Equipo BSC Se-
villa. El equipo es el primer equi-
po sevillano de la disciplina de-
portiva Dragon Boat y está com-

puesto por más de 40 deportis-
tas que tienen o han tenido cán-
cer de mama. Las “dragonas” de 
Sevilla han hecho historia en el 
deporte español. Son campeo-
nas de Andalucía, de España y 
de Europa, y su extraordinario 
palmarés va más allá de las me-
dallas, porque se han convertido 
en referente social y deportivo 
promoviendo el deporte como 
terapia para la superación del 
cáncer de mama. 
Mención especial en la cate-
goría Mujer STEM (especial 
este año) para Inés Alberdi 
Alonso. Socióloga y Catedráti-
ca Honorífica de Sociología de 
la Universidad Complutense de 
Madrid, su contribución al 
mundo académico ha sido sig-
nificativa, al impulsar investi-
gaciones y promover el diálogo 
interdisciplinario, comprome-
tido y feminista. Además, ha 
colaborado activamente con la 
Organización de las Naciones 
Unidas, donde desempeñó el 
cargo de directora ejecutiva de 
Unifem. Cabe destacar su com-
promiso con la promoción de la 
igualdad de género, derechos 
humanos y desarrollo sosteni-
ble a nivel global.

La Diputación, en la entrega de los Premios 
Universidad, Mujer y Empresa: Roma 2023

La popular cantante 
María del Monte ha sido 
reconocida con el premio 
‘Mujer arte-cultura’

 

 

Distinción. A través de estos galardones, el Consejo Social de la Pablo de Olavide (UPO), con la 

colaboración de la Diputación de Sevilla y la Fundación Cajasol, reconoce el talento de las mujeres

Las diputadas Marta Alonso (izquierda) y María Esperanza Fuentes (derecha) junto a dos de las mujeres premiadas, la cantante María del Monte y la empresaria Rocío Medina.

La ‘Mujer emprendedora’ 
es María Castro, cuya 
firma empresa fabrica   
el producto ‘El Milagrito’
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¿Dónde comer un queso 
de 30.000 euros? 

Paula Alcocer 
 

El mejor queso del mundo en 
2022, el sexto mejor, más de 50 
sabores y tipos de tarta de queso 
y un cabrales subastado por 
30.000 euros. Todo esto y más se 
puede encontrar durante el fin 
de semana en la plaza del centro 
comercial Torre Sevilla, que aco-
ge una nueva edición de Quesar-
te, la feria del queso artesano, or-
ganizada por la Asociación del 
Queso Artesano y Productos Lác-
teos de Sevilla.  

Con acceso gratuito, los visi-
tantes podrán degustar o com-
prar una amplia selección de pro-
ductos, al igual que disfrutar de 
actividades como catas, confe-
rencias y los European Cheese 
Awards, que premiarán al mejor 
queso Europeo.  

En la inauguración estuvieron 
presentes Juan José Domín-
guez, director general de Turis-
mo del Ayuntamiento de Sevi-
lla; Juan Carlos Lobo Garrido, 
presidente de la Asociación del 
Queso Artesano y Productos 
Lácteos de Sevilla, y Juan Carlos 
Gómez Galiano, gerente del 

complejo inmobiliario Torre Se-
villa. Los que se acerquen hasta 
Torre Sevilla podrán recorrer 
España a través de una ruta 
donde cada uno de los 26 stands 
que componen la muestra es 
una parada obligatoria para 
probar sus productos lácteos de 
distintos sabores, que seguro 
que dejan con un buen gusto a 
todos los paladares.  

Pero no sólo es una visita apeti-
tosa, en ella también se pueden 
encontrar curiosidades. Entre los 
productos presentes en la mues-
tra destaca la Quesería J. Aranbu-
ru, donde su maestra quesera 
Ana Rosa da a probar un queso 
cabrales que salió a subasta y se 
vendió por 30.000 euros, con-
virtiéndose en récord Guinness. 

En otro puesto, desde la locali-

dad de Guarromán en la provin-
cia de Jaén, Quesos y Besos tiene 
una selección de quesos con 
nombre propio y múltiples pre-
mios. Uno de sus productos, el 
Olavida fue nombrado como el 
mejor queso del mundo en el año 
2018 y en 2022, mientras que el 
Camembert de la quesería fue 
nombrado el sexto mejor queso 
del mundo. 

Los amantes del dulce también 
tienen su sitio, Mr Cheesecakes 
ofrece más de 50 sabores diferen-
tes de tartas de queso en su local 
de Sanlúcar de Barrameda y en la 
calle Alcaicería.  

Con esta exposición se preten-
de dar a conocer el sector lácteo 
español en la ciudad, al igual que, 
a realzar la calidad de los produc-
tos expuestos en primera perso-
na. Durante la edición pasada, 
más de 10.000 personas pasaron 
por la muestra y se vendieron 
más a de 25.000 tapas. 

La feria gastronómica cuenta 
con la colaboración del Ayunta-
miento de Sevilla, a través de Se-
villa City Office, y de Torre Sevi-
lla, además de otras entidades 
como Coca-Cola, Cruzcampo, 
Ibéricos Covap, el Consejo Regu-
lador de la Indicación Geográfica 
Protegida (IGP) de la Manzanilla 
y Gordal de Sevilla, Barajas 20, 
Taberna El Papelón, Bodegas Sa-
lado, Royal Bliss, El Comensal e 
Italica Trading Events.

l Del 10 al 12 de noviembre se celebra 
‘Quesarte’, la feria del queso artesano, con 
entrada gratuita y múltiples actividades 

Sus 26 expositores 
ofrecen una ruta de 
sabor y buen gusto, al 
igual que curiosidades

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Uno de los ‘stands’ de ‘Quesarte’, la feria del queso artesanal de Sevilla.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l papel definitivamente lo 

aguanta todo. Los compromi-

sos y negociaciones que el Par-

tido Socialista se ha obligado a 

cumplir o a acometer en los próximos 

meses con sus socios para hacer posi-

ble la investidura como presidente del 

Gobierno de Pedro Sánchez necesita-

rán de la asignación a lo largo de los pró-

ximos años de un volumen de recursos 

públicos sin precedentes en ningún 

acuerdo político anterior y sumarán, si 

es que no los superan, los 100.000 mi-

llones de euros. 

La prometida condonación de la deu-

da autonómica supondrá la asunción 

por parte del Estado de un volumen no 

inferior a 30.000 millones de euros (solo 

a Cataluña se le recortará la deuda en 

15.000 millones) más la cuenta extra de 

interés que se derive de ello; la mejora 

de la financiación de Cataluña implica-

rá una trasferencia de ingresos fiscales 

desde las arcas del Estado hacia las ca-

talanas que oscilará entre los 6.000 mi-

llones, si se aplica el modelo de ERC de 

enjugar la supuesta infrafinanciación 

de Cataluña, y los 28.000 millones si se 

adopta el modelo de Junts de que todos 

los impuestos que se paguen en la au-

tonomía se los quede la Generalitat; se 

han comprometido inversiones ferro-

viarias por más de 6.000 millones (la 

mayoría en Cataluña); en planes de I+D, 

carreteras y otros ámbitos por más de 

3.000 millones; y los planes de gasto so-
cial que se derivan del acuerdo con Su-

mar, que implican entre otras cosas que 

sea el Estado el que asuma el 50% de la 

factura del gasto en dependencia o la 
ampliación de los permisos parentales 

de 16 a 20 semanas, supondrían de cum-

plirse un esfuerzo extra de 40.000 mi-

llones de euros. Los acuerdos compro-

meten créditos de los Presupuestos del 

Estado más allá de la próxima legisla-

tura, ya que en algunos casos llegan has-

ta 2030, y de cumplirse en su literalidad 

incrementarían el gasto anual del Esta-

do en alrededor de 20.000 millones de 

euros ya el próximo año, algo que resta 

credibilidad a los pactos, ya que parece 

poco factible en un contexto en el que 

todo apunta a que el Gobierno tendrá 

que acometer un recorte fiscal de más 

de 13.000 millones de euros para redu-

cir el déficit al 3% del PIB y en un mar-

co de ingresos decrecientes. 

Manguerazo a Cataluña 
Cataluña asoma como la gran benefi-

ciaria de los acuerdos de investidura. 

Más allá de las cesiones políticas y jurí-

dicas comprometidas con Junts y ERC 

para borrar la huella del ‘procés’, la ne-

cesidad de contar con los votos de ERC 

y Junts para garantizar la investidura 

de Sánchez se ha traducido en un con-

junto de acuerdos cuyo montante ron-

da los 50.000 millones. 

La parte más importante tiene que 

ver con la financiación de Cataluña. El 

PSOE se ha comprometido con el na-

cionalismo catalán a que el Gobierno 

Central asumirá 15.000 millones de eu-

ros de la deuda acumulada por las in-
yecciones de recursos del Estado reali-

zadas tras la crisis financiera para evi-

tar la quiebra de la Generalitat. 

La maniobra, que según se precisa 

desde el PSOE se extenderá a todas las 

comunidades autónomas con un im-

pacto en la deuda del Estado que pro-

bablemente superará los 30.000 millo-

nes (la factura total no se puede preci-

sar porque el acuerdo ha definido la 

cantidad, pero no el criterio para la con-

donación), obligará al Tesoro a asumir 

los intereses que hasta ahora se carga-

ban a la cuenta de las autonomías en-

ganchadas al auxilio financiero del Es-

tado. Eso sí, con el doble agravante de 
que ahora se pagarán a precios de mer-

cado (no al interés blando que garanti-

zaban los mecanismos estatales de fi-

nanciación) y con los tipos de interés 

en máximos. Solo por la deuda catala-

na, el Tesoro asumirá una carga de in-

tereses de 1.300 millones/año.  

La otra gran concesión financiera es 

la mejora de la financiación catalana. 

El impacto sobre los recursos del Esta-

do de este compromiso dependerá del 

camino que se tome. Si Junts logra im-

poner su exigencia, plasmada en el 

acuerdo con el PSOE, de que todos los 

ingresos fiscales generados en Catalu-

ña se queden en las arcas de la Genera-

litat, el impacto para los ingresos del 

Estado rondará los 28.000 millones, a 

la vista de los últimos datos disponibles 

sobre recaudación por IRPF, IVA, Im-

puestos Especiales e Impuesto de So-

ciedades en Cataluña. 

Si, por el contrario, se asume el mo-

delo de ERC, que exige enjugar el défi-

cit fiscal que a su juicio el sistema de fi-

Sánchez compromete 100.000 
millones para ser presidente 
∑ Asegura a Cataluña casi 2.000 millones 

más al año en inversiones, una quita de 
deuda de 15.000 millones e ingresos 
extra de entre 6.000 y 28.000 millones  

∑ El acuerdo con Sumar prevé cerca de 
40.000 millones extra en gasto social

El Gobierno presumió del gasto 
social más elevado de la historia 
en los PGE de 2023. Si PSOE y 
Sumar se empeñan en cumplir 
su acuerdo ese récord se queda-
rá corto en breve.  

Solo elevar al 5% del PIB la 
inversión en educación exige 
10.000 millones extra; llevar al 
0,7% la ayuda a la cooperación, 
otros 7.500; asumir el 50% del 
gasto en dependencia, serían 

más de 1.200 millones extra; 
mejorar el Ingreso Mínimo Vital 
hasta cubrir su presupuesto 
original, serían 1.100 millones 
más; cumplir, esta vez, sí el plan 
de inversiones del Corredor 
Mediterráneo hasta 2030, son 
11.000 millones de inversión; y 
universalizar la enseñanza de 0 
a 3 años, obligaría a gastar cerca 
de 2.500 millones más. Y aquí 
falta vivienda, Imserso, salud...

El costosísimo programa de gasto 
social acordado por PSOE y Sumar

Condonación a la catalana 

Se sabe que Pedro Sánchez está 
dispuesto a dar el paso de hacer 
una quita de la inmanejable deuda 
autonómica, pero no el cómo. ERC 
ha acordado que a Cataluña se le 
perdonen 15.000 millones de 
euros, pero la factura total es una 
incógnita. 

Traspaso de Rodalies 

El PSOE ha comprometido que el 
Estado invertirá los 5.000 millo-
nes previstos en la red de cerca-
nías de Cataluña, y que luego 
traspasará la titularidad de la 
infraestructura. El valor real de 
esta cesión solo lo sabe ADIF, pero 
no lo hace público. 

Infrafinanciación 

Una parte importante de los 
acuerdos de investidura es la 
corrección de la infrafinanciación 
que sufren varias comunidades 
autónomas por el sistema de 
financiación regional. El pacto 
PSOE-Sumar plantea habilitar un 
fondo de compensación a las más 
afectadas: Comunidad Valenciana 
y Murcia, y probablemente 
Andalucía y Castilla-La Mancha. 
La cuantía es un misterio. A 
Cataluña también se le reconocerá 
una reparación.

LA FACTURA OCULTA
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nanciación autonómica genera a las ar-

cas catalanas, el coste de cumplir ese

compromiso sería menos gravoso, si

bien supondría la transferencia anual

de unos 6.000 millones desde el Estado

a la Generalitat, el montante en que ERC

estima el déficit anual catalán. 

Los nacionalistas también han arran-

cado al PSOE el compromiso de mejo-

rar las inversiones del Estado en Cata-

luña. El acuerdo con ERC prevé una cláu-

sula de garantía para blindar la ejecución

de las inversiones previstas en el terri-

torio, que presentan cifras muy jugosas

en los presupuestos pero que luego no

se ejecutan. En los últimos años, esa dis-

tancia entre lo previsto y lo ejecutado

ha oscilado entre los 1.000 y los 1.500

millones, que con esta cláusula acaba-

rían revirtiendo en Cataluña igualmen-

te. Algo similar sucede con las inversio-

nes previstas en la red de cercanías ca-

talana. El PSOE ha comprometido con

ERC el blindaje de los 5.000 millones

que Renfe y ADIF tienen previsto inver-
tir en la red ferroviaria catalana de aquí

a 2030 para adecuar y mejorar la red an-

tes del traspaso de la titularidad de la

infraestructura a la Generalitat. 

La otra gran cuenta de gasto de los

acuerdos de investidura es el gasto so-

cial acordado con Sumar, que ronda los

40.000 millones. Buena culpa de ello la

tienen compromisos políticos como ele-

var la inversión educativa del 4,4% ac-

tual al 5% del PIB (10.000 millones), la

ayuda a la cooperación al 0,7% del PIB

(otros 7.500 millones) o medidas con-

cretas como la ampliación del permiso

parental de 16 a 20 meses. 

Menor impacto económico tendrán

los acuerdos con PNV y Coalición Ca-

naria, más políticos. Con todo, el PSOE

ha prometido al PNV renunciar a par-

te de los ingresos extra por el tipo mí-

nimo europeo del 15%  en el Impuesto

de Sociedades a favor del País Vasco. 

Bolaños y Junqueras, tras la firma del

pacto para la investidura  // ABC
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la han firmado en Bruselas un alto 
cargo de su partido y un alto cargo 
del gobierno. Insólito. Pero mucho 
más grave es que esa humillación 
de los españoles viene dada tam-
bién porque, desde el momento 
mismo de la firma de la vergüenza, 
dejamos de ser un país de primera 
categoría en la Unión Europea. 
Pertenecemos al grupo de los pros-
critos, países que no respetan el Es-
tado de Derecho, sus gobiernos 
manipulan los órganos judiciales y 
han sido llamados a capítulo: ya 
pueden variar de posición si pre-
tenden seguir recibiendo fondos 
europeos, y no se descarta su ex-
pulsión de la UE. 

ESPAÑA, IGUAL QUE HUNGRÍA 

Capitanea ese grupo Hungría, 
acompañada de Polonia hasta que 
se celebraron las últimas eleccio-
nes hace unas semanas, porque se 
ha abierto al posibilidad de que el 
nuevo primer ministro polaco sea 
Donald Tusk, que ya ocupó ese car-
go. Después fue presidente del 
Consejo Europeo, y se trata de un 
dirigente profundamente demó-
crata y profundamente europeísta. 
Si se concreta su elección como je-
fe de gobierno, el presidente espa-
ñol formará parte del club de disi-
dentes junto a Orban, el más des-
prestigiado de los líderes euro-
peos. Con lo que eso conlleva: me-
nos influencia para negociar en 
Bruselas … empezando por los 

fondos europeos que, si no recibi-
mos, la economía española difícil-
mente podrá sobrevivir. Por no 
mencionar que no se podrán cum-
plir las promesas de Pedro Sán-
chez en las que se le fue la mano 
con subvenciones a los sectores 
menos favorecidos... porque inte-
resaban sus votos. 

No es la economía y el descrédi-
to del gobierno lo más grave para 
los españoles. La Justicia, la admi-
nistración de la Justicia, será la 
piedra de toque de un gobierno en 
el que no mandará Pedro Sánchez 
sino… un prófugo de la Justicia. 

En el acuerdo con Junts se reco-
ge que se tomarán medidas para 
que no se produzca lo que el docu-
mento define como lowfare, que en 
castellano se traduce por “judicia-
lización de la política”, término 
que, en su sentido más amplio sig-
nifica que a los jueces no se les per-
mitirá entrar en determinados 
asuntos protagonizados por perso-
najes políticos. Es más, se recoge 
también la creación de comisiones 
parlamentarias que decidirán so-
bre cuestiones judiciales e impedir 
actuaciones contra algunos políti-
cos, lo que significa que serán los 
parlamentarios los que tomen de-
cisiones que forman parte del tra-
bajo de jueces y fiscales. 

Ha sido empeño de Puigdemont 
incluir esa cláusula, porque tiene 
un par de colaboradores –entre 
ellos su propio abogado pero tam-

bién Laura Borràs, ex portavoz de 
Junts en el Congreso de los Dipu-
tados y ex presidenta del parla-
mento catalán– que han sido con-
denados por delitos comunes y a 
los que Puigdemont no solo va a in-
cluir en la amnistía sino que sus de-
litos serán considerados producto 
de la judicialización de la política. 
Es uno de los puntos del acuerdo 
que ha provocado mayor moviliza-
ción de los profesionales de la Jus-
ticia para oponerse al pacto entre 
PSOE y Junts. 

Otra de las consecuencias del 
pacto del PSOE con partidos que 
apoyarán incondicionalmente a 
Sánchez es que han logrado repre-
sentación en los organismos que 
determinan el calendario parla-
mentario, la creación o no de co-
misiones parlamentarias y quié-
nes las componen. 

No se respeta la representación 
de las mayorías, y por primera vez 
la Mesa no la preside el partido 
que ganó las elecciones. El apoyo 
de los independentistas a Franci-
na Armengol para presidir el Con-
greso es clave para los objetivos de 
Sánchez de conseguir mantenerse 
en el gobierno a pesar de su situa-
ción de precariedad. Armengol 
marcará fechas, cursará iniciativas 
del Gobierno y de oposición, y da-
rá carácter de urgencia y permiti-
rá comisiones de investigación … 
a conveniencia del gobierno. No 
andan desencaminados los que 

acusan a Pedro Sánchez y sus so-
cios de romper con el Estado de 
Derecho. 

Uno de ellos ha sido Felipe Gon-
zález, cuyo importante discurso 
del miércoles pasado tuvo una re-
percusión menor al coincidir con 
la publicación del acuerdo entre 
Junts y el PSOE. Acuerdo que esta-
ba previsto que se conociera el 
viernes. Quizá tuvo algo que ver el 
discurso del ex presidente socialis-
ta, demoledor sobre la deriva que 
impone gobierno al socialismo 
desde Moncloa. 

Se han hecho realidad los peo-
res pronósticos y la situación de 
España y los españoles entra en un 
ámbito en el que no se advierte, a 
priori, la posibilidad de que se 
anulen algunos de los artículos y 
pactos firmados por el gobierno, 
que defienden un modelo muy 
alejado de los principios de la 
Constitución, aunque la última pa-
labra la tendrá el Tribunal Consti-
tucional. 

En el llamado “asalto” a las ins-
tituciones se incluye la elección de 
Cándido Conde Pumpido como 
presidente del TC y aunque le in-
digna que se cuestione su profesio-
nalidad como magistrado, existen 
motivos de duda entre algunos de 
sus compañeros y amigos, que es-
tán convencidos de la inconstitu-
cionalidad de la Ley de Amnistía, 
cuyo texto definitivo se conocerá 
la semana próxima. Pero hay in-
formación sobrada sobe esa ley 
porque la ofrecen independentis-
tas. Hay polémica en el círculo de 
Conde Pumpido: hay quien piensa 
que se moverá para conseguir que 
el TC no se pronuncie por una in-
constitucionalidad que sería de-
moledora para Pedro Sánchez. 
También está en cuestión el papel 
del Fiscal General del Estado, que 
bloqueando iniciativas de diferen-
tes fiscales, incluso del Supremo, 
que afectarían a las relaciones del 
gobierno con sus socios indepen-
dentistas, que pretenden someter 
a la Justicia sin que el presidente 
de gobierno exija respeto a su in-
dependencia. 

Llegan días complicados el so-
cialismo auténtico, no el de Pedro 
Sánchez, que se siente seguro por-
que ni se plantea debatir con sus 
socios sobre aspectos discordantes 
de los acuerdos. Acepta todo lo 
que ponen delante. 

Hoy por hoy, no se ven signos de 
que Sánchez pueda encontrarse 
con sorpresas desagradables, por 
ejemplo que en la investidura se 
produzcan ausencias injustifica-
das o que algunos diputados de 
partidos afines muestren su indig-
nación con los acuerdos firmados 
y decidan no apoyar la investidura 
de Pedro Sánchez. Difícil, pero en 
política es difícil decir “eso no 
ocurrirá”. 

Situaciones impensables se 
cuentan por docenas.

N
UNCA había ocurrido: 
las asociaciones de jue-
ces y fiscales, incluidas 
las que se consideraban 

cercanas al PSOE, han suscrito un 
comunicado en el que se considera 
que el acuerdo firmado por el 
PSOE y Junts echa abajo el Estado 
de Derecho. Lo han hecho sin co-
nocer el texto de la ley de amnistía 
que preparan conjuntamente el 
PSOE y los independentistas cata-
lanes, pero se augura que se move-
rá en la misma tónica que el pacto 
del jueves, que ha creado una alar-
ma generalizada. 

Como ha provocado alarma ge-
neralizada la noticia de que en el 
plazo de dos años se transferirá al 
gobierno vasco la gestión de la Se-
guridad Social, una exigencia del 
PNV desde hace décadas. Nueva 
decepción, similar a la preocupa-
ción y decepción que se vivió la 
mañana del jueves cuando se co-
noció el texto del acuerdo al que 
habían llegado PSOE y Junts: no 
es el PSOE el que impone sus re-
glas, su criterio, sino que Pedro 
Sánchez, su gobierno, se ha entre-
gado con armas y bagajes al chan-
taje al que le someten Junts y ERC 
desde que en las elecciones del 23 
de julio la suma del PP y Vox no era 
suficiente para gobernar conjun-
tamente y se abría la puerta para 
que Sánchez se mantuviera Mon-
cloa. Con socios que consideran 
indeseables la mayor parte de los 
votantes socialistas no adscritos a 
lo que se ha convertido en una 
acepción política ya aceptada, el 
sanchismo. 

Un sanchismo que ha convertido 
a España en un país en situación de 
derribo, con un presidente que pri-
mero se ocupó de ocupar con afi-
nes las instituciones del Estado 
cuando advirtió que el PSOE per-
día peso electoral, después preten-
dió imponer su mayoría en el CGPJ 
y no lo consiguió porque le plantó 
cara el PP, al que por supuesto con-
sidera responsable de la no renova-
ción del órgano que se ocupa de la 
buena administración de la Justi-
cia y, tercero, promovió un partido 
en torno a Yolanda Díaz, que utili-
za las artes más ridículas para su-
mar siglas, entre ellos un insufrible 
comportamiento zalamero. Y no es 
un comentario machista, sino la 
constatación de un hecho perfec-
tamente comprobado. También 
hay varones que utilizan la seduc-
ción personal para conseguir ad-
hesiones, entre ellos el propio Sán-
chez, a quien en Bruselas llaman 
“el bello Sánchez”. 

Frivolidades aparte, los acuer-
dos a los que ha llegado Sánchez 
tienen consecuencias inmediatas, 
y no son buenas. 

La primera, para humillación de 
los españoles, que el acuerdo con 
Puigdemont no se ha podido fir-
mar en nuestro país porque Puig-
demont es prófugo de la Justicia, y 

  

 

Viraje total. Desde el momento de la firma de la vergüenza dejamos de ser un país de primera 

categoría en la UE y pasamos a pertenecer a aquellos que no respetan el Estado de derecho

El pacto que nos 
cambia la vida... 
para mal
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NECESIDAD 
CONTRA VIRTUD 

P
ARA entender lo que sucede en 
este país hay que situarse en el 
lugar del personaje. Pedro Sán-
chez se comporta como un psi-

cópata del poder. Puede pervertir todo pa-
ra alcanzar esa obsesión. Ha actuado a la 
desesperada, ha aceptado condiciones in-
tolerables, ha tragado lo que hiciera falta, 
porque sabe que es su última oportunidad 
para seguir como presidente del Gobier-
no. Después de haberse enfangado en el 
charco de la amnistía, sabe que perderá las 
próximas elecciones. Por eso, ha esquiva-

do el regreso a las urnas, tras las consultas 
al CIS y la confirmación de que no gana-
ría. Por eso, intenta engañar a la gente, di-
ciendo que hace virtud de la necesidad. 

A la desesperada va, pero no está solo. 
Le han apoyado un 87,4%  de sus compa-
ñeros del PSOE, que tras perder cientos de 
puestos de trabajo en las elecciones auto-
nómicas y municipales del 28 de mayo, sa-
ben que la única oportunidad de mantener 
empleos en ministerios, delegaciones y 
subdelegaciones del Gobierno, organis-
mos del Estado y empresas públicas pasa 
inexcusablemente por formar parte del 
Gobierno. Hay que elegir entre el bolsillo 
o las ideas. Prefieren el bolsillo los que aún 
están en edad de merecer un sueldo públi-
co. Sólo defienden las ideas los que están 
jubilados, como Felipe González. 

Parecido es el caso de sus socios de Su-
mar. Yolanda Díaz fue la primera en viajar 
a Bruselas para hacerse la foto. Yolanda 
necesita seguir en el Gobierno para sus 
purgas internas. También ellos están en la 
tesitura de elegir entre necesidad o virtud, 
entre sueldos o ideas. Y las ideas ya las ca-
muflaron muchas veces los comunistas 
desde Lenin y Stalin a nuestros días. 

Igualmente le apoyan los independen-
tistas catalanes de Junts y ERC, que en las 
últimas elecciones del 23 de julio obtuvie-
ron el peor resultado del siglo XXI. Porque 
los independentistas van a menos en Ca-
taluña. Barcelona es cosmopolita: ya el 
23% de sus vecinos son de origen extran-
jero. Pero han regalado un balón de oxíge-
no a Junts y ERC, gracias a la perversión 
del resultado, que les dio la llave del Go-
bierno para Sánchez, pese a fracasar en las 
urnas. Puigdemont es tratado como si fue-
ra el presidente de la Generalitat en el exi-
lio. Cuando vuelva, podrá decir “Ja sóc 
aquí”. O dar un corte de mangas. 

La necesidad personal de Sánchez y los 
suyos no es una virtud. Perdió los ideales. 
Pero aguantará mientras pueda, porque 
cree que en este país somos tontos.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN 
LEÓN 

5

Es la última oportunidad  
de mantener empleos en 
ministerios, delegaciones  
y organismos del Estado
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GONZALO D. VELARDE / BRUNO PÉREZ  
MADRID 

La rúbrica del pacto entre PSOE y PNV 

que hace a Pedro Sánchez acariciar la 

investidura tras meses de negociacio-

nes con los partidos nacionalistas vas-

cos y catalanes recoge una remesa de 
medidas en materia económica que 

incrementarán la capacidad recauda-

dora de la hacienda foral y de la ges-

tión económica del gobierno del País 

Vasco, incluidas cuestiones cruciales 

sobre reconocimientos de prestacio-

nes de la Seguridad Social.  
 

Traspaso de  
la Seguridad Social 

Aunque los diez folios del acuerdo no 

recogen la literalidad del traspaso de 

la gestión económica de la Seguridad 

Social al Gobierno vasco, sí que se sus-

cribe que ambas formaciones se com-

prometen a cumplir con las transfe-

rencias aún pendientes incluidas en 

el Estatuto de Guernica aprobado en 

1979 en un plazo máximo de dos años. 

«La Comunidad Autónoma asumirá la 

gestión del régimen económico de la 

Seguridad Social, dentro de su carác-

ter unitario y del respeto al principio 

de solidaridad, según los procedimien-

tos, plazos y compromisos que, para 

una ordenada gestión, se contengan 

en tales convenios», apunta en la dis-

posición transitoria quinta el Estatu-

to firmado. 

Los propios funcionarios de la Se-

guridad Social pertenecientes a la Ins-

pección advirtieron del peligro de lle-

var a cabo este traspaso asegurando 

que la medida abre la puerta a romper 

la equidad entre regiones en materia 

de protección social. Aunque dicha 
aplicación no sería total, no existiría 

una ‘Seguridad Social vasca’ que ade-

más sería deficitaria, ya que las pen-

siones de los beneficiarios en la región 

y las cotizaciones de los trabajadores 

resulta en un saldo negativo de 4.000 

millones de euros, el sindicato de ins-

pectores de Trabajo y Seguridad So-

cial sí que advierte de que la Adminis-

tración foral dispondría de facultades 

para reconocer las pensiones y resto 

de prestaciones (jubilaciones, incapa-

cidades, subsidios...) sin someterse a 

criterios de gestión unificados para 

todo el territorio nacional. 

Y lo mismo ocurriría con los actos 

de encuadramiento, afiliación, altas y 

bajas y su control, sistema de liquida-

ción de las cuotas, recaudación ejecu-

tiva en relación con la fijación de sus 

objetivos y criterios que necesaria-

mente deberían quedar inmersos en 

el conjunto de los del Estado, el régi-

men de aplazamientos en las obliga-

ciones, la implementación del plan na-

cional de lucha contra el fraude en ma-

teria de Seguridad Social con todos 

sus instrumentos. «Aboca irremedia-

blemente al comienzo de la ruptura 

de la solidaridad del sistema de la igual-

dad de todos los españoles en materia 

prestacional y del principio de unidad 

de caja del sistema de la Seguridad So-

cial», explican los inspectores. 
 

Prevalencia del 
convenio colectivo  
El segundo punto espinoso en lo eco-

nómico aparece en materia laboral. 

Sería la reforma del Estatuto de los 

Trabajadores para que los convenios 

autonómicos puedan prevalecer so-

bre los sectoriales, siempre y cuando  

su regulación resulte más favorable 

para las personas trabajadoras que la 

fijada en los acuerdos estatales. Una 

vieja reivindicación de los nacionalis-

tas vascos que al no incluirse en el Es-

tatuto de los Trabajadores provocó el 

voto en contra del PNV a la reforma 

laboral de Yolanda Díaz.  
 

Exige su parte del tipo 
mínimo del 15% en la UE 

El acuerdo alcanzado entre el PSOE y 

el PNV para la investidura de Pedro 

Sánchez prevé la concertación del nue-

vo tipo mínimo europeo del 15% en el 

Impuesto de Sociedades, que la Comi-

sión Europea espera que se establez-

ca ya en 2024 pero cuyo desarrollo en 

la normativa española está paraliza-

da por la situación política. 

Según el texto difundido ayer, el 
PSOE se compromete a que un futuro 

Gobierno de Sánchez incluya la figu-

ra en el Concierto Económico «atribu-

yendo a las haciendas forales la capa-

cidad de gestión, inspección y recau-

dación respecto de los contribuyentes 

que deben tributar en ellas». 

La redacción abre la puerta a que 

las haciendas forales vascas puedan 

reclamar su parte de la recaudación 

extra –se estima en unos 700 millones 

de euros anuales para toda España– 

que se pueda obtener de esta figura, 

de la que probablemente serán contri-

buyentes algunas grandes empresas 

con sede en el País Vasco como BBVA 

e Iberdrola. 

Fuentes conocedoras del funciona-

miento del concierto económico vas-

co y del cupo aseguran no obstante 

que la parte que podría reclamar el Go-

bierno de Vitoria será mínima. Según 

el funcionamiento del mecanismo de 

financiación foral, las Haciendas Vas-

cas tendrían derecho a reclamar no la 

totalidad de la recaudación extra aso-

ciadas a las grandes empresas residen-

tes en su territorio sino la parte de la 

misma que se justifique por el porción 

de su facturación que depende del País 

Vasco, lo que reducirá de manera muy 

significativa su cuantía efectiva. 

 

500 millones para 
invertir en ferrocarril 

El PNV también ha podido arrancar 

una porción importante en inversio-

nes ferroviarias, uno de los aspectos 

que el PSOE parece haber querido prio-

rizar en sus negociaciones para la in-

vestidura de Sánchez aprovechando 

el caudal de recursos para extender y 

mejorar la red ferroviaria que hay en 

los fondos europeos. 

El acuerdo prevé la ejecución en el 

plazo de los siguientes tres meses de 

las inversiones en la red ferroviaria 

previstas en el último documento emi-

tido por el Gobierno Vasco, que prevé 

la  asignación de 385,6 millones de eu-

ros para diversas actuaciones en la red 

ferroviaria de alta velocidad, incluida 

la Y vasca, y de otros 120 millones en 

la mejoras y diversas obras de la red 

convencional. 

El traspaso de la Seguridad 
Social amenaza con romper      
la ‘caja única’ de las pensiones
∑ El PNV arranca la 

promesa de recaudar 
parte de los ingresos 
extra del tipo mínimo 
europeo en Sociedades

El ministro en funciones de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá, ayer en Málaga  // EFE

El colectivo de inspectores 
de la Seguridad Social 
advirtió ayer del riesgo  
de que el acuerdo rompa  
la equidad entre regiones 

El PSOE se compromete a 
aceptar la prevalencia de 
los convenios vascos sobre 
los estatales, que rechazó 
meter en la reforma laboralD
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

El Banco Central Europeo (BCE), el 

Banco de España y el Gobierno no ocul-

tan que, desde su punto de vista, las 

entidades financieras deberían au-

mentar la remuneración de los depó-
sitos de sus clientes. Lo dejaron paten-

te en el 30 Encuentro del Sector Finan-

ciero organizado por ABC y Deloitte 

esta semana. Sin embargo, la banca 

española rechaza por completo la pre-

sión pública sobre la política comer-

cial. En público no suelen mostrar su 

enfado, pero sí en privado.  

«Remunerar los depósitos es una 

decisión que le corresponde tomar a 

cada entidad», señalan directivos del 

sector bancario. No está sentando bien 

en la banca la presión que se ejerce 

continuamente sobre la política co-

mercial, ya que una cosa es que sean 

los usuarios o asociaciones los que ins-

ten a moverse en ese sentido, y otra 

que las exigencias vengan desde el sec-

tor público.  

Algunas de las palabras que se pro-

nunciaron en el foro ABC-Deloitte su-

maron un punto más al enfado de la 

banca por ese intento de intervenir en 

decisiones privadas, más aún cuando, 

dicen, los supervisores y el Gobierno 

son conocedores de la situación de ex-

ceso de liquidez de la banca.  

Luis de Guindos, vicepresidente del 

BCE, habló sobre la baja remunera-

ción de los depósitos bancarios en Es-

paña pese a las subidas de tipos de in-

terés oficiales. Recordó que cuando 

suben tipos lo hacen tanto para el ac-

tivo como para el pasivo y que estos 

movimientos tienen dos objetivos: en-

durecer las condiciones de financia-

ción y potenciar el ahorro frente al 
consumo. Lanzó un dardo a las enti-

dades financieras por no trasladar las 

subidas de tipos a la remuneración del 

pasivo, cuando el tipo principal está 

en el 4,5% y el de facilidad de depósi-

to en el 4%.  

El directivo del supervisor europeo 

se mostró confiado en que pronto lle-

garán cambios en el sector bancario 

con una mayor remuneración de los 

depósitos. En buena medida porque 

si esto no se produce, la traslación a 

la economía de la política monetaria 

se pondría, en parte, en riesgo.  

Margarita Delgado, subgobernado-

ra del Banco de España, también fue 

clara en su intervención en el citado 

evento. «En 2024 es posible que se in-

tensifiquen las competencias entre los 

bancos por captar y mantener los de-

pósitos», dijo, para añadir que es cier-

to que la traslación de las subidas de 

tipos está siendo menor en depósitos 

que en el crédito. Concretamente, el 

‘pass-through’, es decir, el cociente en-

tre la variación acumulada del tipo de 

interés aplicado en operaciones de de-

pósito y la variación del euríbor, en el 

pasivo a plazo de las empresas era has-

ta agosto del 45%, mientras que en el 

caso de las familias era del 29%. Esto 

indica que todavía queda mucho reco-

rrido en la remuneración del ahorro.  

En otras ocasiones el Banco de Espa-

ña ya había hablado también de esa 

confianza de que el pago por el pasivo 

de los clientes terminará subiendo.  

Desde el Gobierno en funciones, el 

secretario de Estado de Economía, 

Gonzalo García Andrés, mostró tam-

bién esa presión: «La traslación de las 

subidas de tipos a los depósitos es im-

portante por el mecanismo de trans-

misión de la política monetaria y para 
que el impacto en las familias sea equi-

librado. Es importante que los tipos 

que remuneran el ahorro suban». Asi-

mismo, este mencionó que si la com-

petencia en el sector funciona adecua-

damente, la remuneración del pasivo 

acabará subiendo. 

Así las cosas, en la banca distin-

guen entre dos tipos de presiones. De 

un lado están los supervisores, que sí 

tienen más capacidad de influencia 

por su labor; de otro, el Ejecutivo. Lo 

que hacen los primeros se entiende 

desde el punto de vista de garantizar 

la efectividad de la política moneta-

ria y lo del segundo más bien como 

una intervención injustificada. En 

todo caso, en el sector repiten que la 

política comercial solo la deciden los 

propios bancos.   

El sector rechaza las presiones jus-

tificando la baja remuneración en que 

todavía están inundados de liquidez, 

por una parte; por otra, que los clien-

tes que busquen rentabilidad por el 

ahorro tienen productos garantiza-

dos, fondos de renta fija... Y la reali-

dad es que, internamente, las entida-

des no tienen previsto a corto plazo 

entrar en una guerra por el pasivo. En 

la gran banca solo Caixabank ha lan-

zado un producto a plazo con hasta 

un 2% de rentabilidad, y con condi-

ciones. 

Remuneración en España 
Lo cierto es que en España la remune-

ración del pasivo va más lenta que en 

Europa. Según los últimos datos del 

BCE, de septiembre, de media en la 

zona euro se pagaba un 3,08% por los 

depósitos a plazo; en cambio, en Espa-

ña el porcentaje está bastante por de-

bajo en el 2,33%, y pese a que ha aumen-

tado en los últimos meses por las ofer-

tas de la banca pequeña y mediana.  

La diferencia con nuestros pares es 

todavía mayor. En Alemania se abona 

de media un 3,22%; en Italia, un 3,54%; 

y en Francia un 3,6%. En cambio, en 

otros países del sur de Europa como 

Portugal (2,29%) y Grecia (1,75%) se 

paga incluso menos que en España.  

Como líder en la remuneración de 

depósitos está Estonia, donde la ban-

ca de allí abona de media un 3,73% se-

gún los datos de septiembre. 

La banca rechaza la presión del 
sector público: «Pagar por los 
depósitos es decisión nuestra»
∑ Los supervisores y el 

Gobierno reclaman a 
las entidades que 
trasladen a los clientes 
las subidas de tipos

Luis de Guindos, vicepresidente del BCE, y Nadia Calviño, vicepresidenta primera del Gobierno en funciones  // EFE

Croacia
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Eslovenia
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Malta
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Fuente: BCE ABC

En % de tipo de interés / Sep. 2023

Interés que pagan los

bancos en cada país por

los depósitos a plazo
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Alberto Grimaldi MADRID 

–Tenemos un contexto macroe-
conómico, tanto para España 
como para Andalucía, que en 
términos generales podríamos 
considerar bastante positivo, 
pero no exento de incertidum-
bres o riesgos... 
–Sí.  
–...el banco, sin embargo, a través 
de su servicio de estudios, que es 
muy reputado, prevé una caída 
del crecimiento para el año próxi-
mo, aunque hay factores de ries-
go muy coyunturales, como la se-
quía en el caso andaluz. ¿Puede 
evolucionar a mejor la perspecti-
va económica para la región?  
–En primer lugar, diría que la pre-
visión de crecimiento de PIB para 
el próximo año es positiva, del 
1,8% del PIB, menor que la de Es-
paña, un 2,1%, pero muy diferen-
cial con el resto de Europa. Y esto 
es un factor muy positivo. Es cier-
to que al final la economía cada 
vez es más global y está absoluta-
mente conectada, sobre todo con  
los países de mayor relevancia 
económica. Por tanto, si la econo-
mía no crece en determinados paí-
ses de Europa que siempre han 
funcionado como motor o tractor, 
eso acaba afectando también al 
resto de las economías y es un ries-
go que hay hacia adelante y que en 
parte también explica el menor 
crecimiento en 2024 respecto a 
2023. Dicho todo eso, aquellos 
países que hoy se están viendo 
más afectados en términos de cre-
cimiento son aquellos que tienen 
una relación más directa con el 
coste de la energía en general. Y 
también vemos que aquellos paí-
ses que se están viendo más bene-
ficiados son aquellos que tienen 
un peso del sector servicios más 
significativo y relevante, que es el 
caso de España. Es cierto que hay 
estas incertidumbres hacia ade-
lante. Después hay algún factor, 
que no es menor y que hay que te-
ner en cuenta en términos de ses-
go positivo, que es la movilización 
de los fondos europeos y el dina-
mismo que eso le dé a la economía 
y el impacto positivo que vaya a te-
ner en el año 2024. 
–Algunas de esas incertidum-
bres, y le citaba yo la sequía, por-
que el sector agroalimentario 
andaluz depende de que llueva 
para que pueda recuperarse, 
que son potentes y que son fac-
tores mucho más de riesgo, co-
mo una regionalización del con-

flicto de Israel y Hamas y su re-
percusión sobre el precio del pe-
tróleo. ¿Si se salvan esos dos, 
llueve y el conflicto no se regio-
naliza, esas perspectivas de cre-
cimiento, cree que pueden mejo-
rar claramente o no? 
–Las perspectivas, tal y como es-
tán hechos hoy los escenarios 
macro hacia el próximo año, son 
neutras en relación a si se escala 
el conflicto de Oriente Medio. Di-
cho al revés, en caso de que haya 
una escala, eso impactaría nega-
tivamente sobre la previsión ini-
cial y también en términos de se-
quía. En el caso concreto de An-
dalucía, se prevé que 2024 sea 

mejor que 2023. La previsión ya 
está deflactando o no está consi-
derando que en ese aspecto vaya 
a haber mejora. 
–Podríamos decirlo entonces al 
revés, que esos factores de ries-
go pueden empeorar, pero en nin-
gún caso se prevé que mejoren. 
–Eso es.  
–Respecto al banco, que tiene 
una posición sólida en Andalucía, 
cifran ustedes el negocio en Es-
paña en un 30% aproximada-
mente del resultado. ¿Cuánto de 
ese 30% lo aporta Andalucía tan-
to respecto a las empresas como 
de particulares? 
–Andalucía evidentemente es una 

de las comunidades autónomas 
más significativas que tenemos en 
España. Y en términos de genera-
ción de negocio puede aportar en 
torno al 12% de lo que generamos 
en España. Lo que hemos percibi-
do en los últimos años es mucho 
dinamismo y mucha fortaleza en 
términos de generación de em-
pleo. También hemos visto que la 
reacción a los momentos de incer-
tidumbre que ha podido haber en 
los últimos años ha sido un com-
portamiento de resiliencia por 
parte de Andalucía que ha estado 
por encima de la media de España. 
Y eso es un dato muy positivo. 
–Sí. Pasó en la pandemia con el 

sector agroalimentario y, cuando 
regresó la movilidad, el turismo 
regresó con fuerza. ¿Lo atribuye 
a esos factores o a alguno más? 
–Sí, esos son los dos factores más 
significativos. Pero también en el 
caso de Andalucía, a nivel indus-
trial, por ejemplo, y a nivel em-
presarial, hay compañías muy 
potentes más allá de lo que pode-
mos considerar como los sectores 
en los que tradicionalmente An-
dalucía ha destacado, como pue-
de ser el sector primario o el del 
turismo. En ese sentido, en los úl-
timos años, las noticias económi-
cas alrededor de Andalucía son 
muy positivas. 
–¿Cómo ven, desde la perspec-
tiva de las palancas del negocio 

del banco, una situación empre-
sarial que está caracterizada 
porque son mayoritariamente 
pymes? 
–La reacción de las pymes, frente 
a todas las previsiones que pudie-
ron existir en el periodo Covid en 
relación a cómo iba a ser la deses-
calada y la vuelta a la vida normal, 
ha estado muy por encima y ha si-
do mucho más positiva que todas 
las expectativas que pudo haber 
en el año 2020. Todo lo que tuvo 
que ver, por ejemplo, con la finan-
ciación ICO fue un acierto, en tér-
minos sobre todo de rapidez de 
reacción. Hubo una rápida cola-
boración público-privada que fue 
muy positiva a la hora de aprove-
char la capilaridad de las entida-
des financieras para la distribu-
ción de la financiación ICO. Y des-
pués, lo que hemos visto, es que 
cuando todos esos préstamos y to-
da esa financiación ICO, que ma-
yoritariamente llevaban un año 
de carencia, cuando venció tanto 
los que no extendieron la caren-
cia, porque había la posibilidad de 
llevarlo a dos años, empezaron a 
amortizar a los 12 meses o a los 24 
meses. El comportamiento en tér-
minos de pago está siendo franca-
mente positivo. El porcentaje de 
morosidad ha sido mucho menor 
al de las previsiones que pudo ha-
ber hace tres años y medio. 

 

 

“Andalucía está demostrando más 
resiliencia económica que España”

l La comunidad autónoma andaluza aporta un 12% del negocio que genera el  
banco en toda España, que a su vez representa un 30% del total del grupo bancario

FOTOS: JOSÉ RAMÓN LADRA 

Peio Belausteguigoitia (Bilbao, 1973) posa para la entrevista.

La reacción de las 
pymes tras el periodo 
Covid ha estado por 
encima de la más 
positiva expectativa”
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–Vivimos una coyuntura de tipos 
de interés en el entorno del 4% 
que parece que va a durar hasta 
quizá el cuarto trimestre de 
2024. ¿Qué capacidad tiene la 
economía española de aguantar 
tanto tiempo con unos intereses 
relativamente altos, acostum-
brados a muchos años a tipos ce-
ro o incluso negativos? 
–Dependerá al final de un factor 
que tiene que ver con el creci-
miento y la generación de riqueza 
que haya. Insisto, la previsión pa-
ra 2023 es muy positiva y la de 
2024, aunque es menor, es tam-
bién positiva. Como lo es la resis-
tencia que nosotros estamos vien-
do y también los indicadores ade-
lantados que nosotros maneja-
mos en términos de ahorro, por 
ejemplo, de las personas físicas y 
de liquidez que tienen las empre-
sas. Hoy por hoy la foto es muy po-
sitiva. Puede haber algo de dete-
rioro, pero nunca prevemos que 
vaya a ser un deterioro significati-
vo. Una de las causas más impor-
tantes tiene que ver con el nivel de 
deuda de las personas físicas y de 
las empresas y con la capacidad de 
reacción que tienen ante un entor-
no de tipos que es muy distinto al 
de hace doce meses. Con los nive-
les de deuda que hay hoy tanto de 
particulares como de empresas es 
más sencillo reaccionar positiva-
mente a este nuevo entorno. Esa 
es una muy buena noticia. Tam-
bién es verdad que en los últimos 
años un porcentaje no menor de la 
nueva producción ha ido a tipos fi-
jos, con lo cual eso también lógi-
camente en un entorno de subida 
de tipos de interés ha dado otro ni-
vel de protección absolutamente 
distinto. Ese también es un factor 
a resaltar.   
–El regulador no va a tocar los 
tipos mientras no tenga seguro 
que hay un entorno inflacionario 
que aconseje empezar a deses-
calar esta brusca subida que he-
mos tenido en el último año. 
Eso, en el banco ha tenido un 
efecto lógico en el resultado, pe-
ro un interés demasiado alto 
también puede ser un riesgo pa-
ra el balance, ¿no? 
–Sí, totalmente de acuerdo. Habrá 
que ver cómo es la evolución de los 
tipos. Es cierto que las previsiones 
que hoy por hoy maneja BBVA Re-
search y la mayoría de servicios de 
estudios es un cambio de política 
en la parte final del año 2024. Es 
cierto también que en la última se-
mana tanto el dato de crecimiento 
a nivel europeo como el dato de 
inflación, que ha sido mejor de lo 
previsto, puede hacer cambiar o 
adelantar o anticipar un poco este 
cambio de política monetaria. De 
hecho, en el corto plazo, lo que he-
mos visto es que, por ejemplo, el 
Euríbor 12 meses ha caído estas 
dos últimas semanas un poco. Y 
tiene que ver con esos datos de in-
flación que se han visto que está 
más controlada de lo que se espe-
raba. Entonces yo creo que ahí es-
tá el juego de los bancos centrales. 
–Si habláramos en términos de 
virtud, ¿cuál es el escenario que 
el banco cree que sería el más 

virtuoso para que los tipos estén 
ajustados a que no lastren la eco-
nomía y no se vea muy perjudica-
do el margen del banco, después 
de estar años luchando contra 
márgenes bajos por los tipos ne-
gativos? 
–No es una pregunta sencilla. Por-
que no es solo un juego de los tipos 
de interés, que evidentemente in-
fluyen. Al final lo que influye es la 
marcha de la economía en general 
y el crecimiento de la riqueza. Y 
eso es una parte de asignatura 
propia de cada uno de los países. 
Y por otra parte también tiene que 
ver con el entorno y con el contex-

to y con algunas variables que nin-
guno de los países controla en sí 
mismo, como ciertos riesgos de los 
que hemos estado comentando 
con anterioridad. Lo que yo diría, 
en términos positivos, es que den-
tro de este nivel de incertidumbre 
en que llevamos viviendo prácti-
camente desde el post-covid y, de 
manera más acentuada, desde la 
invasión de Ucrania, la compara-
ción de España y de Andalucía en 
relación a otros países muy impor-
tantes de Europa es muy positiva. 
Me quedaría con ese mensaje.  
–Ustedes también han rentabili-
zado su gran apuesta por la digi-
talización y por la tecnología 

que hicieron hace más de un de-
cenio en el banco, lo que les ha 
llevado a tener nuevas estrate-
gias y perfiles tecnológicos dis-
tintos.  
–Claramente sí. El número de in-
genieros, informáticos o matemá-
ticos que tiene hoy el banco no 
tiene absolutamente nada que 
ver con el que podía tener hace 
diez años. Incluso diría que otro 
tipo de habilidades o de profesio-
nes, como pueden ser diseñado-
res, tan relevantes para nuestra 
app o página web o con profesio-
nales que dominan el mundo del 
marketing digital o el mundo de 

las ventas digitales. Son habilida-
des o profesiones que hace unos 
años no existían en la industria fi-
nanciera y que BBVA fue el prime-
ro en apostar claramente por esos 
perfiles distintos y conseguir 
combinar en términos de pro-
puesta de valor la banca más tra-
dicional con lo que tiene que ver 
con propuestas de valor y, sobre 
todo, de experiencia de usuario. 
–Me refreía más a eso, a que us-
tedes han sido premiados en los 
últimos años varias veces por, 
podemos decir, ser el mejor ban-
co en la mano. Es decir, desde la 
aplicación del móvil, donde se 
puede hacer con sencillez prácti-
camente todo. Eso ha llevado a 
que hayan emprendido un nuevo 
negocio, una banca puramente 
digital en Italia. ¿Cómo va esa 
experiencia? 
–Estamos muy contentos. Noso-
tros lanzamos el banco en Italia en 
octubre del 2021, hace dos años. 
Un banco, como ha dicho, pura-
mente digital, donde lo que he-
mos hecho es apalancarnos en la 
tecnología y en la app de España 
para replicarla en tiempo récord 
en otro país. En este tiempo tene-
mos un banco con una app con 
prácticamente todos los produc-
tos de la banca universal per se y 
hemos sido elegidos por la revista 
Forbes como el cuarto mejor ban-
co en Italia. En términos de expe-
riencia de usuario, tenemos una 
valoración de 4,8 en la App Store 
sobre cinco y en los ritmos de cap-
tación de clientes que llevamos, 
pues apuntamos a estar por enci-
ma de 400.000 clientes a finales 
de este año 2023. Es algo que te 
posibilita hoy la tecnología y que 
hace unos años era imposible que 

en un tiempo récord pues hayas 
construido un banco. 
–No sé por qué eligieron exacta-
mente el mercado italiano, si por 
las especificidades del sistema 
bancario italiano u otra razón. 
¿Este modelo de Italia podría 
trasladarse pronto a otros mer-
cados como Portugal, Francia o 
incluso Marruecos? 
–En el caso de Italia había una 
parte de cierta cercanía cultural. 
También fue importante la esca-
la, que era un tema relevante pa-
ra nosotros a la hora de lanzar-
nos y poder evaluar el proyecto. 
Dos años después sí que estamos 

en un proceso de valorar interna-
mente la posibilidad que comen-
ta de crecer en otros mercados 
con un modelo muy similar. 
–La aportación exterior se ha 
vuelto muy relevante para el 
banco. México es el país que 
más negocio aporta al banco 
desde hace varios ejercicios. Y 
por otro lado está la posición 
que tienen en Turquía. Me gusta-
ría que valorara esos dos mer-
cados internacionales. Y, sobre 
todo si en el turco ve recorrido 
para que mejore la situación de-
licada que tiene ahora. 
–De México diría que es un país 
muy grande, con muchas posibi-

lidades, donde el banco es la
franquicia número uno de lejos,
en términos de implantación y en
términos de cuotas de cualquier
producto, tanto de activo como
de pasivo. Es un país que todos
los años incrementa el número de
población que se bancariza y eso,
siendo líder, es una noticia muy
positiva. Y es un país que econó-
micamente tiene una estabilidad
en los últimos años que también
es un dato muy positivo, en parte
ligada a que se ha convertido en
un socio clave de Estados unidos.
Económicamente, pues tiene un
impacto muy positivo y le da mu-
cha estabilidad al país. Ese con-
texto nos ha permitido jugar ese
rol del banco tradicional número
uno y también el banco con la
mejor aplicación móvil, el que li-
dera la transformación del sector.
En un mercado que se bancariza
mucha población, la gente joven
lo ve como el banco más atractivo
para trabajar. 
–¿Y Turquía? 
–En el caso de Turquía, el banco
también es líder en transforma-
ción y con una cuota muy relevan-
te. En relación a la situación de
Turquía, vive un contexto de infla-
ción significativa, pero es un país
con todo el potencial del mundo.
Por la situación geográfica y estra-
tégica que tiene Turquía, por su
población y número de habitan-
tes, por la pirámide de edad que
tiene y el porcentaje tan significa-
tivo de gente joven que tiene. Y,
además, el nivel profesional y el
nivel empresarial que existe en
Turquía es muy significativo. 
–En España hay bastante polémi-
ca por la falta de traslación a la
remuneración de los depósitos
de la escalada de tipos. En junio,
el Santander defendía que debía
hacerse de manera escalonada y
teniendo en cuenta otros facto-
res. Pero todavía muy lento. ¿Cu-
ál va a ser la evolución de la re-
muneración de los depósitos? 
–El elemento más importante si-
gue siendo la situación de liquidez
de las entidades financieras, que
es una situación holgada. Pero sí
ha habido una evolución en los úl-
timos meses y me imagino que se-
guirá dándose esa evolución en
los próximos meses. 
–En el caso de BBVA, la liquidez
es mayor también por la opera-
ción de venta que se hizo en Esta-
dos Unidos. Ustedes apostaron
por recompra de acciones para
mejorar la remuneración de los
accionistas. ¿Se contempla algu-
na otra opción para invertir ese
exceso de liquidez? 
–Fundamentalmente ha habido
tres vías, la recompra de las accio-
nes, el dividendo a los 800.000 ac-
cionistas que tenemos. Y una par-
te significativa también de inver-
sión en proyectos propios de me-
jora de la propuesta de valor que
el banco ofrece a todos sus clien-
tes en todas las geografías, con in-
versiones en cuestiones internas o
de impacto en los clientes.  
–¿No ve a corto plazo ningún
crecimiento inorgánico? 
–No, no.

Estamos contentos 
con la banca digital en 
Italia y valoramos crecer 
de la misma forma  
en otros mercados”

Ha habido evolución 
en la remuneración de 
los depósitos e imagino 
que seguirá en los 
próximos meses”
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Efe MADRID 

Las negociaciones para la in-
vestidura pasan factura al 
PSOE, que acusa el desgaste al 
perder casi un punto y medio 
en intención de voto, mientras 
que el PP suma 1,7 puntos y se 
colocaría como el partido gana-
dor si se celebraran elecciones, 
según el barómetro de noviem-
bre del Centro de Investigacio-
nes Sociológicas (CIS). 

El Partido Popular superaría 
al PSOE en 2,6 puntos, con un 
33,9% de estimación de voto, 
frente a un 31,3% de los socia-
listas, una tendencia que se 
apuntó en el anterior baróme-
tro de octubre, cuando ya se ha-
bían iniciado las conversacio-
nes para investir a Pedro Sán-
chez y que dejó entonces a los 
dos partidos prácticamente em-
patados. 

Sumar pierde también apo-
yo, 0,9 puntos, tras firmar el 
pasado 24 de octubre el acuer-
do programático con el PSOE. 
La encuesta del CIS fue realiza-
da entre el 31 de octubre y el 6 
de noviembre, después del acto 
en el que Pedro Sánchez y Yo-
landa Díaz escenificaron el 
pacto para gobernar juntos. 

En cuanto a los otros socios 
del partido socialista, ERC ob-
tiene el mismo apoyo (1,9%), 
Junts sube una décima hasta el 
1,4%, EH Bildu sube casi medio 
punto y se queda en el 1,3% y el 
PNV araña una décima para si-
tuarse en el 0,9 de los votos. 

La encuesta no incluye nin-
guna pregunta sobre la ley de 
amnistía. El presidente del CIS, 

José Félix Tezanos, dijo ayer en 
un acto en Alicante que no se ha 
preguntado porque aún se desco-
noce el contenido de la misma, 
pero que sí se hará “cuando la 
tengamos”. 

El presidente del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, supera además al 
presidente del Gobierno en fun-
ciones y secretario general del 
PSOE, Pedro Sánchez, y ya es lí-
der político mejor valorado, con 
un 4,45 sobre diez, frente al 4,31 
que obtiene el socialista, quien 
pierde dos décimas. 

La vicepresidenta segunda y lí-
der de Sumar, Yolanda Díaz ob-
tiene un 4,29 sobre diez –cae dos 

décimas en un mes–, en tanto 
que el presidente de Vox, Santia-
go Abascal continúa en último lu-
gar con un 3,03 sobre diez, aun-
que sube dos décimas desde la úl-
tima encuesta. 

En cuanto a los principales pro-
blemas que existen en España, el 
paro y la crisis económica se si-
túan en primer lugar, citado por 
el 22,9% y el 22,8% de los en-
cuestados, respectivamente. 

La vicesecretaria general del 
PSOE y ministra de Hacienda en 
funciones, María Jesús Monte-
ro, rechazó vincular la caída de 
su partido en la última encues-
ta del CIS con la negociación de 
la amnistía para independentis-
tas catalanes. 

Preguntada en el Congreso si 
la amnistía está perjudicando al 
PSOE, Montero dijo que “los son-
deos de opinión que no respon-
dan a un momento en el que se 

vayan a celebrar elecciones gene-
rales dan resultados o marcan 
datos que no se pueden interpre-
tar desde esa clave”. 

Y, a partir de ahí, cargó contra 
el PP acusándole de no condenar 
“de forma clara” los “gravísimos 
incidentes” en las protestas ante 
las sedes del PSOE, incluso “aten-
tados” contra algún cargo socia-
lista, y de mantener un “doble 
discurso” de “no querer hacer 
una condena a todos los actos de 
violencia, porque de alguna ma-
nera siempre lo justifica a través 
de las actuaciones o de las nego-
ciaciones o de los acuerdos que 
mantiene el Gobierno”. A su jui-
cio, el Gobierno “está trabajando 
por la convivencia” mientras que 
el PP “está poniendo en cuestión 
la libertad de expresión y el pro-
pio papel de los partidos políti-
cos”, lo que refleja una “enorme 
irresponsabilidad”. 

También habló el propio presi-
dente del CIS, José Félix Tezanos,  
que defendió que después de 
unas elecciones “gana siempre el 
que forma Gobierno” y que “lo 
otro es una pataleta sin sentido”.

El CIS da una ventaja de 2,4 puntos al 
PP en plena polémica por la amnistía

Feijóo se convierte por 
primera vez en el líder 
político más valorado 
por los españoles

l Los populares 
adelantan a los 
socialistas mientras 
Sumar cae y Vox  
se mantiene

RODRIGO JIMÉNEZ / EFE 

Alberto Núñez Feijóo, el pasado jueves.
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Casi la mitad de los coches vendidos en 2023 ya son con etiqueta
ECO y 0 emisiones
El sector del automóvil se recupera lentamente en este 2023, aunque no se acerca a las
cifras de ventas pre pandemia. En la primera mitad de año se ha vendido un 24% más de
vehículos que el año pasado en el mismo tiempo y aún quedan los meses en los que se
suelen producir el mayor número de operaciones.
original

Peugeot vuelve a tener versiones electrificadas con etiqueta Eco

El sector del automóvil  se recupera lentamente en este 2023, aunque no se acerca a las cifras
de ventas pre pandemia. En la primera mitad de año se ha vendido un 24% más de vehículos
que el año pasado en el mismo tiempo y aún quedan los meses en los que se suelen producir
el mayor número de operaciones. Desde la  OCU han desglosado la lista de modelos más
vendidos  hasta el momento, tanto a nivel general como por tipo de vehículo, destacando un
asperto: Casi la mitad de los coches vendidos en 2023 ya son con etiqueta ECO y 0
emisiones.

#Coches  ¿Cuál es la marca más vendida? ¿Y el modelo?Las ventas de los vehículos con
etiqueta ECO y 0 emisiones ya suponen el 43% del totalhttps://t.co/AzKv9whN7S
OCU (@consumidores) August 8, 2023

Es evidente que el objetivo mundial es renovar el parque de vehículos. Así, las
matriculaciones de eléctricos superan a las de los Diesel en Europa  y en nuestro país todos
los coches de etiqueta ECO y 0 emisiones han aumentado las ventas, hasta un 43% del total.
Sin embargo, a pesar de este crecimiento, España sigue a la cola de Europa en venta de
automóviles eléctricos.
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Respecto a los datos concretos de ventas, con marcas y distintos modelos desde la
Organización de Consumidores y Usuarios señalan a Toyota  como la marca de coches más
vendidos en España en esta primera mitad de año 2023, con Peugeot  en segunda posición.
Sin embargo, el coche más vendido de forma individual no es de ninguna de estas dos
marcas, sino que el honor recae en el Dacia Sandero, que releva al Hyundai Tucson  en esta
estadística. El modelo coreano desciende en esta ocasión hasta la octava posición, mientras
que la marca rumana monopoliza las primeras plazas en lo que a coches de gas se refieren,
tanto con el Sandero como con el Jogger y el Duster.

Toyota encabeza la lista de marca de coches más vendidos en la primera mitad de año 2023

La clave de este boom de Toyota se centra, precisamente, en su alta competitividad entre los
modelos híbridos no enchufables, liderados por el C-HR y el Toyota Corolla. Por el contrario, si
hablamos de híbridos enchufables, los vendidos son Lynk&Co 01, Ford Kuga y Peugeot 3008.
Por último, entre los eléctricos sigue dominando de momento la marca Tesla (Model Y y
Modelo 3, además del MG 4), a pesar de que sus datos de fiabilidad siguen descendiendo con
el paso de los meses.
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